
В предустановке 
полной 
нестабильности
Производители 
электроники не готовы 
отвечать за работу устройств 
с отечественным ПО

Вступление в силу с июля 
2020 года норм о  предустановке 
на смартфоны,  компьютеры 
и ТВ отечественного софта 
 может привести к проблемам 
со стабильностью работы этих 
устройств, предупреждают про
изводители электроники и ри
тейлеры. По их мнению, ответ
ственность должны будут нести 
разработчики софта, что необхо
димо закрепить в законе «О защи
те прав потребителей». Протести
ровать новый закон участники 
рынка электроники предлагают 
в течение года на одном прило
жении — например, «Госуслуги» — 
и одном виде устройств.

Ассоциация торговых компаний 
и товаропроизводителей электро-
бытовой и компьютерной техники 
(РАТЭК; объединяет Apple, Samsung, 
Philips, LG и др.) предложила рас-
пространить ответственность за ста-
бильность работы смартфонов, ком-
пьютеров и телевизоров Smart TV 
на производителей программного 
обеспечения (ПО). С этой инициа-
тивой РАТЭК выступила на заседа-
нии рабочей группы при эксперт-
ном совете Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) по информа-
ционным технологиям 23 декабря, 
рассказал „Ъ“ представитель ассо-
циации Антон Гусков. В заседании 
также участвовали производители, 
дистрибуторы и продавцы оборудо-
вания, разработчики софта и опера-
торы связи.

Сейчас ответственность за качест-
во и стабильность работы несут про-
изводители, импортеры и продав-
цы устройств, поясняет господин Гу-
сков. Но 1 июля 2020 года вступит 
в силу закон об обязательной пред-
установке отечественного софта 
на смартфоны, компьютеры и Smart 
TV. Перечень устройств и программ, 
подпадающих под закон, определит 
правительство, а за несоблюдение 
требований предлагается наказы-
вать штрафами, которые для юриди-
ческих лиц составят 50–200 тыс. руб.
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С триллиона нет сдачи
Антон Силуанов рассказал о том,  
что не поменяется в экономическом курсе
Первый вицепремьер и глава Минфи
на Антон Силуанов фактически подвел 
итоги 2019 года для финансовоэконо
мического блока правительства. Четы
ре главные идеи на 2020 год: госрасхо
ды возвращаются в бюджетный график 
и уже стимулируют экономический рост, 
политика в отношении валютного  курса 
и Фонда национального  благосостояния 
(ФНБ) останется максимально консер
вативной, Минфин, как и ЦБ, будет про
должать уход от доллара в резервах, 
наконец, разговоры о возможной «боль
шой» приватизации бессмысленны.

По данным „Ъ“, большая часть тем, затро-
нутых господином Силуановым на брифин-
ге в Белом доме, обсуждалась на рабочих со-
вещаниях в правительстве в последние дни, 
в том числе 23 декабря,— они касались наи-
более важных возможных изменений в эко-
номической политике в 2020–2021 годах, 
речь шла о возможных изменениях в нало-
гообложении, предложениях, потенциаль-
но влияющих на формирование валютно-
го курса, политике в отношении ФНБ и буду-
щем приватизации.

Главный с точки зрения экономической 
политики тезис Антона Силуанова — «пере-
ход к стимулирующей бюджетной полити-
ке» в этом году. На практике это заявление 
означает полученную уверенность прави-
тельства в том, что реализация нацпроек-
тов в 2019 году влияла на макропоказатели 
именно так, как предполагалось. «Уже дает 
результат реализация нацпроектов, в том 
числе это дополнительный государствен-
ный спрос — не мог не сработать. Конечно, 
хотелось бы больше, но сейчас инструмент 
разворачивается, уверен, что в следующем 
году бюджетный государственный спрос 
будет влиять на динамику экономическо-
го развития»,— пояснил глава Минфина. 
Отметим, в интервью телеканалу «Россия» 
Антон Силуанов дал оценку объемов (из об-
щих 1,7 трлн руб.) «переходящих» на 2020 
год расходов нацпроектов — это порядка 

100 млрд руб. Таким образом, ускорение 
в третьем-четвертом кварталах 2019 года ро-
ста ВВП обеспечено повышенным уровнем 
госрасходов (в сравнении с январем—апре-
лем, когда они были минимальны), немно-
гим ниже этого уровня в среднем они будут 
и в 2020 году. Напомним, ЦБ в докладе о де-
нежно-кредитной политике (см. „Ъ“ от 23 де-
кабря) заявил о предполагаемой нейтраль-
ности бюджетной политики в 2019 году.

Готовясь к инвестированию средств ФНБ 
(в этой теме первый вице-премьер заявил 
старую позицию, которая, судя по всему, 
принята правительством — потолок расхо-
дов из ФНБ по предложенной Минфином 
схеме в 300 млрд руб. в год, см. „Ъ“ от 2 де-
кабря), Минфин разработал его новую ва-
лютную структуру. Она будет максималь-
но приближена к структуре золотовалют-
ных резервов ЦБ, но предложения ведом-
ства не предусматривают вложений в золо-
то. Напомним, регулятор при вложении зо-
лотовалютных резервов уже существенно 
снизил долю активов в долларах — с 43,7% 
до 21,9%, одновременно нарастив долю ак-
тивов в китайских юанях (с 5% до 14,7%) 
и евро (с 22,2% до 32%). Минфин же говорил 
о намерении изменить валютную структу-
ру ФНБ — необходимость снижения доли 
доллара объяснялась геополитическими 
рисками. Текущая валютная структура ФНБ 
предполагает 45% долларов, 45% евро и 10% 
фунтов стерлингов. Таким образом, в 2020 
году Минфин будет предлагать и далее на-
капливать ФНБ в составе международных 
резервов по действующей консервативной 
схеме, предполагающей снижение доли 
в них долларовых активов. Это общий «курс 
в отношении валют», Антон Силуанов пре-
дупредил, что РФ, возможно, не будет в 2020 
году выходить на рынок еврооблигаций, ве-
роятность займов в евро (или в других ва-
лютах) вырастет, если Минфину удастся до-
говориться с Euroclear.
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«Нам не нужны льготы,  
у нас нет льгот»
Глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов  
о новых налогах и зарубежных проектах

ЛУКОЙЛ, ограниченный в покупках 
в России, в 2019 году начал активную 
экспансию за рубеж. В перспективе ино
странные проекты должны приносить 
компании до 20% в общем объеме до
бычи. О том, почему нужно вводить на
лог на дополнительный доход на всех 
место рождениях Западной Сибири, 
как отразится на нефтяном рынке вве
дение налога на попутный нефтяной газ 
и куда компания направит рекордный 
денежный поток, „Ъ“ рассказал глава 
ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов.

— По новым договоренностям ОПЕК+, 
страны, входящие в сделку, дополни-
тельно снизят добычу на 500 тыс. барре-
лей в сутки. При этом методика подсчета 
не учитывает конденсат. Какое влияние 
это окажет на производственные и фи-
нансовые результаты ЛУКОЙЛа?
— Когда принималось это решение, я был 
в Вене вместе с министром энергетики РФ 
Александром Новаком на встрече с минист-
ром нефти Нигерии. Мы обсуждали текущие 
вопросы нашей компании, но и этой темы то-

же коснулись. Сегодня рынок демонстриру-
ет позитивные параметры, цена нефти пре-
высила $64 за баррель. Мы считаем, что к во-
просу дальнейшего ограничения добычи на-
до вернуться в марте, проанализировав про-
хождение зимнего периода, остатки запасов 
и тенденции нефтедобычи на американском 
рынке. Что касается конденсата, то, по сути, 
квоты останутся те же, а нагрузка на нефтя-
ные компании хоть немного, но возрастет.

При этом по итогам девяти месяцев наша 
добыча, несмотря на ограничения ОПЕК+, 
выросла на 2%, в основном за счет зарубеж-
ных проектов, которые мы активно развива-
ем. Экономические показатели компании 
тоже достаточно позитивны: за январь-сен-
тябрь EBITDA ЛУКОЙЛа выросла на 15%, про-
межуточные дивиденды, которые акционе-
ры утвердили 3 декабря, практически в два 
раза выше уровня 2018 года. По итогам го-
да EBITDA, скорее всего, будет не ниже, чем 
в 2018 году, а рост добычи мы прогнозируем 
на ближайшие три года не меньше 1% даже 
с учетом действующих ограничений.
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Владимир Путин распалялся 
все Польше и Польше
Интересно, кто дальше на очереди  
у президента России в деле восстановления 
исторической справедливости

24 декабря президент России принял 
участие в расширенной коллегии Мин
обороны и провел встречу с руковод
ством Госдумы. Специальный коррес
пондент „Ъ“ Андрей Колесников не мог 
не обратить внимания на то, что на каж
дом мероприятии Владимир  Путин вы
сказался про роль прежде  всего Поль
ши в развязывании Второй мировой 
 войны. Более того, на этот раз в адрес 
руководства Польши того времени 
из уст президента России слышалась 
отборная брань, а категорически под
держать Владимира Путина счел своим 
долгом спикер Госдумы Вячеслав Воло
дин: всетаки очень важно стать первым 
из  поддержавших.

Коллегия Минобороны протекала мир-
но, если не оборонительно, до тех пор пока 
Владимир Путин, уже после доклада Сергея 
Шойгу, вдруг не попросил слова и не вы-
сказался снова от души на тему, которая, 
без сомнения, разволновала его не вчера. 
Речь идет о знаменитой, теперь уже, воз-

можно, печально знаменитой (то есть хо-
телось бы надеяться) резолюции Европей-
ского парламента, которая «ставит чуть 
ли не на одну доску Германию и Советский 
Союз, намекая или даже впрямую говоря 
о том, что Советский Союз несет полную от-
ветственность за начало Второй мировой 
войны»… (Так говорил Владимир Путин.)

Владимир Путин и на встрече с лидера-
ми СНГ, которых он собрал, казалось, спе-
циально для того, чтобы они, представляю-
щие большую часть территории бывшего 
СССР, стали зрителями на этом вечере вос-
поминаний о начале Второй мировой вой-
ны, составленном из эксклюзивных архив-
ных документов. Таким Владимира Путина, 
уверенно можно сказать, не приходилось 
видеть никогда: читающим документы око-
ло часа с безмерным выражением и интони-
рующим каждое слово так, что оторваться 
от этого зрелища тем, кто его застал, было 
невозможно буквально ни на секунду.
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Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) подготовила 
проект закрытого перечня сфер, 
в которых будет допускаться со-
здание государственных унитар-
ных предприятий (ГУП). Необхо-
димость в таком списке возникла 
после принятия закона, запре-
щающего деятельность ГУПов 
на конкурентных рынках. В чи-
сло разрешенных видов дея-
тельности предложено включить 
производство продукции стра-
тегическими предприятиями, 
обеспечение транспортной без-
опасности, а также перевозку 
пассажиров городским электро-
транспортом.

Проект постановления прави-
тельства, разработанный Федераль-
ной антимонопольной службой, опу-
бликован на портале regulation.gov.

ru. Как отмечается в пояснительной 
записке, принятые поправки к зако-
нам «О государственных и муници-
пальных унитарных предприятиях» 
и «О защите конкуренции» устанав-
ливают запрет на создание ГУПов и 
изменение видов их деятельности 
на конкурентных рынках. При этом 
поправками сделаны исключения — 
для нынешних и будущих предприя-
тий, создаваемых на основании феде-
ральных законов, указов президента 
или постановлений правительства.

ФАС предлагает ограничить пе-
речень видов деятельности, где это 
возможно, тремя сферами. Первая 
— производство продукции (работ, 
услуг), «имеющей стратегическое 
значение для обеспечения оборо-
носпособности и безопасности го-
сударства, защиты нравственности, 
здоровья, прав и законных интере-

сов граждан», ГУПами, включенны-
ми в перечень стратегических пред-
приятий и акционерных обществ. 
Такой перечень утвержден законом 
о приватизации, изменения вносят-
ся президентскими указами, в не-
го входят оборонные предприятия 
и НИИ, «Почта России» и другие ор-
ганизации). Также предлагается раз-
решить создавать ГУПы для обеспе-
чения транспортной безопасности, 
а также для перевозки пассажиров 
метрополитеном и наземным город-
ским электрическим транспортом.

Напомним, изначально в ФАС 
предлагали запретить создание но-
вых государственных и муници-
пальных унитарных предприятий 
еще с 2019 года. Действующие пред-
полагалось преобразовать в АО или 
бюджетные учреждения либо лик-
видировать к 2021 году. Исключение 

хотели сделать лишь для предприя-
тий, созданных в соответствии с фе-
деральными законами, актами пре-
зидента или правительства, учре-
жденных Минобороны или ФСБ, а 
также образованных в сфере естест-
венных монополий.

Соответствующий законопроект 
был принят Госдумой в первом чте-
нии в декабре прошлого года, одна-
ко затем резко против него выступил 
Совет федерации. ФАС пришлось пе-
ресмотреть проект: ко второму чте-
нию в него внесли ряд устраиваю-
щих регионы поправок. Помимо 
расширения перечня исключений 
губернаторы получили право обра-
щаться к правительству с мотивиро-
ванными инициативами по созда-
нию или сохранению предприятий 
— если это «необходимо для устране-
ния последствий чрезвычайной си-

туации либо недопущения угрозы 
нормальной жизнедеятельности».

Кроме того, из законопроекта 
исчезла норма об обязанности ре-
гионов согласовывать с ФАС созда-
ние или реорганизацию унитарных 
предприятий: этим местные власти 
будут заниматься самостоятельно, 
а антимонопольная служба сможет 
лишь требовать ликвидации пред-
приятий-нарушителей через суд 
(см. „Ъ“ от 5 декабря). В результате 
из 16,8 тыс. предприятий, которые, 
по данным ФАС, действовали в стра-
не на начало года, под реформу под-
падут лишь 6–7 тыс. Более того, срок 
реорганизации или ликвидации для 
них продлили сначала до 2023 года, 
а в итоговом варианте, за который 
в понедельник проголосовал Совет 
федерации,— до 1 января 2025 года.

Надежда Краснушкина

ГУПам поручат нравственность и электротранспорт
ФАС определилась со сферами создания унитарных предприятий

Еще одна тема, фактически за-
крытая в 2019 году правительст-
вом,— вопрос о координации опе-
раций ЦБ и Минфина при расходо-
вании ФНБ с 2020 года. Исходя из 
того что правительство уже реши-
ло по крайней мере до 2024 года не 
инвестировать из ФНБ макроэко-
номически значимые суммы, это 
вопрос второстепенный. Тем не ме-
нее, по словам Антона Силуанова, 
в этом вопросе правительство ре-
шило действовать по максимально 
прозрачной для рынка схеме: схем 
«взаимозачета» операций Минфина 
и ЦБ не будет — вопрос полностью 
передан Банку России, который сам 
будет принимать решение об опе-
рациях, нивелирующих влияние 
трат Минфина на валютный рынок. 
Судя по всему, это системное реше-
ние: ЦБ в подобных вопросах пред-
почитает автономную политику.

В части же формирования ФНБ 
Антон Силуанов сообщил об обсу-
ждении в правительстве долгос-
рочных и более жестких ограниче-
ний «бюджетного правила»: преде-

лы роста цены отсечения нефти мо-
гут быть ограниченны, хотя это и 
«дело не сегодняшнего дня». Пояс-
ним, по Бюджетному кодексу неф-
тегазовые доходы от цен, превыша-
ющих базовую, направляются на 
пополнение ФНБ: в 2017 году она 
была установлена на уровне $40 за 
баррель и ежегодно индексируется 
на 2%, в 2023 году она составит $45. 
«Надо смотреть за себестоимостью 
добычи нефти, потому что планка 
отсечения привязана к себестоимо-
сти. Если мы планку отсечения бу-
дем держать на уровне $50 за бар-
рель, себестоимость, условно го-
воря, будет падать до $25, то будут 
нарастать риски, когда цены могут 
упасть до уровня себестоимости, в 
какой-то период и ниже, а планка 
отсечения не будет позволять ниве-
лировать эти риски»,— пояснил он. 
По достижении ФНБ свыше 7% ВВП 
допускается инвестирование этих 
средств — по мнению Антона Си-
луанова, этот порог нет необходи-
мости повышать даже в случае кри-
зисных явлений. В свою очередь, 
вопрос о повышении планки отсе-
чения к ВВП, по словам первого ви-

це-премьера, больше неактуален — 
ранее это предлагал ЦБ.

Две темы, которые, по сведени-
ям „Ъ“, обсуждались в Белом доме, 
Антон Силуанов оставил фактиче-
ски без комментариев. Первая — 
вопрос о передаче на баланс пра-
вительства акций Сбербанка, сей-
час находящихся на балансе Бан-
ка России: эту дискуссию косвенно 
подтверждали представители ЦБ, 
решения по нему нет. По сведени-
ям „Ъ“, само по себе «расставание» 
ЦБ с контрольным пакетом акций 
Сбербанка не является невозмож-
ным, но острой актуальности в те-
ме Белый дом не видит. Вторая те-
ма, оставленная первым вице-пре-
мьером без комментария,— нало-
говые вопросы. По сведениям „Ъ“, 
в Белом доме обсуждалась тема на-
логового вычета по НДФЛ для ма-
лоимущих — так, 17 декабря в под-
держку этой инициативы высту-
пил министр экономики Максим 
Орешкин, вчера идею поддержала 
спикер Совета федерации Вален-
тина Матвиенко. Вопрос является 
для бюджетной системы чувстви-
тельным: муниципальные бюдже-

ты могут при любых изменениях 
(напомним, в действующей систе-
ме ранее 2021 года никакие дейст-
вия с налогами, в том числе с НДФЛ, 
реализованы быть не могут) потеря-
ют сотни миллиардов рублей. Впро-
чем, пока положительное решение 
вопроса выглядит маловероятным, 
поскольку с очевидностью может 
дестабилизировать региональный 
уровень бюджетной системы в раз-
гар реализации нацпроектов.

Что касается приватизацион-
ных планов правительства на 2020–
2022 годы, то, как отметил Антон 
Силуанов, власти «не ставят само-
целью провести масштабные при-
ватизационные процедуры» — за-
ложенные в бюджете 3 млрд руб. 
поступлений в основном должны 
быть обеспечены так называемой 
малой приватизацией. Свою зада-
чу правительство видит в продол-
жении курса на снижение доли го-
сударства в экономике, при этом в 
отношении стратегических ком-
паний (конкретно названы «Газ-
пром» и «Роснефть») политика со-
хранения контрольного пакета не-
изменна. Сегодня план привати-

зации на трехлетку будет выне-
сен на рассмотрение правительст-
ва — компании, которые в него по-
падут, первый вице-премьер назы-
вать не стал. Впрочем, по сведени-
ям „Ъ“, правительство в целом скло-
няется к тому, чтобы в дальнейшем 
на среднесрочный период закрыть 
и тему «большой» приватизации, и 
ее обсуждение. Напомним, как объ-
явила ранее глава ЦБ Эльвира На-
биуллина, с 2020 года регулятор 
намерен продавать санированные 
банки, в том числе группу «Откры-
тие», видимо, помимо «Совкомфло-
та», крупные приватизационные 
сделки в следующие год-два следует 
ждать скорее в финансовом секторе.

Исходя из тем, комментируе-
мых первым вице-премьером, оче-
видно, что инновационные предло-
жения по ним в правительство по 
крайней мере неофициально вно-
сились. Часть работы Антона Си-
луанова в 2019 году заключалась в 
том, чтобы в них обоснованно отка-
зать,— исходя из объявленных ре-
шений, эта работа была успешной.

Евгения Крючкова,  
Дмитрий Бутрин

С триллиона нет сдачи

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 120,7

миллиона тонн зерновых собрала РФ в 2019 году, уточнил Росстат. Одновременно статведомст-
во назвало цифры сбора пшеницы — 74,3 млн тонн против 72,1 млн тонн годом ранее. Также выросли 
сборы ячменя (20,5 млн тонн против 17 млн тонн годом ранее). Сократился сбор ржи (до 1,43 млн тонн 
против 1,92 млн тонн годом ранее) и овса (4,4 млн против 4,7 млн тонн). Среди незерновых культур 
рекордным оказался сбор подсолнечника (15,1 млн тонн против 12,8 млн тонн в 2018 году), резко 
вырос сбор сахарной свеклы (50,8 млн тонн против 42 млн тонн годом ранее), незначительно — ово-
щей (14 млн тонн против 13,7 млн тонн), картофеля собрано 22,1 млн тонн (22,4 млн тонн годом ранее).

РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР

Малый бизнес  
склоняется к ИП

Согласно исследованию динамики 
числа коммерческих организаций 
(их львиную долю традиционно 
занимает малый и средний бизнес) 
и индивидуальных предпринимате-
лей (ИП), проведенному аналити-
ками «СКБ Контур» c января по де-
кабрь 2019 года, число первых 
снизилось на 12,4%, до 3,08 млн, 
а вторых — увеличилось на 2%, 
до 4,06 млн (см. график).

В региональном разрезе 
наибольшее снижение числа ком-
мерческих организаций наблюда-
лось в Орловской области (на 13%, 
до 9,3 тыс.), Москве (на 12%, 
до 647 тыс.) и Санкт-Петербурге 
(на 12%, до 250 тыс.), а в разрезе 
видов деятельности сильнее всего 
сокращалась численность органи-
заций, обслуживающих воздушный 
и космический транспорт (на 51%, 
до 1,8 тыс.), кадровых агентств 
(на 18%, до 8,4 тыс.) и страхов-
щиков (на 13%, до 898), а также 
занятых оптовой и розничной 

торговлей (падение на 13% и 10% 
соответственно). Слабый прирост 
компаний отмечен лишь в Ингуше-
тии (на 4%, с 4 тыс. до 4,1 тыс.), 
Ленинградской области (на 3%, 
с 24,5 тыс. до 25,2 тыс.) и Бурятии 
(с 14,2 тыс. до 14,3 тыс.), а среди 
видов деятельности — в добы-
че металлических руд (на 8%, 
до 3,2 тыс.), соцуслугах (на 5%, 
до 9,4 тыс.) и строительстве 
инженерных сооружений (на 5%, 
до 26,9 тыс.).

В тройке регионов—лидеров 
по снижению числа ИП замечены 
Чеченская Республика (на 7%, 
с 19,4 тыс. до 18,1 тыс.), Кабар-
дино-Балкария (на 6%, с 21,7 тыс. 
до 20,4 тыс.) и Магаданская об-
ласть (на 3%, с 5,7 тыс. до 5,5 тыс.), 
а в разрезе видов деятельности 
— культура, страхование и склад-
ская деятельность. В тройке же 
регионов—лидеров по темпам 
прироста показателя Ингушетия 
(на 12%, с 4,9 тыс. до 5,7 тыс.), 
Москва (на 10%, с 321,2 тыс. 
до 355,6 тыс.) и Санкт-Петербург 
(на 10,4%, с 163,9 тыс. до 181 тыс.). 
Самой популярной деятельностью 
оказалось строительство инже-
нерных сооружений (рост на 25%), 
обслуживание зданий и территорий 
(16%) и производство кино-, аудио- 
и телепродукции (15%).

Снижение количества юрлиц на-
блюдается не первый год, и в «СКБ 
Контур» предполагают, что на фоне 
роста ИП это может объясняться 
«дроблением бизнеса и уходом 
от налогов». Это косвенно подтвер-
ждают и данные Росстата: доходы 
от предпринимательской деятель-
ности стагнируют, хотя, по оценке 
РАНХиГС, кредитование ИП за ян-
варь—октябрь выросло на 9,6% 
против 3,6% роста год назад.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ЧИСЛА КОММЕРЧЕСКИХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ И ИНДИВИДУАЛЬНЫХ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В РФ В 2019 ГОДУ    
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ИСТОЧНИК: «СКБ КОНТУР».

Госзакупки лекарств будут  проводиться 
на базе единого каталога препаратов, 
 который вчера представил Минздрав. 
В ведомстве надеются, что он позволит 
сделать торги «прозрачными», а сбор ин-
формации о лекарственных закупках — 
«более эффективным». Наряду с другими 
мерами по модернизации закупок ле-
карств появление каталога позволит под-
готовить российское здравоохранение 
к переходу на лекарственное страхование.

Минздрав РФ планирует стандартизовать 
госзакупки лекарств на базе единого катало-
га. Об этом вчера в ходе презентации Едино-
го структурированного каталога лекарствен-
ных препаратов (ЕСКЛП) сообщила глава ве-
домства Вероника Скворцова. По ее словам, 
запуск каталога позволит создать в сфере за-
купок лекарств «понятное и прозрачное циф-
ровое пространство».

ЕСКЛП, расположенный на собственном 
сервере, работает как портал для проверки 
информации о зарегистрированных в РФ 
лекарствах. Каталог состоит из двух частей 
— справочника международных непатенто-
ванных препаратов, применяемого для опи-
сания объекта закупки на этапах планиро-
вания торгов, и каталога товарных позиций 
препаратов для заключения сделки. Справоч-
ник содержит также данные о лекарственной 
форме и дозировке, сгруппированные на ос-
нове иерархии позиций Общероссийского 
классификатора продукции по видам эконо-
мической деятельности. Во второй части мож-

но найти данные о предельных отпускных це-
нах на препараты из списка жизненно необ-
ходимых и важнейших. Как уточнили в Мин-
здраве, ЕСКЛП обеспечит формирование ин-

формации о закупках лекарств в структури-
рованном виде и даст возможность ведомст-
ву получать «различные аналитические сре-
зы по всей стране».

Как пояснила замминистра здравоохране-
ния Елена Бойко, ведомство разработало про-
ект приказа по функционированию единой 
системы нормативно-справочной информа-
ции, который сделает ЕСКЛП базовым спра-

вочником для проведения торгов. Для расши-
рения возможностей группирования препа-
ратов в справочнике, подчеркнула вчера Ве-
роника Скворцова, ведомство будет исполь-
зовать новые принципы взаимозаменяемо-
сти препаратов. Соответствующий закон в 
понедельник одобрил Совет федерации — он 
начнет действовать с 1 марта 2020 года. Закон 
устанавливает процедуру определения взаи-
мозаменяемости препаратов, что, по замы-
слу Минздрава, позволит закупать более де-
шевые препараты без потери качества (под-
робнее см. „Ъ“ от 18 октября).

Отметим, что презентация ЕСКЛП явля-
ется только одним из изменений, которые 
в этом году произошли с системой закуп-
ки препаратов. Правительство, с одной сто-
роны, стремилось оптимизировать доступ к 
льготным препаратам для их получателей, в 
частности за счет формирования перечней 
льготников, с другой — начал работать но-
вый механизм формирования предельной 
максимальной цены на торгах для произво-
дителей. Также был модифицирован прин-
цип определения регистрационной цены 
для лекарств из списка жизненно необходи-
мых. Эти меры, призванные сделать закуп-
ку и распределение препаратов более эффек-
тивными, в будущем могут стать аргумента-
ми для введения в РФ всеобщего лекарствен-
ного страхования, пока в этом году прави-
тельство определилось только с запуском от-
дельных пилотных проектов.

Анастасия Мануйлова

Лекарства вписали в каталог
Минздрав представил систему оптимизации госзакупок
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Минздрав во главе с Вероникой 
Скворцовой описал все закупаемые 
государством лекарства в едином 
каталоге-справочнике   
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Конституцию изменят местами
Местное самоуправление совместят с вертикалью власти

Президент Владимир Путин предложил парла-
менту подумать над изменением положений Кон-
ституции, которые касаются «взаимоотношений 
между муниципальными и государственными ор-
ганами власти». Речь идет о встраивании органов 
местного самоуправления в вертикаль федераль-
ной исполнительной власти, считают опрошенные 
„Ъ“ эксперты.

На встрече с руководством Федерального собрания 
24 декабря президент снова заговорил об изменении 
Конституции. Тему затронул спикер Госдумы Вячеслав 
Володин, сказавший, что «отдельные» «аккуратные» из-
менения Основного закона возможны и они могут ка-
саться, в частности, местного самоуправления (МСУ). 
На это Владимир Путин ответил, что «какие-то вещи… 
можно было бы отрегулировать по-другому, в том чи-
сле взаимоотношения между муниципальными ор-
ганами власти, государственными органами власти, 
имея в виду, что должна быть создана единая система 
публичной власти». Глава государства добавил, что «об 
этом тоже нужно подумать, конечно, не ущемляя инте-
ресов и прав муниципальных образований».

О необходимости отрегулировать взаимодействие 
между государственной властью и местным самоуправ-
лением Владимир Путин говорил и на встрече с пре-
мьер-министром Дмитрием Медведевым в начале ок-
тября. «На этом стыке у нас постоянно происходят ка-
кие-то сложности, поскольку уровень государственно-
го управления — и федеральный, и региональный — 
часто или делает вид, что его это не касается, или каса-
ется во вторую-третью очередь, а муниципальный уро-
вень все время ссылается на отсутствие необходимых 
ресурсов и компетенций»,— сказал президент, доба-
вив, что есть сложности, заложенные в Основном зако-
не, которые нужно отрегулировать.

Вновь к этой теме президент вернулся в конце октя-
бря на встрече с представителями общественности, на-
помнив, что в Конституции есть разрыв между муни-
ципальным уровнем власти и государственным. «Му-
ниципальный — это не государственный уровень, со-
гласно Основному закону, а региональный и федераль-
ный — это государственный»,— подчеркнул он, имея 
в виду статью 12 первой главы. Эта статья давно пред-

мет дискуссий, отмечает политолог Константин Кала-
чев. При этом Владимир Путин неоднократно оговари-
вал, что основополагающие положения Конституции 
«лучше не трогать». Ранее он уточнял, что изменения 
следует производить, «не нарушая обязательств меж-
дународного характера по тому, что муниципальный 
уровень управления должен иметь определенный уро-
вень самостоятельности (имеются в виду требования 
подписанной и ратифицированной Россией Европей-
ской хартии МСУ.— „Ъ“)».

По мнению политолога Дмитрия Бадовского, статьи 
12 дискуссия о взаимодействии госвласти и МСУ не ка-
сается, так как это основы конституционного строя. 
Но вопросы местного самоуправления также регули-
руются главой 8 Конституции и федеральным законом 
об общих принципах местного самоуправления. «Ди-
скуссия сейчас актуализирована вопросами реализа-
ции нацпроектов и госпрограмм, когда выделяются го-
сударственные средства, в том числе федеральные, на 
решение местных вопросов, которые в сфере ведения 
МСУ. Эти вопросы не до конца урегулированы, а с ни-
ми серьезным образом связана эффективность нацпро-
ектов в социальных сферах — образовании, здравоох-
ранении»,— поясняет он.

Опрошенные „Ъ“ эксперты полагают, что речь идет 
о встраивании органов местного самоуправления в 
вертикаль федеральной исполнительной власти. «Сей-
час МСУ не входит в вертикаль власти, и это проблема. 
Надо конституционно легализовать сложившийся ста-
тус-кво»,— говорит политолог Виталий Иванов. По его 
мнению, госвластью система МСУ не станет, но возник-
нет понятие единой системы публичной власти, в кото-
рую войдут госвласть и МСУ.

Об интеграции местного самоуправления в иерар-
хию органов государственной власти высшие долж-
ностные лица говорят давно. В основе проблемы, по 
их мнению, лежит несоответствие количества и уров-
ня полномочий, которыми обладают МСУ, и ресурсов, 
имеющихся в их распоряжении. Подавляющее боль-
шинство муниципалитетов остаются дотационными, 
таким образом, их полномочия не обеспечены бюд-
жетными средствами и осуществлять их приходится 
за счет бюджетных вливаний. Это, в свою очередь, не-

сет всевозможные бюрократические издержки (в том 
числе нецелевое использование средств, возвращение 
неизрасходованных вовремя денег в бюджет, корруп-
ционные махинации), которые, по мнению полити-
ков, можно было бы устранить, встроив МСУ в струк-
туру госвласти.

Инициатива об изменении Конституции идет от 
президента и будет принята с вероятностью 90%, счи-
тает директор Центра политологических исследова-
ний Финансового университета при правительстве 
РФ Павел Салин: «То, что изменения готовятся, ста-
ло ясно больше года назад, когда появилась статья 
председателя Конституционного суда Валерия Зорь-
кина, где он заявил, что МСУ, по сути, является „ниж-
ним этажом“ публичной власти». Стоит отметить, что 
Владимир Путин практически дословно повторил эту 
идею — «единая система публичной власти». По мне-
нию политолога, изменения в Конституцию могут 
быть внесены «в ближайшее время или одномомент-
но с изменениями, которые будут сопровождать тран-
зит политсистемы». Он не исключил, что власть мо-
жет создать «прецедент изменения Конституции», а 
далее внести изменения, касающиеся МСУ. Впрочем, 
по мнению господина Салина, реальное положение 
дел это не изменит: «Де-факто муниципальная власть 
уже давно зависима, у нее отобрали почти все финан-
совые полномочия. К тому же не первый год повсе-
местно ликвидируется двухуровневая система мест-
ного самоуправления». Эксперт добавил, что власть 
постарается смягчить конфликт с международными 
организациями при внесении правок: «Думаю, най-
дут ту формулу, которая позволит и МСУ де-юре офи-
циально встроить в вертикаль власти и трактовать 
это таким образом, чтобы это не нарушало междуна-
родные обязательства РФ».

Тема повышения ответственности муниципальной 
власти наверняка станет сквозной в послании прези-
дента Федеральному собранию 15 января, полагает по-
литолог Калачев. «Хотят добиться переключения вни-
мания населения на местный уровень власти, с тем что-
бы роль громоотвода сыграл»,— считает он.

Мария Макутина,  
Кира Дюрягина

Владимир Путин распалялся все Польше и Польше
Удивительно, что ситуация повто-

рилась на коллегии Минобороны. 
Владимиру Путину, оказалось, мало 
было того часа с лидерами СНГ, а так-
же испепеляющей реакции польско-
го МИДа через день после саммита. 
Нет, он совершенно не выговорился 
и считал своим долгом продолжить.

— Это, конечно, чушь и бред! — 
воскликнул он.— Советский Со-
юз был последней страной в Евро-
пе, которая подписала пакт о нена-
падении с Германией. Последней!!! 
Все остальные ведущие страны Ев-
ропы это сделали до СССР. Да, пакт 
Молотова—Риббентропа, да, он был 
подписан… И там был секретный 
так называемый договор о разделе 
сфер влияния. А чем занимались ев-
ропейские страны до этого? Ровно 
тем же самым! Все сделали то же са-
мое! Начиная с 1938 года, когда Гит-
лер предъявил свои претензии на 
часть Чехословакии, Великобрита-
ния, Франция сдали своего союзни-
ка, хотя у них был договор с Чехосло-
вакией о взаимопомощи, и предо-
ставили Гитлеру возможность захва-
тить часть Чехословакии!

Это было повторение пройден-
ного, лидерам СНГ он сказал то же 
самое, чуть ли не слово в слово, но 
с применением архивных материа-
лов, активным их цитированием и 
употреблением примерно раз в пять 
большего времени.

Но он, очевидно, считал важным 
закрепление пройденного материа-
ла таким способом перед новой ау-
диторией, которая еще не успела на-
сладиться его выражениями по это-
му поводу. Никто, правда, не предпо-
лагал, в том числе, уверен, и сам Вла-
димир Путин, насколько сильными 
будут эти выражения.

— Но что сделали другие государ-
ства,— продолжил президент.— Та 
же самая Польша? Они фактически 
вступили в сговор с Гитлером! Прямо 
это видно по документам, по архив-
ным документам! Еще вопрос, были 
там какие-то секретные приложения 
или не были,— это неважно! Важно, 
как они действовали. Действовали 
точно в сговоре! Просто документы, 
как они вели переговоры. А на так 
называемой Мюнхенской конфе-
ренции Гитлер прямо представлял 
интересы Польши, отчасти — Вен-
грии… Прямо представлял интере-
сы, а потом еще полякам сказал: «Вы 
знаете, трудно было отстаивать ваши 
интересы». У нас это все в докумен-
тах есть. Слава богу, у нас достаточно 
архивных документов, доставшихся 
нам как трофеи еще из европейских 
стран после Второй мировой войны!

Дело было еще и в том, что Вла-
димир Путин для людей, сидящих в 
зале, был прямым начальником, то 
есть верховным главнокомандую-
щим, а не коллегой, как для соседей 
из СНГ. И это сейчас не было факуль-
тативом, как три дня назад для ли-
деров стран на территории бывше-
го СНГ. Каждое его слово обязано бы-
ло стать руководством к действию. И 
последствия этого оставалось только 
прогнозировать.

— Но это-то ладно…— вздохнул 
президент.— Что меня, честно го-
воря, задело, я вам честно скажу, это 
как обсуждали Гитлер и официаль-
ные представители той же Польши 
так называемый еврейский вопрос! 
Гитлер сообщил министру иностран-
ных дел, а потом послу Польши в Гер-
мании, прямо сказал, что у него есть 
идея выслать евреев в Африку, в ко-
лонии!.. Представляете, 1938 год, вы-
слать евреев из Европы в Африку! 
На вымирание! На уничтожение. На 
что посол Польши ему ответил, а по-
том это записал в своей докладной 
бумаге министру иностранных дел 
Польши господину Беку (тут россий-
ский президент еще больше возвы-
сил голос, словно предлагая пора-
зиться вместе с ним: «Сам записал 
такое!..».— А. К.): «Когда я это услы-
шал,— пишет он,— я ему ответил…» 
Фюреру он ответил, Гитлеру… «Если 
он это сделает, мы поставим ему ве-
ликолепный памятник в Варшаве». 
Сволочь, свинья антисемитская — 
по-другому сказать нельзя.

Вот теперь верховный главноко-
мандующий выговорился. То, чего 
он не мог позволить себе три дня на-
зад, потому что аудитория все же бы-
ла та, с которой следовало быть по-
внимательней, поосторожней, поак-
куратней, поспокойней, он спокой-

но мог позволить сейчас — а его пе-
реполняло, это же было видно, про-
сто бешенство сейчас. Увидел бы он, 
не дай бог, этого посла — так и съе-
здил бы, без сомнения, ему по лбу.

— Он полностью,— продолжал 
Владимир Путин,— солидаризиро-
вался с Гитлером в его антиеврей-
ских, антисемитских настроениях 
и, более того, за издевательства над 
еврейским народом обещал поста-
вить ему памятник в Варшаве. И пи-
шет он своему патрону, министру 
иностранных дел, видимо, в расче-
те на поощрение. Так бы просто не 
стал писать!

А я представлял себе, как миро-
вое еврейское лобби, особенно в ев-
ропейских странах, раз за разом в 
ночи перед рассветом (а уже давно 
перевалило за десятый раз-то), пере-
сматривает на YouTube этот эпизод, 
созванивается само с собой и со мно-
гими другими людьми в мире, пото-
му что оно же мировое,— и цитиру-
ет, и смакует, и переживает, да нет — 
страдает…

— Я не буду сейчас вдаваться в де-
тали,— как будто беря себя в руки, 
говорил президент,— но, во всяком 
случае, хочу еще раз подчеркнуть: у 
нас достаточно материалов, чтобы 
не дать возможности никому испо-
ганить память о наших отцах, о на-
ших дедах, обо всех тех, кто положил 
свою жизнь на алтарь победы над на-
цизмом.

Тут Владимир Путин предпочел 
стать более актуальным:

— Хочу вот что только отметить, 
что именно такие люди, которые 

тогда вели переговоры с Гитлером, 
именно такого сорта люди сегодня 
сносят памятники воинам-освобо-
дителям, воинам Красной армии, ос-
вободившим страны Европы и евро-
пейские народы от нацизма. Это их 
последователи. В этом смысле, к со-
жалению, мало что изменилось. И 
мы с вами должны это иметь в виду, 
в том числе и при строительстве на-
ших вооруженных сил!

Вот это и было прямым указани-
ем. И что теперь: наши беспилотни-
ки будут барражировать над памят-
никами нашим солдатам? Да ведь не 
исключено.

Но Владимир Путин просто на-
помнил:

— Обратите внимание: ни Совет-
ский Союз, ни Россия — мы никог-
да не стремились создавать угрозы 
для других стран. И мы всегда дого-
няли. Атомную бомбу создали США, 
и Советский Союз только догонял. 
Средств доставки, носителей ядер-
ного оружия у нас тоже не было, не 
было стратегической авиации, Со-
ветский Союз догонял. Первые ра-
кеты межконтинентальной дально-
сти фактически тоже появились не 
у нас, Советский Союз догонял. На 
сегодняшний день у нас уникаль-
ная ситуация в нашей новой и но-
вейшей истории: догоняют нас. Ни 
в одной стране мира нет гиперзву-
кового оружия вообще, а гиперзву-
кового оружия континентальной 
дальности — тем более. У нас уже 
в войсках стоят и гиперзвуковые 
комплексы «Кинжал» авиационно-
го базирования, уже в войсках сто-
ят лазерные боевые комплексы «Пе-
ресвет»…

И он еще долго перечислял, на-
мертво увязав таким образом про-
блему исторической памяти и спра-
ведливости с тем, что теперь дого-

няют нас. Причем именно что на-
мертво, если что.

Через два часа, на предновогод-
ней встрече руководства Совета фе-
дерации и Госдумы с Владимиром 
Путиным, дал знать о себе Вячеслав 
Володин. Во-первых, он отреагиро-
вал на замечание президента (оно 
случилось, как известно, на большой 
пресс-конференции Владимира Пу-
тина) о том, что в Конституцию мож-
но и нужно вносить изменения. Вя-
чеслав Володин намекал теперь, что 
уже совсем пора, но, какие именно 
изменения вот-вот необходимы, ста-
рался не уточнять, был туманен, хо-
тя и настойчив, то есть последова-
тельно вел себя как человек, понима-
ющий, что сейчас как никогда нуж-
но поддержать президента, а то еще 
обнаружишь себя на перроне отходя-
щего поезда и только услышишь от 
него негромкое замечание вскользь: 
«Догоняйте…»

— Даже мы, те, кто занимается по-
литикой, много читаем, много узна-
ли для себя впервые,— констатиро-
вал Вячеслав Володин, переходя к 
теме исторической памяти,— о том 
периоде 80-летней давности, ког-
да Польша фактически находилась 
в сговоре с фашистской Германией. 
Мы со своей стороны будем делать 
все, чтобы донести правду до наших 
коллег в европейском парламенте, 
планируем на следующий год про-
вести конференцию…

При этом Вячеслав Володин ре-
шил пойти дальше, то есть развить 
мысль президента. Это и правда сле-
довало сделать, чтобы она не буксо-
вала на одном месте уже четвертый 
день подряд.

— Но что касается позиции Поль-
ши и этой лживой риторики,— доба-
вил спикер Госдумы,— конечно, на-
верное, было бы правильно вот эту 
ситуацию максимально обнажить и, 
исходя из того что Польша фактиче-
ски солидаризировалась в тот пери-
од времени с фашистской Германий 
и считала возможным уничтожить 

целый народ, выселив его в Афри-
ку (эта идея уже считалась будучи за 
эти дни столько раз упомянутой, по-
моему, уже общим местом — как буд-
то все об этом давно знали уже мно-
го лет назад и прокляли Польшу за 
это.— А. К.), поддержала в этом Гит-
лера… Планировали установить ему 
памятник в Варшаве… Руководству 
Польши, исходя из этой ситуации, 
правильно было бы принести изви-
нения за то, что происходило рань-
ше, и за то, что все это время они пы-
тались замолчать это, при этом пе-
рекладывая вину на других (читай: 
на Советский Союз.— А. К.) и обви-
няя… И если у них архивов нет, то 
большая просьба (это уже к прези-
денту.— А. К.) ознакомить их с эти-
ми материалами!

Но ведь и это было еще не все! 
Владимир Путин через четыре ми-
нуты и на этом заседании вернулся 
к мучающей его теме.

— Советский Союз-то дал оцен-
ку пакту Молотова—Риббентропа… 
Сделал это откровенно, прямо, от-
крыто… Никто, кроме нас, этого не 
сделал! — он опять вдруг возвысил 
голос.— И вот еще что… С 1934 года 
создавалась коалиция сотруднича-
ющих с Гитлером государств. Подав-
ляющее большинство лидеров этих 
государств лично общались с Гитле-
ром и ставили свои подписи под со-
ответствующими документами. Ста-
лин, как бы к нему ни относиться, не 
запятнал себя прямым общением с 
Гитлером! Он с ним не встречался! А 
первые лица крупнейших европей-
ских государств сделали это!

Владимир Путин уже не в первый 
раз повторял, что Сталин тогда себя 
не запятнал, и это было чревато: тут 
ведь полшага до того, что он и вооб-
ще себя не так уж запятнал, а то и во-
все не запятнал. Грань-то неулови-
мая, и стоит только начать, стоит пол-
слова произнести по этому поводу.

А не то что повторять вслед за со-
бой целые абзацы.

Андрей Колесников

На встрече с руководством 
Министерства обороны 
главнокомандующий 
развивал наступление 
на Польшу, начатое три дня 
назад в Петербурге   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Вячеслав Володин 
на встрече в Кремле, 
вторя Владимиру Путину, 
потребовал от Польши 
извинений  ФОТО ТАСС
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Его поздравляет министр экономического развития РФ 
Максим Орешкин:
— Уважаемый Александр Николаевич! Примите самые ис-
кренние и сердечные поздравления с днем рождения! Ваш 
огромный опыт и высочайший профессионализм обеспе-
чили вам прочный и заслуженный авторитет в органах 
власти и бизнес-сообществе нашей страны. С вашим име-
нем связано укрепление позиций Российского союза про-
мышленников и предпринимателей, расширение участия 
его представителей в выработке мер государственной по-
литики в важнейших для предпринимателей сферах дея-
тельности. Ваша экспертная позиция весома в России и за 
ее пределами. Уверен, под вашим руководством РСПП и 
дальше будет способствовать развитию бизнес-климата в 
стране. От всей души желаю вам доброго здоровья, долгих 
плодотворных лет, новых свершений, счастья и благополу-
чия вашим близким!

Поздравление передает председатель совета директоров аэ-
ропорта Внуково Виталий Ванцев:
— Уважаемый Александр Николаевич! От себя лично и от 
имени многотысячного коллектива международного аэро-
порта Внуково поздравляю Вас с днем рождения! Ваши за-
слуги как в реформировании механизмов отраслевого го-
сударственного регулирования, так и в определении пути 
развития экономики страны в целом бесспорны. Ваш 
вклад в становление и укрепление российской государст-
венности, несомненно, заслуживает высочайшей общест-
венной оценки. Вы сочетаете в себе уникальные деловые 
и личные качества, детальное знание и понимание как ма-
кроэкономических, так и финансово-экономических про-
цессов в стране, обладаете умением прогнозировать раз-
витие событий на рынке отраслей экономики и предла-
гать оптимальные решения в соответствии с ситуацией. 
Будучи президентом РСПП, Вы создали эффективную пло-
щадку для диалога бизнеса и власти, которая позволяет 
вырабатывать конструктивные предложения, направлен-
ные на улучшение делового и инвестиционного климата в 
России. От всей души желаю Вам успехов в воплощении 
всех задуманных планов, сплоченной команды едино-
мышленников, крепкого здоровья, а Вашему дому — ми-
ра, добра и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 
68 лет президенту РСПП 
Александру Шохину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Басманный суд Москвы санкци-
онировал арест начальника 
управления таможенных рас-
следований и дознания ФТС  
генерал-лейтенанта Александ-
ра Кизлыка и его заместителя 
Алексея Серебро. Им, а также 
еще трем сотрудникам таможни 
инкриминируется злоупотре-
бление должностными полно-
мочиями: по версии следствия, 
сотрудники ФТС позволяли из-
бежать уголовной и админист-
ративной ответственности ли-
цам, незаконно ввозившим 
в Россию крупные суммы ино-
странной валюты. Генерал  
Кизлык уверял суд, что не со-
вершал приписываемых ему 
преступлений, и просил о мере 
пресечения, не связанной с со-
держанием в СИЗО. Однако суд 
принял сторону настаивавшего 
на аресте следствия.

В Басманный суд Александр 
Кизлык приехал в сопровожде-
нии конвоя, но без наручников. 
Под курткой на нем была гене-
ральская форма. Таможенник вы-
соко поднял воротник, однако ви-
део- и фотосъемки не избегал. Вы-
глядел 60–летний подследствен-
ный подавленным.

Обосновывая свое ходатайство 
об аресте господина Кизлыка до 
22 февраля 2020 года, представи-
тель СКР сообщил, что генерал об-
виняется в злоупотреблении 
должностными полномочиями, 
повлекшем тяжкие последствия 
(ч. 3 ст. 285 УК РФ). Из оглашенных 
в суде материалов следовало, что 
уголовное дело было возбуждено 
22 декабря, в материалах рассле-
дования на данный момент фигу-
рируют пять человек: господин 
Кизлык, его заместитель Алексей 
Серебро, заместители начальни-
ков Внуковской и Домодедовской 
таможен Константин Мишин и 
Юрий Черкашин, а также старший 
дознаватель Домодедовской та-
можни Шурыгин (мера пресече-
ния троим последним будет избра-
на в среду). Александр Кизлык был 
задержан 23 декабря, в тот же день 
ему, а также господину Серебро 
было предъявлено обвинение.

По версии следствия, фигуран-
ты уголовного дела «способствова-
ли освобождению от уголовной от-
ветственности, а также существен-
ному занижению административ-
ного штрафа лиц, незаконно пере-
мещавших иностранную валюту в 
крупном размере, то есть совер-
шивших контрабанду личных де-
нежных средств». В уголовном де-
ле на данный момент два эпизода. 
Первый из них касается некоего 
бизнесмена Юрия Степанова, ко-
торый в апреле этого года через 
Внуковскую таможню попытался 
незак онно пров езти  более 
€316 тыс. По данным следствия, го-

сподин Кизлык способствовал не-
законному прекращению уголов-
ного преследования предприни-
мателя с заменой на администра-
тивное, которое было закрыто по-
сле того, как господин Степанов 
внес в бюджет четверть незаконно 
ввезенных денег. Основная же 
часть суммы, по данным следст-
вия, благодаря вмешательству вы-
сокопоставленных таможенников 
была возвращена бизнесмену. 
Впрочем, по данным „Ъ“, сейчас 
расследуется еще одно уголовное 
дело — в отношении полицей-
ских, которые якобы потребовали 
у предпринимателя €150 тыс. за 
«решение вопроса».

Второй эпизод касается отказа в 
возбуждении дела против супруги 
посла РФ в Кении, которая не заде-
кларировала при ввозе в Россию 
более $50 тыс.

Представитель следствия от-
дельно отметил, что господин 
Кизлык, его заместитель Серебро 
и другие фигуранты сейчас про-
веряются на причастность к дру-
гим возможным преступным эпи-
зодам. Следователь также отме-
тил, что вина господина Кизлыка 
подтверждается различными до-
казательствами, в том числе пока-
заниями сотрудников таможни. 
Настаивая на необходимости аре-
ста генерала, сотрудник СКР ука-
зал, что подследственный в силу 
своей профессиональной дея-
тельности имеет опыт оператив-
но-разыскной деятельности, об-
ширные связи в правоохрани-

тельных органах, а потому может 
серьезно воспрепятствовать ходу 
расследования, а также уничто-
жить улики по делу и скрыться, в 
том числе и за границей.

Кроме того, в суде стало извест-
но, что в ходе обысков, которые 
проходили в квартире генерала на 
проспекте Мира и в загородном до-
ме в Мытищах, оформленном на 
его жену Елену, было обнаружено 
и изъято €600 тыс., $600 тыс., более 
килограмма золота в слитках и ча-
сы известных брендов.

Прокурор поддержал ходатай-
ство следствия. В свою очередь, за-
щита бизнесмена настаивала на 
том, что следствие не предостави-
ло доказательств доводов в пользу 
ареста. В частности, адвокаты ука-
зывали, что господин Кизлык не-
однократно по делам службы бы-
вал за рубежом и не предприни-
мал никаких попыток скрыться. 
Защита предлагала избрать под-
следственному меру пресечения, 
не связанную с содержанием под 
стражей, например, домашний 
арест, под которым высокопостав-
ленный таможенник мог бы нахо-
диться в том же мытищинском до-
ме или в собственной квартире.

Сам генерал претензии следст-
вия в свой адрес категорически от-
верг. Он сообщил, что вопрос об от-
казе в возбуждении уголовного де-
ла в отношении бизнесмена Степа-
нова решал не он, а полицейские 
следователи, а решение о прекра-
щении административного дела 
утверждал транспортный проку-
рор, который не увидел при этом 
нарушений закона. Что касается 
супруги дипломата, которая попы-
талась провезти $50 тыс., то, по 
словам господина Кизлыка, «когда 

стали разбираться, выяснилось, 
что она была в болезненном, неа-
декватном состоянии. Каких-либо 
указаний о принятии незаконных 
решений не было». Генерал также 
просил об избрании меры пресе-
чения, не связанной с арестом. Од-
нако суд принял сторону следст-
вия. «Ходатайство следствия удов-
летворить, избрать Кизлыку меру 
пресечения в виде заключения 
под стражу до 22 февраля 2020 го-
да»,— огласила свое решение су-
дья Галина Графова.

По схожему сценарию прошло 
заседание, на котором рассматри-
валось ходатайство СКР об аресте 
Алексея Серебро. На данный мо-
мент он проходит только по эпизо-
ду, связанному с бизнесменом Сте-
пановым. Следователь в обоснова-
ние своего ходатайства привел 
примерно те же доводы, что и в слу-
чае с господином Кизлыком. Впро-
чем, имелось и весьма заметное 
различие: у господина Серебро, по 
словам его супруги, обнаружили 
всего лишь $50 и 25 тыс. рублей. За-
щита указывала, что на иждиве-
нии у таможенника находятся ма-
лолетний ребенок и престарелые 
родители. Адвокаты просили из-
брать меру пресечения, не связан-
ную с заключением в следствен-
ный изолятор. Их поддержал и сам 
подследственный, который, как и 
его начальник, вину не признал, 
настаивая, что не мог принимать 
решений, которые освободили бы 
бизнесмена Степанова от ответст-
венности. Однако и на этот раз суд 
удовлетворил ходатайство следст-
вия и отправил в СИЗО высокопо-
ставленного сотрудника ФТС до 22 
февраля следующего года.

Юрий Сенаторов

Генерала ФТС передали ФСИН
Арестованы обвиняемые в злоупотреблениях таможенники

Как стало известно „Ъ“, в за-
вершающую стадию вступил 
проходящий в Замоскворец-
ком райсуде столицы процесс 
над бывшим замдиректора 
ФСИН Олегом Коршуновым. 
Он и двое его экс-подчиненных 
из тюремного ведомства обви-
няются в получении взяток 
и растрате более 150 млн руб. 
В июне господин Коршунов 
уже был осужден на семь лет 
за хищение более 260 млн руб., 
но только недавно ему вручи- 
ли текст судебного решения. 
Господин Коршунов вину не 
признает, а его защита по об-
стоятельствам выявленных на-
рушений допросила следова-
теля по этим делам и подсуди- 
мую, ранее признававшую ви-
ну. По словам последней, были 
не взятки, а займы.

Следователь главного следствен-
ного управления СКР Андрей Вени-
аминов вел практически все гром-
кие уголовные дела, связанные с 
коррупцией в тюремном ведомст-
ве,— о хищениях на консервном 
заводе ФСИН, а также первое уго-
ловное дело господина Коршунова, 
которое, как сообщал „Ъ“, закончи-
лось вынесением ему Гагаринским 
райсудом семилетнего приговора 
за хищение (ч. 4 ст. 159 УК РФ) бо-
лее 263 млн руб. при производстве 
обуви для нужд ФСИН. Защита, в 
свою очередь, отмечает, что потре-
бители получили эту обувь, изно-
сили, а ее остатки списали.

Андрей Вениаминов давал по-
казания около полутора часов, 
причем большую часть времени 
вопросы ему задавали защитники 
обвиняемых. Последних, в част-

ности, интересовали особенности 
переговоров следователя с одной 
из будущих подсудимых — экс-на-
чальником отдела государствен-
ного оборонного заказа и бюджет-
ного планирования ФСИН Светла-
ной Алексеевой. В отличие от Оле-
га Коршунова и третьего фигуран-
та дела — бывшего начальника от-
дела автобронетехники, плав-
средств и горюче-смазочных мате-
риалов управления тылового 
обеспечения Алексея Данилова, 
она свою вину в растрате и вымо-
гательстве взяток (ст. 160 и ст. 290 

УК РФ) признала уже после завер-
шения расследования дела и из-
учения его материалов. Отметим, 
что речь шла о помощи в заключе-
нии контрактов на поставку в тю-
ремное ведомство сахара и ГСМ от 
структур бизнесвумен Марины 
Дюковой. Последняя, кстати, так-
же призналась и получила в осо-
бом порядке два с половиной года 
заключения. Между тем адвока-
тов господ Коршунова и Данилова 
интересовало, зачем оперуполно-
моченный ФСБ и следователь не-
сколько раз навещали в СИЗО «Ле-
фортово» без адвоката Светлану 
Алексееву перед ее признанием, 
почему женщина отказалась от 
своего прежнего защитника и ка-

ким образом все это, по их вер-
сии, не было отражено в материа-
лах расследования. Визиты в «Ле-
фортово» были подтверждены, од-
нако объяснить, почему это не бы-
ло задокументировано, следова-
тель не смог.

«Через полтора месяца после 
завершения ознакомления с уго-
ловным делом и многочислен-
ных встреч с оперативником 
Алексеева неожиданно заявила о 
смене адвоката и признании ви-
ны, попросив о дополнительном 
допросе, что следователь и сде-

лал»,— пояснил „Ъ“ адвокат го-
сподина Коршунова Сергей Ста-
ровойтов, отметив, что его клиен-
ту в таком допросе было отказано. 
Но когда дело оказалось в суде, го-
спожа Алексеева снова заявила, 
что вину не признает.

После допроса следователя су-
дья предложила защите начать 
представление своих доказа-
тельств. Впрочем, в ответ ей был 
заявлен отвод — адвокаты посчи-
тали, что при допросе этого и дру-
гих свидетелей судья заняла сто-
рону обвинения, лишив защиту 
возможности подготовиться к 
представлению доказательств. 
Интересно, что адвокат Светланы 
Алексеевой был против отвода су-

дьи, но его подзащитная неожи-
данно ходатайство других защит-
ников поддержала.

Судья Наталья Чепрасова отка-
залась уйти из процесса, предло-
жив стороне защиты продолжить 
слушания. У защиты госпожи 
Алексеевой было лишь два вопро-
са — признает ли она себя винов-
ной и подтверждает ли свои при-
знательные показания с новым за-
щитником. Светлана Алексеева от-
ветила, что признает и подтвер-
ждает. На вопросы же других за-
щитников она периодически отве-
чать отказывалась, ссылаясь на 
ст. 51 Конституции, позволяющую 
не свидетельствовать против себя. 
«Впрочем, позже она все-таки раз-
говорилась, и признание вины по-
лучилось странным»,— сообщил 
„Ъ“ адвокат Старовойтов. Он пояс-
нил, что подсудимая ответила на 
ряд основополагающих для суда 
вопросов. Со слов подсудимой сле-
довало, что она сама вступила в не-
кие неформальные отношения с 
Мариной Дюковой. Правда, со-
гласно ее показаниям, касались 
они всего лишь предоставления ей 
информации раньше других и 
проверки ошибок в документах. 
Госпожа Алексеева также сообщи-
ла, что занимала у госпожи Дюко-
вой деньги, но с господином Кор-
шуновым ими не делилась. То есть 
не передавала ему взятки.

По предположениям участни-
ков разбирательства, процесс за-
вершится уже в следующем году. 
«Мы будем настаивать на полном 
оправдании и реабилитации Оле-
га Коршунова»,— заявил „Ъ“ за-
щитник Старовойтов.

Сергей Сергеев

Взятки превратились в займы
На процессе по делу замглавы ФСИН  
следователь и свидетель с его стороны не сошлись в показаниях

Более 2,6 млн руб. Зюзинский рай-
онный суд обязал бывшего работо-
дателя выплатить академику РАН, 
лауреату премии Макса Планка  
Михаилу Данилову в качестве от-
пускных и просрочки за их невыпла-
ту. Таким образом, райсуд пересмо-
трел собственное решение, выне- 
сенное в 2016 году. На это повлияло, 
в частности, решение Конституцион-
ного суда, не нашедшего ограниче-
ний в Трудовом кодексе РФ для ком-
пенсации за неиспользованные дни 
отпуска. Ранее на это обращали  
внимание и в Минтруде, указывая  
на «регулярные обращения по этой 
тематике».

Зюзинский районный суд Москвы за-
вершил четырехлетние судебные разби-
рательства о выплате отпускных извест-
ному российскому физику, одному из на-
иболее цитируемых российских ученых, 
согласно индексу Хирша, Михаилу Дани-
лову. Суд обязал Институт теоретической 
и экспериментальной физики (ИТЭФ) 
выплатить более 1,5 млн руб. компенса-
ции за 505 неиспользованных дней отпу-
ска, а также более 1,1 млн руб.— за прос-
рочку невыплаты компенсации. При 
этом моральный вред, нанесенный уче-
ному, суд оценил в 10 тыс. руб., а не в 
100 тыс. руб., как просил истец.

Напомним, в 2015 году Михаил Дани-
лов был уволен с должности и. о. главно-
го научного сотрудника ИТЭФ «в связи с 
сокращением штата», не получив отпуск-
ные, причитающиеся за период с 1997 
по 2012 год. После увольнения господи-
на Данилова совет по науке при Минобр-
науки РФ осудил такое кадровое реше-
ние, предполагая, что возможная причи-
на увольнения «может быть связана с 
гражданской позицией Михаила Влади-
мировича, который всегда честно и от-
крыто, невзирая на лица, высказывается 
по научным и общественно значимым 
вопросам, как и следует поступать насто-
ящим ученым» (см. „Ъ“ от 7 ноября 2015 
года). Дело в том, что после вхождения 
ИТЭФ в НИЦ «Курчатовский институт» 
ученый выступил против политики но-
вого руководства, критикуя, в частности, 
отмену надбавок и премиальных.

В 2016 году Зюзинский райсуд отказал 
господину Данилову в удовлетворении 
иска к ИТЭФ, заявив, что срок обращения 
в судебные инстанции составляет 21 ме-
сяц с момента окончания года, за кото-

рый работнику должен был быть предо-
ставлен отпуск: в расчет были взяты 18 
месяцев — предельный срок предостав-
ления неиспользованного отпуска (пред-
усмотрен ст. 9 Конвенции Международ-
ной организации труда «Об оплачивае-
мых отпусках») и еще три месяца — срок 
обращения за судебной защитой, уста-
новленный ТК РФ. Мосгорсуд, а также 
Верховный суд РФ поддержали это реше-
ние. Однако Конституционный суд в 2018 
году (см. „Ъ“ от 2 ноября 2018 года) удов-
летворил жалобу господина Данилова и 
еще нескольких заявителей, разъяснив, 
что работникам при увольнении должна 
выплачиваться компенсация за неи-
спользованные дни отпуска (ст. 127 ТК РФ 
о реализации права на отпуск при уволь-
нении работника). В КС отметили, что 
срок в 21 месяц, на который ссылались су-
ды, как в случае Михаила Данилова, так и 
других заявителей, предусмотрен не для 
регулирования трудовых отношений, к 
которым относится право на отпуск, а для 
регулирования отношений при индиви-
дуальных трудовых спорах между работ-
ником и работодателем. После решения 
КС Мосгорсуд отменил решение Зюзин-
ского райсуда. Напомним, что и в Минтр-
уде „Ъ“ поясняли, что «неиспользование 
работником отпуска не лишает его права 
на получение денежной компенсации за 
все не использованные ко дню увольне-
ния отпуска». В ведомстве, комментируя 
решение КС, сообщили, что «регулярно 
получают письма по данной тематике».

Отметим, что в списке возражений на 
иск представители ИТЭФ выражали мне-
ние, что «истец неоднократно злоупотре-
блял своим правом на ежегодный опла-
чиваемый отпуск, возможно, с целью на-
копления неиспользованных дней отпу-
ска для получения компенсации за них 
при увольнении», а также «нарушал тру-
довое законодательство, в частности, 
ст. 127 Трудового кодекса РФ, которая 
прямо запрещает непредоставление 
ежегодного оплачиваемого отпуска в те-
чение двух лет подряд».

Представитель господина Данилова в 
суде, юрист правозащитного центра «Ме-
мориал» Галина Тарасова в разговоре с 
„Ъ“ отметила, что «фактически четыре го-
да ушло на восстановление справедливо-
сти»: «Но мы внесли свою лепту в ликви-
дацию неконституционной судебной 
практики».

Валерия Мишина

Физик Данилов  
проявил элементарную 
настойчивость
Суд обязал Институт теоретической физики 
оплатить ученому 505 дней отпуска

Генерал Александр 
Кизлык уверял суд,  
что не нарушал законов, 
но его все-таки 
отправили в СИЗО
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Как стало известно „Ъ“, из СИЗО от-
пущены последние двое фигурантов 
громкого расследования о хищении 
более 250 млн руб., выделенных на 
отделку салонов самолетов специ-
ального летного отряда (СЛО) «Рос-
сия», обслуживающего первых лиц 
страны. Под домашний арест пере-
ведены генеральный и исполнитель-
ный директора ООО «Вемина Авиа-
престиж» Виталий Романюк и Сергей 
Давыдов, отвечавшие за выполне-
ние заказа. Расследование уголов-
ного дела уже завершено, и на конец 
декабря назначены предваритель-
ные слушания.

Уголовное дело, фигурантами которо-
го помимо бизнесменов Романюка и Да-
выдова является бывший вице-прези-
дент Объединенной авиастроительной 
корпорации (ОАК) по государственной 
авиации специального назначения Сер-
гей Герасимов, было возбуждено глав-
ным следственным управлением Следст-
венного комитета России по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном раз-
мере) в октябре прошлого года. Тогда же 
были установлены и все обвиняемые, ко-
торых по ходатайству следствия Басман-
ный райсуд Москвы отправил в СИЗО.

Адвокаты господ Герасимова, Романю-
ка и Давыдова неоднократно пытались 
добиться изменения меры пресечения 
своим подзащитным. Как уже рассказы-
вал „Ъ“, первым выйти на свободу удалось 
господину Герасимову. Более того, в авгу-
сте 2019 года следователь решил не толь-
ко выпустить топ-менеджера ОАК под под-
писку о невыезде, но и изменил ему ста-
тью обвинения, вменив ему гораздо ме-
нее тяжкую, до четырех вместо десяти лет 
заключения, ч. 1 ст. 285 УК РФ (злоупотре-
бление должностными полномочиями). 
Следствие пришло к выводу, что бывший 
вице-президент ОАК не участвовал в хи-
щениях, но, отвечая в корпорации за кон-
тракты с СЛО «Россия», плохо контролиро-
вал их исполнение, что и привело к махи-
нациям с бюджетными средствами.

На днях добиться освобождения из СИ-
ЗО удалось и защите руководителей ООО 
«Вемина Авиапрестиж». В первом апелля-
ционном суде общей юрисдикции адво-
каты господ Романюка и Давыдова наста-

ивали на том, что обоим инкриминирует-
ся преступление, относящееся к неарест-
ной предпринимательской деятельности. 
В течение года адвокаты предпринимате-
лей несколько раз обжаловали решение 
суда первой инстанции, но Мосгорсуд 
всегда занимал сторону следствия.

Апелляционная инстанция, рассмо-
трев жалобу адвокатов, на этот раз, судя 
по всему, прислушалась к их мнению. В 
итоге обоим предпринимателям изме-
нили меру пресечения на домашний 
арест, где они и будут дожидаться начала 
судебного процесса, назначенного на 26 
декабря в Мещанском райсуде Москвы. 
По данным „Ъ“, это будут предваритель-
ные слушания, а само разбирательство 
пройдет в январе 2020 года.

Адвокат Виктор Буробин, защищаю-
щий Виталия Романюка, в разговоре с 
„Ъ“ назвал решение апелляции справед-
ливым и давно ожидаемым. «С момента 
ареста мы говорили о том, что за пред-
принимательскую деятельность аресто-
вывать нельзя. И вот наконец нас услы-
шали»,— подчеркнул господин Буробин.

Напомним, что само уголовное дело 
возбудили по заявлению одного из конку-
рентов компании «Вемина Авиапрестиж». 
По версии следствия, СЛО заключил с 
ОАК контракт на 394 млн руб. на оборудо-
вание VIP-салонов в трех его самолетах Як-
40. В итоге за счет подмены в отделке сало-
нов кожи редких пород животных на коз-
линую предполагаемым мошенникам 
удалось похитить 253 млн руб. До недав-
него времени «Вемина» считалась веду-
щей в стране компанией в дизайне VIP-са-
лонов авиалайнеров, в ее штате работает 
около 500 человек. В частности, ее специ-
алисты оборудовали борта «номер один» 
для президентов Таджикистана и Польши 
Эмомали Рахмона и Александра Квась-
невского. Сейчас компания исключена из 
списков поставщиков СЛО. Заключение 
последнего контракта на 100 млн руб. с 
«Веминой» на «выполнение работ по ре-
монту, техническому обслуживанию и со-
провождению в эксплуатации интерье-
ров и оборудования пассажирских сало-
нов воздушных судов» датировано 31 де-
кабря 2017 года. Выполнен он был 31 де-
кабря прошлого года.

Олег Рубникович

Отделка с правосудием
Под домашний арест переведены 
обвиняемые в хищении средств, выделенных 
на дизайн салонов ВИП-самолетов

Судье был заявлен отвод — адвокаты 
посчитали, что при допросе этого  
и других свидетелей судья заняла 
сторону обвинения, лишив защиту 
возможности подготовиться  
к представлению доказательств
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Новые правила дорожного дви‑
жения (ПДД), которые вступят 
в силу в начале января, запретят 
водителям грузовиков и автобу‑
сов находиться за рулем более 
девяти часов в сутки, при этом 
каждые четыре с половиной часа 
нужно будет отдыхать. Суммар‑
ное время управления машиной 
в течение недели не должно пре‑
вышать 56 часов. Штраф для во‑
дителей, нарушающих правила, 
составит 1,5–2 тыс. руб.

Премьер Дмитрий Медведев под‑
писал поправки к правилам дорож‑
ного движения (постановление пра‑
вительства от 20 декабря 2019 года 
№1733). Впервые вводятся требо‑
вания к режиму труда и отдыха во‑
дителей, управляющих грузовика‑
ми массой более 3,5 тонны и авто‑
бусами. За рулем можно находиться 
не более девяти часов в сутки. В ка‑
честве исключения не чаще двух раз 
в рабочую неделю можно не поки‑
дать руль в течение десяти часов. Ка‑
ждые четыре с половиной часа нуж‑
но делать 45‑минутный перерыв (ли‑
бо два перерыва — 15 и 30 минут). 
Если на трассе нет места для стоян‑
ки и отдыха, водитель имеет право 
находиться за рулем один час сверх 
разрешенной нормы, при этом дви‑
гаться «с соблюдением необходимых 
мер предосторожности». В течение 

недели суммарное время нахожде‑
ния за рулем не должно превышать 
56 часов, в течение двух недель — 
не более 90 часов. Отдых водителя 
должен быть непрерывным и состав‑
лять не менее 11 часов в сутки.

Поправки к ПДД связаны с новой 
редакцией закона «О безопасности 
дорожного движения», которая всту‑
пила в силу 1 ноября 2019 года, в ней 
указана обязанность перевозчиков 
соблюдать «нормы времени управле‑
ния». За нарушение правил водите‑
ли могут быть оштрафованы на 1,5–
2 тыс. руб., санкция записана в ч. 3 
ст. 11.23 КоАП.

Контролироваться правила будут 
с помощью тахографов: инспектор 
ГИБДД вправе остановить машину 
и проверить данные прибора. Устрой‑
ства обязательны с 1 ноября 2019 го‑
да на всех автобусах и грузовиках 
(независимо от того, кто является ав‑
товладельцем — юрлицо или физли‑
цо). А 15 октября Минтранс утвердил 
приказ №339 о порядке оснащения 
транспортных средств, принадлежа‑
щих физлицам, контрольным обору‑
дованием. Документ предполагает 
поэтапность введения требований: 
в частности, до 1 февраля 2020 года та‑
хографами должны быть оснащены 
автобусы массой более 5 тонн с треть‑
им (и ниже) экологическим классом, 
до 1 марта — старые грузовики мас‑

сой более 12 тонн с неопределенным 
экологическим классом и т. д. Дольше 
всех, до 1 января 2022 года, без тахо‑
графов могут обходиться небольшие 
автобусы массой до 5 тонн, использу‑
емые многодетными семьями для пе‑
ревозки детей.

«Соблюдение установленных 
норм времени управления транс‑
портным средством и отдыха являет‑
ся обязательным независимо от нали‑
чия на грузовых автомобилях свыше 
3,5 тонны и автобусах тахографа,— 
пояснили „Ъ“ в пресс‑службе Мин‑
транса.— Должностное лицо, имею‑
щее право рассматривать дело о пра‑
вонарушениях, может использовать 
любые фактические данные, в том чи‑
сле свидетельские показания, показа‑
ния камер видеонаблюдения для при‑
влечения к ответственности».

Координатор проектов ассоциа‑
ции «Дальнобойщик» Валерий Вой‑
тко поправки к ПДД раскритиковал: 
«Новые правила возможно соблю‑
дать только на европейской части 
России. Да и то с оговорками. Впол‑
не реальна ситуация, когда грузовик 
встает в пробку на МКАД на несколь‑
ко часов. Режим труда и отдыха на‑
рушается, стоянку найти негде, как 
быть? Или, например, выясняется, 
что на маршруте Москва—Питер не‑
сколько подряд стоянок для отдыха 
заполнены, встать негде, соблюсти 

правило невозможно. Что делать? 
Ведь все равно оштрафуют. В Герма‑
нии полицейский в таких случаях 
по телефону получает подтвержде‑
ние, что стоянка переполнена, у нас 
инспекторы едва ли будут этим за‑
ниматься»,— считает господин Вой‑
тко. На остальной территории Рос‑
сии за Уралом новые ПДД соблюдать 
еще сложнее, отмечает он, там стоя‑
нок еще меньше. «Европейские пра‑
вила у нас неприменимы. Надо бы‑
ло дать водителям самим выбирать, 
когда и где отдыхать, но в Минтран‑
се решили зачем‑то объять необъят‑
ное»,— говорит эксперт.

Иван Буранов

Водители поедут по часам
В ПДД закрепили режим труда и отдыха  
при управлении автобусами и грузовиками

Поправки Минприроды, регули‑
рующие использование лесов 
на землях сельхозназначения, 
раскритиковало Минэкономи‑
ки. Документ допускает исполь‑
зование лесов на таких зем‑
лях только до момента решения 
их дальнейшей судьбы: лес мож‑
но вырубить, вернув территории 
в сельскохозяйственный оборот, 
либо перевести участок в лес‑
ной фонд. В экономическом ве‑
домстве считают, что изъятие 
участков у частных собственни‑
ков затруднит реализацию прав 
и свобод граждан, а также приве‑
дет к дополнительным расходам 
бюджетной системы и предпри‑
нимателей. Речь при этом идет 
о проблеме, затрагивающей 10% 
всех лесов России.

Минэкономики РФ подготовило 
отрицательное заключение об оцен‑
ке регулирующего воздействия 
на проект правительственного по‑
становления об использовании, ох‑
ране, защите и воспроизводстве ле‑
сов на землях сельхозназначения. 
„Ъ“ рассказывал об этом документе 
в июне текущего года. Минприроды 
предлагало допустить использова‑
ние таких лесов только до решения 
региональных чиновников о возвра‑
щении этих территорий в сельско‑
хозяйственный оборот, либо о пере‑
воде в земли лесного фонда. После 
вовлечения в сельхозоборот на тер‑
ритории не сохранится лес, а в слу‑
чае перевода в лесной фонд участок 
отойдет в федеральную собствен‑
ность. До этого эксплуатировать ле‑
са на сельхозземлях можно только 
для заготовки и сбора недревесных 
и пищевых лесных ресурсов, лекар‑
ственных растений, а также для ве‑
дения сельского хозяйства и выра‑
щивания плодовых растений. Так‑
же документ устанавливает для соб‑
ственника сельхозземли, на которой 
вырос лес, дополнительные обязан‑
ности по его охране и защите от вре‑
дителей и пожаров.

Напомним, принять документ 
о статусе лесов на землях сельхоз‑
назначения Владимир Путин по‑
ручал еще в 2013 году. Установить 
их статус неоднократно призыва‑
ли и экологи. По их оценкам, общая 
площадь таких лесов составляет око‑
ло 100 млн га, или около 10% всех ле‑
сов России. Сейчас ясного правово‑
го статуса у этих лесов нет, возмож‑
ность на законных основаниях вести 
в них продуктивное лесное хозяйст‑

во отсутствует, а охрана от пожаров, 
вредителей, болезней и лесонаруше‑
ний законодательством не предус‑
матривается. При этом собственни‑
ки земельных участков за сам факт 
существования на их землях таких 
лесов могут быть подвергнуты круп‑
ным штрафам до 700 тыс. руб. и при‑
нудительному изъятию участка.

В частности, в Минэкономики 
указывают, что вариантов исполь‑
зования лесов на сельхозземлях, 
которые предлагает документ при‑
родоохранного ведомства, недоста‑
точно. Поскольку во всех остальных 
случаях Минприроды предлага‑
ет переводить участки в земли лес‑
фонда, это, подчеркивают в Мин‑
экономики, приведет к дополни‑
тельным расходам. Также в ведом‑
стве обращают внимание, что часть 
используемых земель сельскохо‑
зяйственного назначения находит‑
ся в частной собственности физиче‑
ских и юридических лиц — соглас‑
но Конституции, распоряжаться та‑
кими земельными участками впра‑
ве только сами собственники дан‑
ных земельных участков. При этом 
изъятие у них земель, которые бу‑
дут признаны непригодными для 
сельскохозяйственного производ‑
ства, «затрудняет реализацию прав 
и свобод» граждан, заключают в ве‑
домстве. «При этом количество лиц, 
на которых будут распространяться 
перечисленные выше риски, может 
оказаться существенным»,— гово‑
рится в заключении.

Ранее с протестом выступали эко‑
логи, назвав проект постановления 
«саботажем» президентского пору‑
чения, поскольку инициатива не по‑
зволяет выращивать лес для собст‑
венных нужд и реализации в ком‑
мерческих целях, а лишь налагает 
на собственников дополнительные 
обязательства (см. „Ъ“ от 19 июня).

Минэкономики признало, что 
от документа Минприроды не выиг‑
рает никто, а пострадать могут, в слу‑
чае его принятия, собственники зе‑
мель и государство, говорит эксперт 
«Гринписа России» Алексей Ярошен‑
ко. «Если ситуация не позволяет вес‑
ти сельское хозяйство, почему нель‑
зя заниматься лесным? — сетует эко‑
лог.— Это не только несправедливо, 
но и дорого — чтобы отобрать землю 
у собственника, ее надо отмежевать 
и выделить в отдельный участок. 
А кто этим будет заниматься и кто 
за это должен платить, непонятно».

Анна Васильева

Минэкономики 
отправило  
поле лесом
Ведомство раскритиковало  
документ Минприроды  
о статусе древесной поросли

Рождество Христово
Отнюдь не желая высказываться в жанре 
«плача Иеремии», я все же должен констати-
ровать, что по отношению к господствующим 
в современном обществе настроениям 
христианство становится контркультурой. 
Это касается и Рождества. Мы уже привыкли 
к тому, что начало Рождественского поста 
совпадает с «черной пятницей», когда массы 
людей, в том числе и небогатых, по всему 
миру участвуют, я бы сказал, во вселенской 
распродаже. Но что же в этом плохого? 
Об этом размышляет Папа Франциск: 
 «Потребительство — это вирус, подре-
зающий веру на корню, потому что оно 
заставляет думать, что жизнь зависит 
только от того, чем вы владеете… Люди 
живут вещами и уже больше не думают, 
ради чего они живут. И это демографическая 
зима, от которой мы сегодня страдаем: дома 
полны вещей, но в них нет детей». Этот вирус 
проникает в человеческие отношения, меняя 
их смысл, заменяя сердечность, теплоту 
и дух взаимопомощи расчетом, жадностью, 
эгоизмом и бессердечием.

Если в традиционном христианстве 
человеческий успех считается по сумме 

совершенного добра, то в обществе по-
требления — по сумме накопленных вещей 
и капитала. Но самое серьезное изменение 
заключается в том, что человек переформа-
тируется от внутреннего на внешнее. Такие 
важные не только христианские, но общегу-
манистические категории, как поиск смысла 
жизни, совесть, становятся неуместными 
и мешающими. Но все же, все же, все же. 
Человеческие слабости родились не сегодня, 
и человеческая история полна не только 
их последствиями, но также и примерами 
доблести, великодушия и самопожертво-
вания. Мы, христиане, верим, что событие 
Рождества — это воплощение Бога в исто-
рии, совершившееся как раз для того, чтобы 
через преображение человеческой души 
произошло преображение человеческих от-
ношений в том числе и в социальной сфере.

Божественное время, вошедшее через 
событие Рождества во время человеческое, 
сделало возможным веру и надежду на то, 
что человеческие отношения могут осно-
вываться на любви, а значит, на справед-
ливости, уважении и поддержке друг друга. 
На самом деле никто не хочет становиться 
хуже — каждый хочет быть лучше, и именно 
на этом коренном пункте основывается 
христианская убежденность, что не состоится 
вселенской самораспродажи человечества и, 
как бы ни были тяжелы и извилисты пути че-
ловеческого возрастания в добре, тот Свет, 
который прорезает тьму в Рождественскую 
ночь, сделает жизнь более ясной, достойной 
и осмысленной. Этого я в том числе желаю 
читателям газеты «Коммерсантъ».

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Челестино 
 Мильоре,
архиепископ, 
 апостольский 
 нунций в РФ

Тверской и Мещанский 
суды Москвы вынесли 
 финальные в 2019 го‑
ду приговоры фигуран‑
там «московского дела». 
21‑летний рэпер Сама‑
риддин Раджабов, бро‑
сивший бутылку в ходе 
акции, отчего трое поли‑
цейских «испытали страх 
за свою жизнь», пригово‑
рен к штрафу в 100 тыс. 
руб. и отпущен из‑под 
стражи. 30‑летний пред‑
приниматель Сергей 
 Суровцев, ударивший 
полицейского 20‑кило‑
граммовым ограждени‑
ем по руке, приговорен 
к двум с половиной годам 
колонии. Господин Рад‑
жабов, как установил суд, 
создал угрозу примене‑
ния насилия, а господин 
Суровцев насилие при‑
менил. И в том, и в дру‑
гом случае потерпевшие 
и свидетели сообщили 
об «испуге» и «физической 
боли» спустя несколько 
месяцев после протест‑
ной акции 27 июля.

Самариддин Раджабов 
и Сергей Суровцев осуждены 
во вторник по ч. 1 ст. 318 УК 
РФ — угроза (в случае госпо‑
дина Раджабова) и примене‑
ние (в случае господина Су‑
ровцева) насилия в отноше‑
нии представителей влас‑
ти. Потерпевший по делу Са‑
мариддина Раджабова лей‑
тенант полиции Дмитрий 
Линник дважды менял по‑
казания: в августе он утвер‑
ждал, что 27 июля почувст‑
вовал «удар в заднюю часть 
шеи», испытав боль. Когда 
в октябре у следствия появи‑
лась видеозапись, доказыва‑
ющая, что бутылка, брошен‑
ная в сторону правоохрани‑
телей, пролетела мимо, го‑
сподин Линник уточнил: 
«испытал боль от резкого за‑
гиба назад правой руки», по‑
ка вел неустановленного за‑
держанного в автозак, а чув‑
ство боли «совпало со зву‑
ком от упавшей слева бутыл‑
ки». Тогда же, в октябре, двое 
свидетелей — сержант по‑
лиции Александр Комбаров 
и старший сержант полиции 
Александр Внуков заявили, 
что являются потерпевши‑
ми, так как «от звука упав‑
шей пластиковой бутылки 
с жидкостью испытали страх 
за свою жизнь». На судебном 
заседании и господин Ком‑
баров, и господин Внуков по‑
казали, что приняли реше‑
ние считать себя потерпев‑
шими после общения со сле‑
дователем.

Адвокат Самариддина 
Раджабова Сергей Бадамшин 
после вынесения пригово‑
ра назвал судебный про‑
цесс «опасным прецеден‑
том». «Любой полицейский 
сможет теперь говорить, 

что чего‑то испугался, и ид‑
ти в суд»,— сказал господин 
Бадамшин, не уточнив, бу‑
дет ли защита обжаловать 
штраф. Ранее в прениях ад‑
вокат Анри Цискаришвили, 
ставя под сомнение правди‑
вость показаний полицей‑
ских, обращал внимание, что 
«потерпевшие вспомнили, 
что испытали чувство страха, 
через три месяца после прои‑
зошедших событий». Однако 
суд, согласно резолютивной 
части, «не усмотрел противо‑
речий» в показаниях и при‑
знал их «достоверными». Са‑
мариддин Раджабов, кото‑
рый «реализуя преступный 
умысел, создал угрозу приме‑
нения насилия», освобожден 
из‑под стражи в зале суда по‑
сле оглашения вердикта — 
штраф в 100 тыс. руб. Сестра 
господина Раджабова по его 
просьбе ранее перечисли‑
ла денежную компенсацию 
морального вреда потерпев‑
шим (по 5 тыс. руб.), а также 
сделала взнос в благотвори‑
тельную организацию в сум‑
ме 10 тыс. руб.

Сергей Суровцев получил 
два с половиной года коло‑
нии общего режима за удар 
металлическим огражде‑
нием по руке росгвардей‑
ца Александра Островерхо‑
ва, который испытал от это‑
го физическую боль на ак‑
ции протеста 27 июля. Госпо‑
дин Островерхов в своих по‑
казаниях ранее сообщал, что 
Сергей Суровцев «выскочил 
из толпы» и «собирался бро‑
сить металлическим загра‑
ждением весом 15–20 кг в со‑
трудников правоохранитель‑
ных органов». Тем не менее 
за медицинской помощью 
господин Островерхов, как 

и потерпевший по делу Сама‑
риддина Раджабова Дмитрий 
Линник, обращаться не стал. 
Выступая в судебных прени‑
ях во вторник, адвокат Ни‑
колай Фомин подчеркнул, 
что «Островерхов вспомнил 
о физической боли только 27 
ноября, спустя четыре меся‑
ца после инцидента». «Один 
свидетель показал, что Сер‑
гей бежал с ограждением, 
другой — что стоял, а потер‑
певший и вовсе заявил, что 
он бросил ограждение кистя‑
ми рук, что невозможно при 
таком весе металлическо‑
го барьера»,— сказал госпо‑
дин Фомин. Позднее он со‑
общил „Ъ“, что намерен об‑
жаловать приговор и не ви‑
дит состава преступления 
в действиях Сергея Суровце‑
ва. «Вызывает большие сом‑
нения, был ли удар в дейст‑
вительности,— пояснил „Ъ“ 
господин Фомин.— А сом‑
нения должны трактоваться 
в пользу подсудимого, ведь 
если не было удара, значит, 
не было ни боли, ни умысла. 
Есть некая тенденция (в по‑
казаниях свидетелей и по‑
терпевших по „московско‑
му делу“.— „Ъ“), когда о боли 
или страхе вспоминают спу‑
стя продолжительное время». 
Также господин Фомин сооб‑
щил, что разница пригово‑
ров его доверителю и Сама‑
риддину Раджабову обуслов‑
лена деталями: «хлопок бу‑
тылки и металлический ба‑
рьер — все же разные вещи».

Правозащитница Алек‑
сандра Крыленкова счита‑
ет, что в приговорах фигу‑
рантам дел о массовых улич‑
ных выступлениях нака‑
нуне выборов в Мосгорду‑
му нет никакой закономер‑

ности, а «наименее жесткие 
вердикты суд выносит по де‑
лам, имеющим широкий об‑
щественный резонанс», на‑
стаивая, что решения су‑
дов «не зависят ни от техни‑
ческих действий, ни от по‑
ведения самих фигурантов 
во время следствия». Адво‑
кат правозащитного проек‑
та «Апология протеста» Алек‑
сандр Передрук считает не‑
обходимым тщательно проа‑
нализировать мотивировоч‑
ную часть решений по де‑
лам Самариддина Раджабо‑
ва и Сергея Суровцева. «Ве‑
роятно, в одном случае суд 
посчитал, что человек мо‑
жет исправиться без изоля‑
ции от общества, в другом — 
только в неволе,— расска‑
зал господин Передрук.— 
Отмечу, что правопримени‑
тельная практика по статье 
318 УК РФ разная. В 2019 го‑
ду суд в Санкт‑Петербурге, 
например, приговорил гра‑
жданина, ударившего по ли‑
цу сотрудника ОМОНа, ко‑
торый упал и ударился го‑
ловой, к трем годам услов‑
ного срока по второй, более 
тяжелой части, статьи 318. 
Очевидно, что государство 
не должно мириться с на‑
силием в отношении пред‑
ставителей власти. Но так‑
же очевидно, что у общест‑
ва могут возникнуть законо‑
мерные вопросы, которые 
вызывают, в том числе, звук 
от упавшей бутылки или 
прищемленный палец».

Глава президентского Со‑
вета по правам человека Ва‑
лерий Фадеев приветство‑
вал решение в отношении 
господина Раджабова и ска‑
зал „Ъ“, что связывает его 
с «публичными высказыва‑

ниями» членов СПЧ. Впро‑
чем, он отказался комменти‑
ровать приговор Сергею Су‑
ровцеву. Напомним, ранее 
господин Фадеев «взял под 
личный контроль» дело го‑
сподина Раджабова.

Отметим, всего в числе 
фигурантов уголовных дел, 
связанных с летними про‑
тестами, оказался 31 че‑
ловек (среди них привле‑
ченные к ответственности 
по статьям 212, 280, 318, 296 
и 212.1 УК РФ). В отношении 
семерых уголовное пресле‑
дование было прекраще‑
но. Под следствием, по дан‑
ным волонтеров проекта «Де‑
ло 212», остаются пять чело‑
век. Одиннадцать фигуран‑
тов приговорены к реаль‑
ным срокам тюремного за‑
ключения. Глава фонда раз‑
вития гражданского общест‑
ва Константин Костин сооб‑
щил „Ъ“, что суды в 2019 го‑
ду «разбирались индивиду‑
ально в правонарушениях 
всех участников несанкцио‑
нированных акций», а «мос‑
ковское дело» — «бренд, при‑
думанный адвокатами и со‑
чувствующими». Глава фон‑
да «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов отме‑
тил, что общественный инте‑
рес к процессу «снизился по‑
сле разбирательства по делу 
Егора Жукова», приговорен‑
ного к трем годам условного 
срока за призывы к экстре‑
мизму в роликах на YouTube. 
Также господин Виноградов 
не исключил, что решения 
о приговорах принимаются 
«сверху», создавая «эффект 
непредсказуемости, чередуя 
мягкие, жесткие и абсурд‑
ные приговоры».

Мария Старикова

Штраф за испуг, срок за удар
Вынесены последние в 2019 году приговоры  
участникам московских протестов 

Сергей Суровцев (слева) и Самариддин Раджабов (справа) отказались признать вину в применении 
и угрозе применения насилия к полицейским  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО, ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА



Три державы сплотились  
вокруг Корейского полуострова
Сеул и Токио решили бороться за мир вместе с Пекином

В китайском городе Чэнду завершил-
ся первый в истории саммит лидеров 
Южной Кореи, Японии и Китая, глав-
ными темами которого стали ситуация 
на Корейском полуострове и проблемы 
безопасности в Индо-Тихоокеанском ре-
гионе. После того как диалог между США 
и Северной Кореей зашел в тупик, три ве-
дущих государства региона взяли иници-
ативу на себя. Цель — попытаться переза-
пустить переговоры с КНДР и устранить 
все более реальную угрозу перехода ко-
рейского кризиса в горячую фазу.  Хотя 
Япония и Южная Корея входят в список 
ведущих союзников Вашингтона, в ны-
нешних условиях они предпочли объеди-
нить усилия с Пекином, а не быть амери-
канским «поясом сдерживания» Китая.

Трехсторонний саммит с участием пре-
зидента Южной Кореи Мун Чжэ Ина, пре-
мьер-министра Японии Синдзо Абэ и пре-
мьера Госсовета КНР Ли Кэцяна, прохо-
дивший 23–24 декабря в китайском горо-
де Чэнду (юго-западная провинция Сычу-
ань), стал кульминацией многочисленных 
встреч и переговоров с участием предста-
вителей ведущих государств Индо-Тихооке-
анского региона. 

Весьма символично, что перед поездкой 
в Сычуань лидеры Японии и Южной Ко-
реи прилетели в Пекин, где каждый из них 
провел отдельную встречу с председателем 
КНР Си Цзиньпином. 

Кроме того, всеобщее внимание было 
приковано к встрече Мун Чжэ Ина и Син-
дзо Абэ, которым предстояло предпринять 
новые усилия для урегулирования давнего 
спора по проблеме принудительного труда 
в годы Второй мировой войны. Нерешен-
ный вопрос о том, должны ли японские 
компании платить компенсацию корей-
ским гражданам, привел к торговой вой-
не между Сеулом и Токио и поставил под 
угрозу будущее двустороннего соглашения 
об обмене разведданными (GSOMIA). 

Несмотря на обширную повестку пере-
говорного марафона, уже сам факт того, что 
центр дипломатической активности в Ин-
до-Тихоокеанском регионе на два дня пе-
реместился в Китай, который традицион-
но имеет непростые или конфликтные от-
ношения с партнерами и союзниками Ва-
шингтона, стал сенсацией. 

Еще в прошлом месяце Индо-Тихооке-
анский регион посетил министр оборо-
ны США Марк Эспер, турне которого име-
ло четкую антикитайскую направленность. 
Как заявили тогда в Пентагоне, целью по-
ездки стало обсуждение «общих вызовов, 
включая милитаризацию Южно-Китайско-
го моря и хищническую экономическую 
деятельность Китая». Министр обороны 
США попытался донести до азиатских со-
юзников озабоченность действиями Пеки-
на, по версии Вашингтона, «подрывающего 
международный порядок в регионе».

Однако переговоры в Пекине и Чэнду 
показали, что попытки Вашингтона демо-
низировать Китай и выстроить в Индо-Ти-
хоокеанском регионе «пояс сдерживания» 
Пекина с участием Южной Кореи и Японии 
не срабатывают. Сеул и Токио считают взаи-
модействие с Пекином стратегически важ-
ным окном возможностей для укрепления 
своих позиций в регионе. 

Кроме того, новым мотивом для резкого 
сближения трех ведущих государств реги-
она становится угроза возвращения в ми-

ровую повестку корейского кризиса, кото-
рая становится все более реальной в связи 
с тем, что переговоры между президентом 
США Дональдом Трампом и северокорей-
ским лидером Ким Чен Ыном к концу го-
да окончательно зашли в тупик. Как ожида-
ется, уже в конце декабря — начале января 
в Пхеньяне обнародуют новую оборонную 
стратегию, которая может привести к раз-
мораживанию ракетно-ядерных программ 
КНДР и сделает дальнейшие переговоры 
в обозримом будущем невозможными.

«Интересы и позиция  Китая и Южной 
Кореи относительно проблемы Корейского 
полуострова совпадают. Обе стороны высту-
пают за защиту мира и стабильности на Ко-
рейском полуострове, за решение пробле-
мы посредством диалога»,— заявил в ходе 
встречи с южнокорейским президентом 
председатель КНР Си Цзиньпин. И добавил: 
«Китай и Южная Корея должны объединить 
усилия, для того чтобы сохранить импульс 
в диалоге между США и КНДР». 

Согласно утечкам в ведущих региональ-
ных СМИ, главы МИДов Японии и Южной 
Кореи Тосимицу Мотэги и Кан Гён Хва мо-
гут встретиться с госсекретарем США Май-
клом Помпео уже в середине января буду-
щего года, чтобы обсудить с ним эскала-
цию корейского кризиса (предположитель-
но, трехсторонняя встреча пройдет в Сан-
Франциско). 

В свою очередь, Мун Чжэ Инподтвер-
дил, что он не видит в Китае никакой уг-
розы. Напротив, высоко оценив роль Пе-
кина в попытках добиться урегулирова-
ния на Корейском полуострове, южноко-
рейский лидер заметил: «Я надеюсь, что 
мы продолжим тесно сотрудничать, чтобы 

потенциал для взаимодействия, которого 
мы добились с трудом, принес плоды».

Трудности, о которых счел необходимым 
напомнить южнокорейский лидер, возни-
кли после того, как в 2017 году Сеул разме-
стил на своей территории американские си-
стемы противоракетной обороны THAAD. 
В Китае тогда сочли этот шаг нарушающим 
стратегический баланс в регионе и резко 
осудили действия США и Южной Кореи. Од-
нако спустя два года Пекин, судя по всему, 
избрал другую тактику — не вступать в жест-
кий клинч с союзниками США, а попытать-
ся с ними максимально сблизиться и факти-
чески  перетянуть их на свою сторону.

Эта тактика в полной мере проявилась 
и в ходе переговоров Си Цзиньпина с япон-
ским премьером Синдзо Абэ. «Отношения 
Японии и Китая отличаются хорошей ди-
намикой, которая имеет большое значе-
ние для регионального и глобального ми-
ра, стабильности и процветания»,— заявил 
по итогам встречи с китайским лидером 
премьер Абэ. Он сообщил, что «с нетерпе-
нием ждет» намеченного на апрель государ-
ственного визита в Японию Си Цзиньпина. 
А председатель КНР, говоря об отношениях 
с Токио, призвал укреплять взаимное дове-
рие в области безопасности, развивать де-
ловое сотрудничество и придерживаться 
общего понимания того, что обе стороны 
не представляют друг для друга угрозы.

Помимо проблем безопасности, реше-
ние которых требует активизации кол-
лективных усилий, еще одним стимулом 
для сближения трех крупнейших эконо-
мик Индо-Тихоокеанского региона ста-
ло их стремление устранить барьеры для 
многостороннего торгового сотрудничест-

ва. Переговорам руководителей трех стран 
в Пекине и Чэнду предшествовала состояв-
шаяся в китайской столице встреча мини-
стров экономики трех стран. На ней обсу-
ждался вопрос о создании трехсторонней 
зоны свободной торговли (ЗСТ), а также 
о подписании в 2020 году соглашения о Ре-
гиональном всеобъемлющем экономиче-
ском партнерстве (RCEP).

Напомним, что проект RCEP предусма-
тривает подписание соглашения о свобод-
ной торговле между десятью странами—
членами АСЕАН и шестью государствами-
партнерами этой ассоциации по соглаше-
ниям о свободной торговле (Австралия, Ин-
дия, Китай, Япония, Южная Корея, Новая 
Зеландия). Как ожидается, соглашение бу-
дет подписано в феврале.

Между тем, объясняя логику нового сбли-
жения Сеула с Пекином, бывший посол Юж-
ной Кореи в РФ Пак Ро Бёк, возглавляющий 
организацию «Международная конферен-
ция азиатских политических партий», по-
яснил „Ъ“: многостороннее сотрудничест-
во с КНР основано на географической бли-
зости и культурном сходстве двух стран, что 
позволяет им извлекать максимальную вы-
году и в деловом сотрудничестве. «Нацио-
нальным интересам Южной Кореи отвечает 
превращение Индо-Тихоокеанского регио-
на в зону свободной и безопасной торговли, 
энергетического сотрудничества и транс-
портных маршрутов, однако для реализа-
ции этих целей необходимо не продолже-
ние конфронтации, а улучшение америка-
но-китайских отношений, а также позитив-
ные сдвиги в отношениях с Северной Коре-
ей»,— резюмировал Пак Ро Бёк.

Сергей Строкань

Премьер Госсовета КНР Ли Кэцян (в центре) призвал премьер-министра Японии Синдзо Абэ (справа)  
и президента Южной Кореи Мун Чжэ Ина (слева) развивать сотрудничество без оглядки на США  ФОТО AP

Отрешительный рецидив
Дональд Трамп не верит в первый импичмент, а ему уже готовят второй

Американский президент Дональд 
Трамп отказался признавать вынесен-
ный ему импичмент, ссылаясь на то, 
что результаты голосования в Палате 
представителей не переданы в Сенат. 
Юристы высказывают предположение, 
что политически мотивированная задер-
жка может быть использована им для 
оспаривания самого факта импичмен-
та. Тем временем демократы намекают 
на то, что могут предъявить главе госу-
дарства новые обвинения.

«Да как вы вообще объявляете кому-
то импичмент, когда и преступления нет? Го-
ворили ведь, что нет преступления, но ведь 
нет и импичмента! Да их собственные юри-
сты (юристы демократов.— „Ъ“) утвержда-
ют, что нет никакого импичмента!» — этим 
заявлением во время недавнего публичного 
выступления Дональд Трамп обозначил но-
вую линию защиты от импичмента, выне-
сенного ему Палатой представителей. Она, 
напомним, контролируется демократами.

Говоря об «их собственных юристах», го-
сподин Трамп, вероятно, имел в виду про-
фессора-правоведа из Гарвардского универ-
ситета Ноа Фельдмана. Тот вскоре после го-
лосования Палаты представителей в поль-
зу импичмента написал колонку для агент-
ства Bloomberg, где пояснил: импичмент 
не считается вынесенным, пока результаты 
голосования не переданы Сенату. «Если Па-
лата представителей не уведомляет об им-
пичменте Сенат, то, значит, она не вынесла 
президенту импичмент. Если заключение 
не передано, Трамп вполне справедливо 
может говорить, что импичмента ему объ-
явлено не было. Потому что, исходя из по-
ложений конституции, „импичмент“ — это 

передача Палатой представителей утвер-
жденного заключения Сенату»,— написал 
господин Фельдман. По его словам, пока 
уместна формулировка «Палата представи-
телей проголосовала за то, чтобы объявить 
импичмент». При этом заподозрить Ноа 
Фельдмана в симпатиях к главе государства 
трудно: он выступал перед судебным коми-
тетом Палаты представителей и настаивал 
на том, что господин Трамп заслуживает от-
решения от власти.

Напомним, Нэнси Пелоси, спикер Пала-
ты представителей и де-факто один из лиде-
ров Демократической партии, отказалась 
передавать результаты голосования сенато-
рам, пока не будут сформулированы прави-
ла рассмотрения дела по существу.

За два дня до этого американский про-
фессор конституционного права Лоуренс 
Трайб написал в The Washington Post колон-
ку, в которой призвал не дать лидеру респу-
бликанского большинства Сената Митчу 
Макконнеллу провести «потемкинский суд 
по импичменту». По словам господина Трай-
ба, господин Макконнелл «объявил о наме-
рении провести не настоящее рассмотре-
ние по существу, а обеление президента, по-
зволяя ему и его команде определять весь 
порядок», и потому Сенат не сможет долж-
ным образом оправдать президента.

Очевидно, что Дональд Трамп уже исполь-
зует эту правовую коллизию в своих интере-
сах, рассказывая об отсутствии импичмен-
та на публичных выступлениях. Как заявил 
CNN профессор юриспруденции Скотт Гер-
бер из Университета Северного Огайо, гла-
ва государства также может попросить суд 
вмешаться в сложившуюся ситуацию. В суде 
он может отстаивать два тезиса. Первый — 

задержка с передачей итогов голосования 
в Сенат мешает президенту отстоять свою ре-
путацию и обелить свое имя. Второй — так 
как Палата представителей и лично госпожа 
Пелоси требуют от Сената принятия выгод-
ных им правил, можно утверждать, что они 
хотят увеличить шансы на обвинительный 
вердикт. То есть вмешиваются в систему раз-
деления властей, согласно которой вся пол-
нота власти в вопросе признания вины пре-
зидента находится в руках Сената.

Как указывает господин Гербер, Верхов-
ный суд вполне может рассмотреть это де-
ло, хотя иногда судебная система отказыва-
ется разбирать очень чувствительные по-
литические темы, поясняя, что она счита-
ется наиболее аполитичной ветвью власти 
и не должна решать такие вопросы. «Если 
незаконные процедуры импичмента мо-
гут быть рассмотрены и отменены Верхов-
ным судом, следовательно, это же относит-
ся и к партийным процедурам импичмента, 
одной из которых подвергается президент 
Трамп. Ведь ни один из конгрессменов-ре-
спубликанцев не проголосовал за импич-
мент президента, а спикер Пелоси и про-
фессор Трайб, похоже, придерживаются 
партийного курса на ослабление прези-
дента Трампа во время предвыборной кам-
пании 2020 года, несмотря на заверения 
в обратном»,— резюмирует Скотт Гербер.

Складывается безвыходная ситуация: 
Нэнси Пелоси отказывается передавать ре-
шение Палаты представителей до утвер-
ждения сенатских правил, а Митч Маккон-
нелл отказывается обсуждать порядок про-
ведения сенатского разбирательства вме-
сте со своим демократическим коллегой 
Чаком Шумером до передачи Сенату реше-

ния Палаты представителей. Комментируя 
сложившуюся ситуацию, господин Мак-
коннелл посоветовал всем «наслаждаться 
праздниками».

Между тем к двум уже утвержденным 
обвинениям в адрес президента Трампа — 
злоупотребление властью и воспрепятст-
вование деятельности Конгресса — может 
добавиться еще одно. Об этом заявил совет-
ник судебного комитета Палаты представи-
телей Дуглас Леттер, направив обращение 
к апелляционному суду федерального окру-
га Колумбия. В нем господин Леттер про-
сит суд обязать сотрудничать с законодате-
лями экс-советника Белого дома Дона Мак-
гана. «Если в показаниях Макгана будут но-
вые свидетельства в поддержку версии о со-
вершении президентом Трампом таких де-
яний, за которые может быть объявлен им-
пичмент, но которые не подпадают под уже 
утвержденные Палатой представителей об-
винения, комитет поступит должным обра-
зом: в том числе, если необходимо, оценит 
необходимость предъявления новых обви-
нений»,— говорится в обращении к суду. 
Ожидается, что суд рассмотрит дело Дона 
Макгана 3 января.

Напомним, господин Макган работал со-
ветником президента со дня его инаугура-
ции до 17 октября 2018 года. Он также был 
одним из основных свидетелей спецпроку-
рора Роберта Мюллера, с 2017 по 2019 год рас-
следовавшего дело о вмешательстве России 
в американские выборы, но отказался от со-
трудничества с судебным комитетом по ука-
занию Дональда Трампа. Теперь главе госу-
дарства может грозить и обвинение в попыт-
ке помешать расследованию его действий.

Алексей Наумов

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 25 декабря 2019 №238   l   Коммерсантъ

мировая политика
Бойцы  
замерли  
в окопах

По поводу санкций в России сло-
жилось два мнения. «Для страны 
не смертельны, для ряда отраслей 
полезны; принимаем защитные 
и ответные меры»,— говорят поли-
тики и чиновники. «Да, но есть ню-
анс»,— отвечают банкиры, инвесто-
ры и экспортеры, внимательно сле-
дящие за соответствием своих сде-
лок санкционному законодатель-
ству США и фактически живущие 
по законам другой страны. Будучи 
крупной державой и соперником 
США, российское государство пыта-
ется защититься от санкций законо-
дательными и политическими мера-
ми. Однако, будучи частью глобаль-
ной экономики, тесно интегриро-
ванной в мировую финансовую сис-
тему, даже госкомпании вряд ли мо-
гут игнорировать американские ре-
жимы санкций. Если для государст-
ва это вопрос политического прин-
ципа, то для бизнеса — вопрос кон-
кретных издержек здесь и сейчас. 
С такой раздвоенностью сознания 
теперь сталкиваются и другие — Ки-
тай, Турция и даже лояльный Вашин-
гтону Евросоюз. Под угрозой вто-
ричных санкций в Брюсселе креп-
ко думают, как заставить европей-
ский бизнес жить по законам ЕС, 
а не США. 

Впрочем, для России санкцион-
ный год заканчивается лучше ожи-
даний. В 2019-й мы входили с мрач-
ными прогнозами разнообразных 

«санкций из ада». Почти доказанным 
считалось вмешательство в амери-
канские выборы. Украинскую тему 
подогревал керченский инцидент. 
«Токсичными» оставались Скрипа-
ли. Мало кто сомневался в появле-
нии новых «черных лебедей». Реаль-
ность оказалась чуть лучше. Год про-
шел без тяжелых политических кри-
зисов. Скорее отрабатывались темы 
прошлых лет. Руку Москвы в проме-
жуточных выборах найти не удалось, 
а расследование Мюллера фактиче-
ски закончилось ничем. Законопро-
ект DETER пока остается под сукном. 
Поправка Шермана—Уотерс о санк-
циях против российского суверенно-
го долга также пока не прошла. Под 
конец года профильный комитет Се-
ната проголосовал за DASKA, но по-
чти сразу с критикой на законопро-
ект обрушилось правовое управле-
ние Госдепа (не из любви к России, 
а из опасений ущерба для самих США 
и союзников). «Химические санк-
ции» в августе оказались мягче ожи-
даний. Они затронули лишь валют-
ные облигации, но обошли стороной 
рублевые. Не пострадали и долги го-
скомпаний. После керченского ин-
цидента в черном списке оказались 
восемь судостроительных предпри-
ятий, но они работают на внутрен-
ний рынок. «План Баркера» принес 
облегчение «Русалу», En+ и «Евроси-
бэнерго», хотя и поменял структуру 
их собственности. Брюссель принял 
пакетные санкции по химической 
и цифровой тематике, но конкретно 
по России меры были символически-
ми. В Конгрессе протащили санкции 
против «Северного потока-2». Строи-
тельство он затянет. Но не остановит.

Расслабляться, конечно, рано. 
Стабилизация может оказаться мни-
мой. Проблемы в отношениях с США 
никуда не делись. Давление будет 
продолжаться. В том числе по мело-
чам вроде ограничений поставок 
компонентов для МС-21. Пока тлеет 
Донбасс, никуда не исчезнут санк-
ции ЕС, пусть Брюссель и не рвется 
их расширять. Российским властям 
и бизнесу придется держать руку 
на пульсе. Своевременно поставили 
на крыло новый департамент Мин-
фина, отвечающий за контроль санк-
ций. Бизнес вложился в комплаенс. 
Бойцы замерли в окопах. Ждут.

Тем временем грозы собираются 
над Поднебесной. Под раздачу попа-
ла Huawei, которая, впрочем, хочет 
решить дело по-тихому и ссориться 
с властями США не намерена. В чер-
ный список угодила танкерная «доч-
ка» китайской компании COSCO. 
Власти Китая могли серьезно заду-
маться. В том числе и по поводу буду-
щего мировой финансовой системы 
во главе с США.

Для России 
санкционный год 
заканчивается  
лучше ожиданий

Иван Тимофеев,
программный директор РСМД



Уходящий год мог оказаться проваль-
ным для российского фондового рын-
ка: иностранные инвесторы вывели 
из него $2,6 млрд — рекордный объем 
за шесть лет. Ситуацию спасли внутрен-
ние инвесторы, как розничные, так 
и институциональные. В результате рос-
сийские фондовые индексы заканчи-
вают год на максимумах, лидируя сре-
ди индикаторов других стран. Торговые 
договоренности между США и Китаем, 
мягкая денежно-кредитная политика 
ФРС и ЦБ, а также высокая дивидендная 
доходность позволяют рассчитывать 
на притоки средств от международных 
инвесторов в начале следующего года.

2019 год вновь продемонстрировал высо-
кую волатильность интереса иностранных 
инвесторов к российскому фондовому рын-
ку. По оценке „Ъ“, основанной на отчетах 
Bank of America и BCS Global Markets (учиты-
вающих данные Emerging Portfolio Funds Re-
search, EPFR), лишь в первые полтора месяца 
и последние два месяца иностранные инвес-
торы проявляли интерес к российскому рын-
ку. Большую часть года они предпочитали со-
кращать свои вложения. В итоге суммарный 
отток инвестиций с российского фондового 
рынка в 2019 году составил почти $2,6 млрд, 
более чем вдвое выше выведенного объе-
ма в 2018 году ($1,2 млрд). Большие потери 
были в 2013 году — $4,2 млрд. Уход между-
народных инвесторов затронул и развиваю-
щиеся страны, и развитые. По данным EPFR, 
за минувший год из всех категорий фондов 
акций было выведено почти $165 млрд про-
тив $70 млрд притока годом ранее. Аутсайде-
рами стали фонды Европы (минус $100 млрд) 
и США (минуc $37 млрд). Из стран БРИКС наи-
больший отток зафиксировали фонды Китая 
—$8,5 млрд.

Впрочем, российский рынок выдержал су-
ровое испытание: его поддержал ажиотаж-
ный приток средств со стороны внутренних 
инвесторов. По оценкам „Ъ“, с начала года роз-

ничные и состоятельные клиенты брокеров 
и управляющих компаний вложили в акции 
150–200 млрд руб. ($2,4–3,2 млрд). В результа-
те индекс Московской биржи достиг отмет-
ки 3039,92 пункта — нового исторического 
максимума. Индекс РТС вырос до максимума 
с марта 2013 года — почти 1542 пункта. В дол-
ларовом выражении с начала года они выро-
сли почти на 45%, став лидерами среди фондо-
вых индикаторов других стран.

Поведение международных инвесторов 
определялось в первую очередь торговым спо-
ром между США и Китаем. Жесткие заявления 
с обеих сторон, а также вводимые ограничи-

тельные меры усилили беспокойство пор-
тфельных менеджеров относительно перспек-
тив мировой экономики. Впервые за послед-
ние годы на рынках заговорили о возможной 
рецессии. Только на фоне подписания пер-
вой фазы договора в декабре аппетит у инвес-
торов к риску начал расти. По словам главного 
стратега BCS Global Markets Вячеслава Смолья-
нинова, сильный пессимизм лета сменился 
эйфорией в самом конце года. Высвобожден-
ная в течение года ликвидность шла на покуп-
ку защитных активов, в первую очередь обли-
гаций. Наиболее важным для рынка стало ре-
шение Федеральной резервной системы США 

перейти от роста ставки к ее понижению. Это 
привело к падению доходностей и росту стои-
мости облигаций. По данным EPFR, за минув-
ший год инвесторы вложили в облигацион-
ные фонды, а также фонды денежного рынка 
свыше $1 трлн.

Инвесторы охотно покупали и российские 
облигации, вложив в них, по данным EPFR, 
$1,8 млрд. По словам начальника отдела дове-
рительного управления «КСП Капитал Управ-
ление активами» Дмитрия Хомякова, сниже-
ние рынка облигаций в конце прошлого года 
подтолкнуло иностранных инвесторов вло-
жить свежие деньги в ожидании восстановле-
ния и предполагаемого снижения ставки Бан-
ком России. ЦБ пять раз понижал ключевую 
ставку. В результате доходность десятилетних 
ОФЗ снизилась на 2,3 п. п., до 6,5%. «На фоне 
восстановления рынка облигаций инвестор 
мог получить доходность 10–20% в рублях, 
с учетом снижения курса доллара — 20–30% 
в валюте»,— отмечает Дмитрий Хомяков.

Относительно перспектив будущего года 
участники рынка высказываются осторож-
но, но рассчитывают в начале его на приток 
средств. «Учитывая сохранение ультрамяг-
кой денежной политики мировых центро-
банков, можно ожидать сохранения тенден-
ции последних месяцев по перетоку средств 
из низкодоходных сегментов в акции»,— счи-
тает управляющий инвестиционными пор-
тфелями Friedrich Wilhelm Raiffeisen Влади-
мир Веденеев. Российский рынок акций мо-
жет оказаться в числе лидеров по привлече-
нию, так как остается фундаментально недо-
оцененным. По данным Bloomberg, россий-
ские компании торгуются исходя из коэффи-
циента P/E на уровне 6 при среднем значении 
по развивающимся рынкам 14–15. «Добавляет 
привлекательности российским акциям вы-
сокая дивидендная доходность, которая со-
ставляет около 7% против 3% в среднем по раз-
вивающимся рынкам»,— отмечает Владимир 
Веденеев.

Виталий Гайдаев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23830,58 (+9,47)
РТС 1540,46 (+5,46)
FTSE 100 7632,24 (+8,65)

DAX 30* 13300,98 (–17,92)
DJIA* 28505,84 (–45,69)
NASDAQ Composite* 8949,562 (+3,913)

*На 20:10    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.12.19
Австралийский доллар 43,0384
Английский фунт 80,4072
Белорусский рубль 29,6642
Датская крона* 92,2514

Доллар США 62,1673
Евро 68,9062
Индийская рупия** 87,3283
Казахский тенге** 16,3201

Канадский доллар 47,2468
Китайский юань* 88,7116
Норвежская крона* 69,5104
СДР 85,5783

Сингапурский доллар 45,8698
Новая турецкая лира 10,4525
Украинская гривна* 26,7284
Шведская крона* 65,9187

Швейцарский франк 63,3004
Японская иена** 56,8309
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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РЖД нашли онлайн-конкурента
ФАС открыла дело против продавца железнодорожных билетов

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) возбудила дело против сервиса по-
купки железнодорожных билетов rzd-
online.ru. ОАО РЖД пожаловалось, что 
ресурс незаконно использует товарный 
знак и при этом зачастую оказывается 
выше в выдаче поисковых систем, чем 
официальный сайт монополии. Анало-
гичные претензии могут грозить еще 
примерно 20 ресурсам, продающим би-
леты ОАО РЖД с комиссией.

ФАС по жалобе ОАО РЖД возбудила дело 
о недобросовестной конкуренции против 
сервиса поиска, бронирования и покупки би-
летов rzd-online.ru, следует из определения 
о назначении дела на сайте службы. Причи-
ной жалобы стали «многочисленные обра-
щения граждан», которые «отождествляют де-
ятельность интернет-сайта rzd-online.ru с де-
ятельностью ОАО РЖД», следует из докумен-
та. При этом сайт rzd-online.ru в выдаче поис-
ковых систем зачастую находится выше, чем 
официальный сайт ОАО РЖД, подчеркивают 
в монополии. Сайт зарабатывает на комис-
сии от реализации железнодорожных биле-

тов, причем информация о ней на нем не ука-
зана, говорится в определении ФАС.

В жалобе ОАО РЖД нарушителем антимо-
нопольного законодательства было названо 
ООО «Железнодорожные кассы», тогда как 
ФАС выяснила, что владельцем сайта rzd-on-
line.ru является ООО «Инвест Групп», уточни-
ли „Ъ“ в пресс-службе ведомства. У ООО «Же-
лезнодорожные кассы» и ООО «Инвест Групп» 
один гендиректор — Роман Калашников, сле-
дует из информации в Kartoteka.ru.

Вечером 24 декабря сайт rzd-online.ru пе-
ренаправлял на ресурс kassa.su. «По согласо-
ванию с Центром инновационного развития 
ОАО РЖД (филиал РЖД, занимающийся интел-
лектуальной собственностью компании.— 
„Ъ“) доменное имя rzd-online.ru заменено 
на kassa.su и больше не используется, что под-
тверждено официальной перепиской»,— со-
общил „Ъ“ представитель kassa.su.

В пресс-службе ОАО РЖД заявили „Ъ“, что 
холдинг «систематически получает от клиен-
тов жалобы, связанные с тем, что при покуп-
ке билетов через интернет на сторонних ре-
сурсах они были вынуждены заплатить боль-

ше денег, чем ожидали, из-за дополнительно-
го агентского сбора». В компании изучают бо-
лее 20 подобных ресурсов на предмет подачи 
заявлений в ФАС.

Цены на kassa.su действительно выше цен 
ОАО РЖД в среднем на 100–600 руб., выяснил 
корреспондент „Ъ“. «Сервисный сбор при 
оформлении билета выделен в стоимости от-
дельной строкой, как и услуга страхования 
пассажиров»,— заявил представитель kassa.su.

Доводы железнодорожников могут послу-
жить основанием для признания действий 
владельца сайта rzd-online.ru недобросовест-
ной конкуренцией, считает юрист Vegas Lex 
Ксения Подгузова. Она уточняет, что запреще-
ны любые действия, способные вызвать сме-
шение с деятельностью конкурента, включая 
«незаконное использование обозначения, то-
ждественного товарному знаку, путем его раз-
мещения в доменном имени». Для установле-
ния состава нарушения нужно будет, в част-
ности, доказать, что РЖД и владелец спорно-
го сайта являются конкурентами, действия 
последнего направлены на незаконное по-
лучение преимуществ, а также могли причи-

нить убытки или нанести вред деловой репу-
тации РЖД, уточняет юрист. «Серьезным дока-
зательством является то, что потребители фак-
тически смешивали деятельность владельца 
интернет-сайта rzd-online.ru и РЖД»,— отме-
чает госпожа Подгузова. В случае признания 
действий недобросовестной конкуренцией 
владельцу сайта грозит штраф в размере 100–
500 тыс. руб. либо от 1% до 15% выручки от ре-
ализации билетов.

Довод о тождественности товаров и услуг, 
реализуемых ОАО РЖД и ответчиком, мож-
но назвать спорным, возражает старший 
юрист «Яковлев и партнеры» Роман Саитов. 
«Ответчик все же предлагает агентские услу-
ги по приобретению билетов, а РЖД — услуги 
по перевозке»,— поясняет он. Кроме того, до-
бавляет партнер BGP Litigation Ирина Акимо-
ва, смена сайта на kassa.su может помочь сни-
жению ответственности, хотя ФАС может по-
требовать указать на сайте, что компания яв-
ляется посредником в продаже билетов ОАО 
РЖД и берет за это комиссию.

Юлия Степанова, 
Екатерина Волкова

Украина заработает на «Газпроме»
Транзитный тариф может быть повышен вдвое

Украина сделала первые намеки на то, 
какова будет реальная плата за тран-
зит российского газа в 2020–2024 годах 
по новому соглашению. Исходя из слов 
главы Минэнерго Украины Алексея 
Оржеля, тариф для «Газпрома» в сред-
нем вырастет вдвое по сравнению с те-
кущим уровнем и компания будет еже-
годно платить $3 млрд. Эта сумма будет 
примерно поровну поделена между опе-
ратором украинской системы и «Нафто-
газом». По мнению экспертов, такой 
высокий уровень тарифа может быть 
уступкой за доступ «Газпрома» на вну-
тренний рынок страны.

Украинский тарифный регулятор НКРЭ-
КУ во вторник опубликовал новые тарифы 
на транспортировку газа в стране, в том числе 
для транзита. Из документа следует, что тариф 
на транспорт газа между Суджей на границе 
с РФ и Вельке-Капушанами на границе со Сло-
вакией составит около $30,6 за тысячу кубоме-
тров с учетом сезонных повышающих коэф-
фициентов. Это чуть ниже, чем действующий 

транзитный тариф для «Газпрома» на этом на-
правлении — $32,4 за тысячу кубометров. Од-
нако, как писал „Ъ“ 23 декабря, установлен-
ный НКРЭКУ тариф представляет собой лишь 
нижнюю планку тарифа, который «Газпром» 
реально будет платить в 2020–2024 годах 
по новому соглашению с Украиной.

Согласно существующим договоренно-
стям, «Газпром» будет платить фиксирован-
ный платеж «Нафтогазу». Тот, будучи органи-
затором бронирования, заключит контракт 
с оператором газотранспортной системы Ук-
раины и заплатит ему тариф, установленный 
НКРЭКУ. Таким образом, разница между пла-
тежом «Газпрома» и тарифом НКРЭКУ сформи-
рует маржу «Нафтогаза».

На то, каков может быть платеж «Газпрома» 
«Нафтогазу», намекнул в своей статье для «Эко-
номической правды» министр энергетики Ук-
раины Алексей Оржель. По его словам, за пять 
лет контракта «Газпром» заплатит $15 млрд. 
Исходя из этих слов, российская компания, 
несмотря на снижение объемов транзита 
по новому контракту до 65 млрд кубометров 

в 2020 году и 40 млрд кубометров в 2021–2024 
годах, де-факто будет платить Украине столь-
ко же, сколько и в 2018–2019 годах,— около 
$2,9 млрд в год. Средний тариф может соста-
вить около $64 за тысячу кубометров — это 
по меньшей мере в три раза выше, чем по «Се-
верному потоку». Исходя из тарифа НКРЭКУ, 
«Нафтогаз» получит примерно половину этой 
суммы, или $1,5 млрд в год, за свои «услуги».

Отметим, что российская сторона, не на-
зывая никаких цифр, отрицала существен-
ный рост тарифа. «Это очень гуманный тариф, 
и все их попытки его взвинтить — они мало 
чем закончились, практически ничем не за-
кончились»,— заявил 23 декабря премьер-
министр РФ Дмитрий Медведев. В «Газпроме» 
традиционно отказались от комментариев.

Если утверждения украинской стороны 
об уровне тарифа правдивы, это меняет пред-
ставление о новом контракте. Вместо сбалан-
сированного решения он теперь выглядит 
как вынужденный шаг для «Газпрома», кото-
рый не успел достроить свои обходные газо-
проводы к 1 января и вынужден был согла-

ситься на любые условия, чтобы не понести 
еще большие потери в случае прерывания 
транзита. В таком случае, когда «Северный по-
ток-2» и «Турецкий поток» будут готовы, у «Газ-
прома» может возникнуть сильное искуше-
ние пересмотреть контракт с Украиной.

В то же время давать оценки еще рано, по-
скольку полная картина пакетной договорен-
ности по газу по-прежнему не ясна. Так, отме-
чает Мария Белова из Vygon Consulting, вы-
сокий уровень транзитного тарифа, который 
фактически нужен для поддержки финансо-
вого состояния «Нафтогаза», может быть усло-
вием для поставок российского газа на вну-
тренний рынок Украины. Российская сторо-
на всегда настаивала на этом, поскольку такие 
поставки даже со скидкой от цен в Германии 
весьма выгодны для «Газпрома». Однако, если 
на рынок напрямую зайдет дешевый россий-
ский газ, «Нафтогаз», оставшийся без транзит-
ных доходов, потеряет еще и единственных 
платежеспособных потребителей — украин-
скую промышленность.

Юрий Барсуков

Как показывают последние собы-
тия, в интернете даже намек на цен-
зуру традиционного телеконтента 
привлекает заметно больше живого 
внимания, чем на самом ТВ. В эфи-
ре перестановки в программе и вы-
резанные фрагменты передач, свя-
занные с цензурными соображени-
ями, считаются обыденным делом: 
кажется, никто не удивился, напри-
мер, когда «Первый канал» решил 
не показывать эпизод сериала Оли-
вера Стоуна «Путин». То же и с кино-
прокатом: новостей об ограничени-
ях в кино каждый год немало, стоит 
вспомнить хотя бы громкую исто-
рию со «Смертью Сталина». Можно 
сказать, это уже неотъемлемая наци-
ональная особенность российской 
медиаиндустрии.

История же с отечественным се-
риалом «Эпидемия» уже вторую не-
делю создает инфоповоды, которые 
становятся, судя по количеству упо-
минаний в СМИ, чуть ли не главны-
ми новостями мира медиа. Все на-
чалось с того, что онлайн-кинотеатр 
Premier («Газпром-медиа») удалил 
пятую серию «Эпидемии», а ее ре-

жиссер Павел Костомаров связал это 
с цензурой (в серии есть сцены с мас-
совыми беспорядками и расстрелом 
силовиками жителей района, при-
знанного зараженным). Через не-
сколько дней Premier поменял ре-
шение, вернув серию, а потом Medu-
za сообщила, что к этому приложил 
руку министр культуры Владимир 
Мединский, который обсудил ситуа-
цию с главой «Газпром-медиа» Дмит-
рием Чернышенко. Сам министр 
официально отверг какое-либо учас-
тие в решении вопроса.

Как написал по этому поводу ре-
жиссер Роман Волобуев, «ничего 
не удивляет, кроме всеобщего удив-
ления: „Ой, а мы думали, на плат-
формах свобода“». Мнение о сво-
бодных нравах в онлайн-кинотеа-
трах подкреплялось тем, что конку-
ренция за зрителя в интернете гора-
здо более сильная, чем на ТВ и в ки-
нотеатрах. Он может в любой мо-
мент переключиться на зарубеж-
ный сериал или скачать практиче-
ски все что угодно в торрентах. Веро-
ятно, теперь цензура на платформах 
все же станет явлением более осяза-
емым, потому что хотя серию «Эпи-
демии» и вернули, теперь в ее начале 
диктор на всякий случай предупре-
ждает, что зачисткой мирного насе-
ления занимаются не силовики и во-
енные, а «представители незакон-
ных вооруженных формирований».

Тот же Владимир Мединский за-
явил по поводу «Эпидемии» «Интер-
факсу», что «цензуры у нас в стране 
нет и быть не может». «Руководство 
холдинга вовремя обратило на это 
внимание, что-то там подкрутило 
в настройках технических — знаете, 
иногда зависают платформы. Ну, ни-
чего, немного ручной работы, и все 
работает еще быстрее»,— пояснил 
он. Остается надеяться, что те, кто 
сейчас занимается новыми сериа-
лами для онлайн-платформ, не от-
кажутся от своих идей из-за мыслей 
о том, что защититься от ограниче-
ний можно будет только с помощью 
«ручной работы».

правила  
игры

Теперь в серии «Эпи-
демии» диктор пре-
дупреждает, что за-
чисткой мирного на-
селения занимаются 
не силовики, а «пред-
ставители незакон-
ных вооруженных 
формирований»

смотрит корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Валерия Лебедева
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Российские инвесторы отстояли свой рынок
Индексы заканчивают год на максимумах
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минпромторг представил кон-
цепцию дифференциации про-
мышленных субсидий, которые 
де-факто компенсируют утиль-
сбор локализованным концер-
нам и обеспечивают рентабель-
ность производств. Примерно 
до 2025 года автомобили россий-
ских концернов получат полные 
компенсации даже с текущей ло-
кализацией. Иностранные кон-
церны потеряют часть средств 
уже со следующего года, что по-
влечет рост цен на автомобили 
и пересмотр бизнес-планов.

„Ъ“ ознакомился с концепцией 
дифференциации выплат автоконцер-
нам промышленных субсидий. Как 
писал „Ъ“ 16 декабря, в 2020 году 50% 
компенсаций выплачиваются только 
за наличие СПИК, остальная часть — 
в соответствии с фактической локали-
зацией (считается по балльной систе-
ме). С 2021 года 75% компенсаций бу-
дут выплачиваться по фактической 
локализации, с 2022 года — 100%. При 
этом в концепции уточняется, что рас-
чет баллов будет идти на каждый выпу-
скаемый автомобиль — это, по словам 
источников „Ъ“, давняя идея замести-
теля главы Минпромторга Александ-
ра Морозова. Источник „Ъ“ на рынке 
говорит, что, вероятно, речь идет о схе-
ме, когда концерн вручную записыва-
ет в электронном ПТС число баллов на 
каждый автомобиль, а министерство 
может выборочно провести проверку.

Количество баллов, которое нуж-
но набрать для получения 100% ком-
пенсаций, в рамках концепции бы-
ло скорректировано с изначально за-
явленных 4 тыс. Теперь целевой пока-
затель в легковом сегменте начинает-
ся с 1,5 тыс. баллов, их нужно набрать 

для полной компенсации в 2020–
2021 годах. Далее порог увеличива-
ется до 2 тыс. баллов в 2022 году, по-
чти 2,6 тыс.— в 2023 году и 3,7 тыс.— 
в 2025–2026 годах. При этом в кон-
цепции приводится, что Lada Vesta с 
АКПП уже набирает 3,3 тыс. баллов, 
а Hyundai Solaris — 1,4 тыс. баллов. К 
2028 году в легковом сегменте нужно 
набрать 5,4 тыс. баллов. Сварка и окра-
ска (минимальные условия, на кото-
рых заключались СПИК в легковом 
сегменте) дают автопроизводителям 
всего 900 баллов.

Фактически теперь российские 
производства в ближайшие годы мо-
гут не углублять локализацию, говорят 
источники „Ъ“, а иностранные кон-
церны начнут терять часть компенса-
ции уже с 2020 года. Правда, в первые 
годы ущерб будет не таким большим, 
поскольку часть денег будет гаранти-
рована наличием СПИК.

Автоконцерны шли на подписа-
ние СПИК именно ради того, чтобы по-
лучать промышленные субсидии на 
200 млрд руб. в год. Правительство до 
последнего времени обещало сохра-
нить промсубсидии для всех игроков, 
но после поездки президента Владими-
ра Путина на КамАЗ 13 декабря пози-
ция резко изменилась. Пока непонят-
но, куда государство направит допол-
нительные доходы от утильсбора, кото-
рые не будут возвращены концернам.

В Toyota „Ъ“ сказали, что карди-
нальная смена концепции выплат 
промсубсидий стала неожиданной 
для концерна и «противоречит тому, 
что ранее обсуждалось и анонсирова-
лось». «Дифференциация объема суб-
сидий, направленных на компенса-
цию утильсбора, полностью изменит 
экономические условия ведения ав-

томобильного бизнеса в России и се-
рьезно повлияет на локальное произ-
водство Toyota»,— полагают в компа-
нии, называя повышение цен неиз-
бежной контрмерой в краткосрочной 
перспективе в случае утверждения та-
кого решения. «В долгосрочной пер-
спективе мы будем вынуждены пере-
смотреть наши бизнес-планы в Рос-
сии»,— заключают в Toyota.

АвтоВАЗ, напротив, поддерживает 
дифференциацию в зависимости от 
существующего уровня локализации, 
«но только с включенными реалистич-
ными параметрами». В Nissan (входит 
в альянс АвтоВАЗ Renault-Nissan) гово-
рят, что выступают за идею «разумной» 
дифференциации, которая должна по-
ощрять инвестиции автопроизводите-
лей в локальное производство. В кон-
церне отмечают, что в связи с сущест-
венным увеличением локализацион-
ных требований многие автопроиз-
водители будут вынуждены пересмо-
треть свои планы и отменить или су-
щественно отсрочить запуск новых 
моделей на рынке. В Nissan также обра-
тили внимание, что локально произ-
водят автомобили в нескольких сег-
ментах и уровень локализации в мас-
совом сегменте недостижим для более 
дорогих моделей.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» полагает, что локализацию нуж-
но стимулировать за счет других мето-
дов, а не путем изъятия средств утиль-
сбора, который изначально был барье-
ром для импорта. Он отмечает, что сей-
час происходит изменение правил по 
ходу игры и в ближайшее время такие 
шаги могут привести к сокращению 
модельных рядов за счет менее лока-
лизованных моделей.

Ольга Никитина

Иностранные машины  
поразили в рублях
Минпромторг поделит промсубсидии  
в пользу российских концернов

На рынке ценных бумаг может 
быть создан интересный судеб-
ный прецедент. «Сибирский 
 гостинец» подал иск к одному 
из организаторов размещения 
своих облигаций — «Ай Ти Инвес-
ту». Суть претензии в том, что ин-
весткомпания не разместила 
весь объем выпуска и сущест-
венную часть вернула эмитенту. 
Юристы отмечают, что профиль-
ное законодательство не предус-
матривает ответственности орга-
низатора перед эмитентом и ито-
ги дела «Сибирского гостинца» 
покажут, можно ли распростра-
нить на эти отношения нормы 
Гражданского кодекса.

«Сибирский гостинец» в начале 
недели подал в Арбитражный суд Мо-
сквы иск к инвесткомпании «Ай Ти 
Инвест» и IT Invest Financial Solutions 
на 774 млн руб. Третьими лицами мо-
гут выступить банк «Зенит» и Банк 
России. Как пояснил „Ъ“ гендиректор 
«Сибирского гостинца» Дмитрий Хо-
дас, суть в том, что «Ай Ти Инвест» не 
исполнил своих обязанностей по до-
говору о размещении облигаций 
компании.

• Организаторами выпуска «Сибир
ского гостинца» на 200 млн руб. в ию
не 2016 года выступал банк «Зенит». 
В меморандуме к размещению 
«Ай Ти Инвест» указан как андер
райтер. Привлеченные средства 
 планировалось направить на стро
ительство  завода в ОЭЗ «Моглино». 
В декабре 2017 года допущен дефолт 
по выплате купона. Эмитент догово
рился с держателями бумаг об обмене 
облигаций на привилегированные 
 акции (см. „Ъ“ от 26 июля).
По словам господина Ходаса, ин-

весткомпания разместила облига-

ции лишь на 40 млн руб., остальные 
бумаги были возвращены эмитенту 
спустя длительное время, за которое 
«мы выплачивали купоны по всему 
выпуску». «Мы требуем через суд воз-
местить реальный ущерб в разме-
ре 200 млн руб., оставшаяся часть — 
это недополученная нами прибыль 
в результате переноса сроков строи-
тельства завода, на которое и плани-
ровалось направить средства от раз-
мещения»,— пояснил Дмитрий Хо-
дас. Представитель «Ай Ти Инвеста» 
сообщил, что компания считает тре-
бования полностью необоснованны-
ми, а суд еще не принял иск к про-
изводству. «До решения об открытии 
дела „Ай Ти Инвест“ воздерживает-
ся от дополнительных комментари-
ев»,— заявил он. В банке «Зенит» и 
ЦБ не  ответили „Ъ“.

Источник, знакомый с ходом раз-
мещения, рассказал „Ъ“, что оно 
должно было реализовываться путем 
выкупа «Ай Ти Инвестом» на себя все-
го выпуска и его дальнейшего разме-
щения в рынок. Но перед самим раз-
мещением с эмитентом был заклю-
чен договор займа, по которому IT 
Invest Financial Solutions давала день-
ги в залог облигаций. Денежные сред-
ства в размере 200 млн руб. предоста-
вил банк «Зенит». Эти средства по-
ступили на брокерский счет эмитен-
та в «Ай Ти Инвесте», из них 196 млн 
руб. были списаны в пользу IT Invest 
Financial Solutions, а 4 млн руб. пош-
ли на оплату услуг «Ай Ти Инвеста» 
по размещению облигаций. Эмитент 
должен был получать средства на счет 
по мере продажи облигаций. По дан-
ным другого источника, именно до-
говор займа позволил «Ай Ти Инвес-
ту» не соблюсти первичные догово-
ренности с «Сибирским гостинцем». 

Неразмещенные облигации были пе-
реданы эмитенту, который размещал 
оставшиеся бумаги самостоятельно.

Подобный механизм размеще-
ния не является стандартным. Источ-
ник „Ъ“ на облигационном рынке го-
ворит, что обычно договоренность 
с эмитентом включает в себя пункт 
выкупа организатором неразмещен-
ной части облигаций, а если ее объ-
ем большой, то по соглашению с эми-
тентом может быть принято решение 
о сокращении выпуска или о перено-
се размещения. Главный портфель-
ный менеджер «Ронин Траста» Иван 
Гуминов говорит, что нужно деталь-
но разбираться с документами, что 
именно предлагал организатор: это 
может быть и стандартная ситуация, 
когда эмитенту открывается эмисси-
онный счет и с него размещаются в 
рынок бумаги, а может быть договор 
андеррайтинга, при котором компа-
ния обещает выкупить на себя нераз-
мещенный объем.

Опрошенные „Ъ“ юристы не 
вспомнили ни одного случая подачи 
иска эмитента к организатору разме-
щения и говорят, что судебное реше-
ние может стать прецедентом на рын-
ке ценных бумаг. По словам советни-
ка «S&K Вертикаль» Алены Бачин-
ской, законодательство о рынке цен-
ных бумаг предусматривает ответст-
венность организатора перед инве-
сторами и регулятором, но не перед 
эмитентом, что неправильно. По ее 
словам, вероятно, эмитент в иске ссы-
лается на общие нормы Гражданско-
го кодекса по возмещению ущерба и 
на договор с организатором. Решение 
суда, отмечает юрист, покажет, можно 
ли эти общие нормы распространять 
на такие специальные отношения.

Полина Смородская

Возмещение размещения
Эмитент подал иск к организатору облигационного займа

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Холдинг «Сафмар финансовые 
инвестиции» хочет погасить 
многомиллиардный долг перед 
ВТБ за счет дивидендов, в качест-
ве источника средств для этого 
рассматривается и размещение 
акций на бирже. Однако разме-
щение станет возможным толь-
ко при адекватной оценке рын-
ком холдинга, а дивидендный 
поток от дочерних компаний 
 может быть ограничен общей 
экономической ситуацией, 
 отмечают эксперты.

Погашение долга «Сафмар финан-
совые инвестиции» (СФИ) семьи Гу-
цериевых перед ВТБ планируется «за 
счет вторичного публичного разме-
щения акций (SPO) либо за счет диви-
дендного дохода». Так считает агент-
ство S&P, которое накануне снизило 
прогноз по рейтингу холдинга со «ста-
бильного» на «негативный» при со-
хранении его на уровне ВВ-. Измене-
ние прогноза связано с тем, что СФИ 
стал «допускать более высокую под-
верженность рискам, а долговая на-
грузка компании на протяжении дли-
тельного времени может превышать 
уровень, прогнозируемый ранее, что 
повышает риски, связанные с изме-
нением стоимости активов».

ВТБ открыл СФИ кредитную ли-
нию на 21 млрд руб. для финансиро-
вания программы обратного выкупа 
акций холдинга. Обязанность выста-
вить оферту миноритариям появится 
у СФИ после выкупа 7,7% акций СФИ 
у банка «Траст» (см. „Ъ“ от 13 декабря). 
По оценке S&P, из кредитной линии 
холдингом будет выбрано 18,7 млрд 
руб. Кредит ВТБ по ставке 10% годо-
вых рассчитан на пять лет. С сентября 
2021 года СФИ обязан ежегодно вы-

плачивать ВТБ по 10% от суммы основ-
ного долга. По словам представителя 
холдинга, в договоре с ВТБ «не исклю-
чаются возможности частичного или 
полного досрочного погашения». 
СФИ, в свою очередь, открыл кре-
дитную линию дочерней компании 
Weridge Investments на 21 млрд руб. 
под 10,1% годовых. Этот кипрский оф-
шор является оператором программы 
обратного выкупа акций холдинга.

«Погашение долга перед ВТБ бу-
дет происходить в первую очередь за 
счет дивидендов от дочерних компа-
ний холдинга»,— говорит представи-
тель холдинга. В будущем, по его сло-
вам, у СФИ сохранится стабильный 
дивидендный поток от этих компа-
ний, который позволит аккумулиро-
вать средства, достаточные для расче-
тов с банком. «Никакого рефинанси-
рования долга мы не планируем ис-
пользовать»,— утверждает он.

• В этом году дивидендные выплаты 
холдингу «Сафмар финансовые инвес
тиции» от дочерних компаний тако
вы: «Европлан» выплатила 1,9 млрд 
руб., ВСК — 0,88 млрд руб., «Директ 
кредит центр» — 0,01 млрд руб. 

НПФ «Сафмар» выплатит 2,8 млрд 
руб., но они пойдут на выкуп проб
лемных активов самого фонда (см. „Ъ“ 
от 9 декабря). У фонда еще останется 
более 1,5 млрд руб. нераспределенной 
прибыли, которая впоследствии мо
жет быть направлена на дивиденды.
«Наш базовый сценарий предпо-

лагает выплату основного долга СФИ 
перед ВТБ за счет проведения SPO»,— 
отмечает директор направления «фи-
нансовые институты» S&P Виктор Ни-
кольский. По его словам, размещение 
может быть проведено в среднесроч-
ном периоде. «SPO холдинг будет про-
водить в том случае, если на рынке ак-
ции СФИ будут оцениваться значи-
тельно выше текущей стоимости (на 
24 декабря 57,4 млрд руб.— „Ъ“)»,— го-
ворит представитель холдинга. В S&P 
оценивают инвестпортфель холдин-
га около $1,6 млрд (99,6 млрд руб.). По 
словам нескольких собеседников „Ъ“, 
близких к СФИ и его контрагенту, сей-
час давление на котировки оказыва-
ли продажи акций со стороны мино-
ритарных акционеров — НПФ «Буду-
щее» и банка «Траст». В «Трасте» отка-
зались от комментариев, в «Будущем» 
не ответили на запрос „Ъ“.

«Размещение возможно при инте-
ресе со стороны стратегических инве-
сторов»,— считает управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. По его словам, сейчас их непро-
сто найти и возможными интересан-
тами могут выступить лишь банки, 
которые могут взять бумаги в репо. 
Выплаты же долга за счет дивидендов 
ставят компанию в зависимость от со-
стояния российской экономики с ее 
низкими ставками и медленным ро-
стом, считает эксперт.

Илья Усов

«Сафмар» рассчитывает  
на дивиденды
Дочерние компании должны помочь холдингу погасить долги

Срок сдачи самого мощного 
в  мире дизель-электрического 
 ледокола «Виктор Черномырдин» 
вновь переносится — на пер-
вый квартал 2020 года. Как вы-
яснил „Ъ“, перенос сроков сдачи 
на 25 декабря 2019 года не был 
оформлен постановлением пра-
вительства: если сейчас Объеди-
ненная судостроительная кор-
порация (ОСК) передаст судно 
 заказчику ФГУП «Росморпорт», 
то столкнется со штрафом и пе-
нями на сумму до 1 млрд руб.

Как стало известно „Ъ“, ОСК не го-
това передать крупнейший в мире 
дизель-электрический ледокол «Вик-
тор Черномырдин» 25 декабря, о чем 
ранее заявлял его заказчик ФГУП «Рос-
морпорт». Об этом „Ъ“ рассказали три 
источника в отрасли. В «Росморпорте» 
„Ъ“ подтвердили, что сдача перенесе-
на на 2020 год, и добавили, что ждут 
приглашения от ОСК на приемку ле-
докола, судно технически готово, эки-
паж сформирован.

В ОСК „Ъ“ сообщили, что завер-
шили все работы по строительству, 
швартовые и ходовые испытания ле-
докола. Официальная передача суд-
на произойдет сразу после урегули-
рования всех финансовых и юриди-
ческих вопросов с заказчиком, а так-
же получения необходимых доку-
ментов из профильных министерств 
и ведомств. Планируемый срок сда-
чи ледокола — первый квартал 2020 
года, заключили в корпорации. В 
Минпромторге „Ъ“ сообщили, что 
работы и испытания по ледоколу за-
кончены, в скором времени состоит-
ся передача судна.

Контракт на самый мощный ди-
зель-электрический ледокол (25 МВт) 
«Виктор Черномырдин» за 7,94 мл-

рд руб. был заключен в 2011 году. Он 
должен быть сдан в конце 2015 года. 
В 2017 году срок был сдвинут на сен-
тябрь 2018 года, а затем появилась 
информация, что ледокол будет сдан 
в июне 2019 года, но ледовые испыта-
ния пройдут только в 2020 году. В ноя-
бре 2018 года на судне произошел по-
жар, нанесший ущерб на 150 млн руб. 
и также повлиявший на срок оконча-
ния работ (см. „Ъ“ от 30 ноября 2018 
года). Изначально судно предназна-
чалось для работы на Севморпути, но 
за восемь лет строительства ледоко-
ла изменились представления о ле-
доколах в Арктике, а ответственным 
за инфраструктуру в регионе стал «Ро-
сатом». Окончательное применение 
ледоколу планировали найти после 
прохождения ледовых испытаний 
(см. „Ъ“ от 1 ноября 2019 года).

По словам источника „Ъ“, близко-
го к «Росморпорту», ФГУП готов при-
нять ледокол «хоть сегодня», но для 
этого необходимо распоряжение пра-
вительства о переносе сроков его сда-
чи. Согласно последнему распоряже-
нию, сроки сдачи ледокола по кон-
тракту были перенесены на 30 сентя-
бря 2018 года. Если нового докумен-
та не будет, то «Росморпорт» вынуж-
ден будет выставить штрафные санк-
ции и пени за просрочку. Собеседни-
ки „Ъ“ не исключают, что их размер 
может доходить до 1 млрд руб.

Между сторонами уже возни-
кал аналогичный конфликт. В мар-
те 2016 года Росморречфлот подал в 
суд на корпорацию с требованием 
выплатить 667 млн руб. (см. „Ъ“ от 29 
июня 2016 года), в сентябре на засе-
дании суда сообщалось, что размер 
неустойки вырос до 1,2 млрд руб. В 
итоге все закончилось мировой, так 
как было выпущено распоряжение 

правительства о переносе сроков 
(см. „Ъ“ от 16 октября 2017 года).

Кроме того, по словам источников 
„Ъ“, между ОСК и «Росморпортом» 
остается нерешенным вопрос конеч-
ной цены, которая, по мнению ОСК, 
должна вырасти с изначальных 8 мл-
рд руб. По данным „Ъ“, ледокол подо-
рожал на 3–4 млрд руб., но «Росмор-
порт» не собирается платить эти день-
ги, там считают, что увеличение цены 
связано с неправильными проектны-
ми решениями и увеличенными сро-
ками строительства.

При этом, по словам источни-
ка „Ъ“, знакомого с ситуацией, в Бе-
лом доме решили не продлевать сро-
ки сдачи ледокола. Договор факти-
чески просрочен, кроме того, в го-
спрограмме по развитию транспорт-
ной системы сдача ледокола стоит на 
2018 год. ОСК считала, что контракт 
действует, пока не закончены обяза-
тельства, но юридический департа-
мент правительства решил иначе, от-
мечает собеседник. По словам друго-
го источника „Ъ“, Минтранс уже ра-
ботает над корректировками госпро-
граммы, как только они будут закон-
чены, Минпромторг вновь подгото-
вит проект распоряжения правитель-
ства. После утверждения документа 
стороны смогут заключить допол-
нительное соглашение к контракту 
и подписать закрывающие акты, за-
ключает собеседник „Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что полно-
стью разницу между контрактной це-
ной и фактическими затратами ОСК 
никто не компенсирует, но за какие-
то элементы, где дополнительные 
расходы обоснованны, корпорация 
может побороться.

Анастасия Веденеева

«Виктор Черномырдин» не сдается
Эпопея со строительством ледокола продолжается

Его поздравляет председатель совета директоров компа-
нии «Северсталь» Алексей Мордашов:
— Уважаемый Олег! От всей души поздравляю Вас с днем 
рождения! Уже много лет Вы воплощаете собой образ на-
стоящего предпринимателя: смело беретесь за самые 
амбициозные проекты и реализуете их, понимаете важ-
ность передовых технологий и не боитесь рисковать ра-

ди их внедрения. Ваш инновационный подход к банков-
ским услугам во многом изменил российский рынок и 
задал новые стандарты цифровых сервисов, на которые 
сегодня равняются компании по всему миру. На Вас во 
многом ориентируется новое поколение российских 
бизнесменов. Желаю Вам новых побед и свершений! 
Здоровья и счастья Вам и Вашим близким!

Сегодня исполняется 52 года  
председателю совета директоров Тинькофф-банка 
Олегу Тинькову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

18,7 миллиарда 
рублей
выберет в рамках  
кредитной линии ВТБ 
холдинг «Сафмар  
финансовые 
инвестиции»
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Активное развитие рынка фуд-
маркетов в России заставило 
группу «Ташир» Самвела Карапе-
тяна скорректировать планы 
по развитию здания «Известий». 
Вместо изначально планируе-
мых офисного комплекса и го-
стиницы здесь откроется фуд-
холл Zemskiy Group Eat Market. 
Несмотря на центральную лока-
цию, участники рынка сомнева-
ются в успешности проекта.

О том, что в историческом зда-
нии газеты «Известия» на Пушкин-
ской площади в Москве до конца го-
да откроется фуд-холл Eat Market, 
„Ъ“ рассказал представитель опера-
тора Zemskiy Group. На площади 
600 кв. м будет представлено десять 
концепций, среди которых — рыб-
ный ресторан «Краб всему голова», 
суши-бар Japan, авокадо-бар Avoca-
do Religion, кондитерская, алко-
гольный бар и пр. Eat Market займет 
помещение на первом этаже, где 
раньше размещались ресторан 
«Урюк» и Moska Bar, уточнили в ком-
пании. В группе «Ташир» Самвела 
Карапетяна, выступающей собст-
венником здания, на вопросы „Ъ“ 
не ответили.

Здание «Известий» в стиле кон-
структивизма было закончено в 
1927 году, имеет статус объекта куль-
турного наследия. До 2011 года 
21 тыс. кв. м там занимала редакция 
одноименной газеты. В 2012 году 
контролирующая «Известия» «Наци-
ональная медиа группа» договори-
лась с «Таширом» о реконструкции 
здания, а в 2017-м стало известно о 
том, что «Ташир» стал владельцем 
объекта. Изначально здание плани-
ровалось развивать как многофунк-
циональный центр с гостиницей и 
офисами, вспоминает один из собе-
седников „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. Офисную часть должен был за-
нять коворкинг Deworkacy, совла-
дельцем которого также выступают 
структуры «Ташира». В Deworkacy го-
ворят, что проработали в здании ка-
кое-то время, но сейчас объект за-
крыт на реконструкцию.

Собеседник „Ъ“ на рынке недви-
жимости добавляет, что владелец 
здания «Известий» изменил концеп-
цию на фоне активного развития сег-
мента фуд-холлов и фуд-маркетов в 
России. «Ташир» недавно сам открыл 
первый фуд-холл в Сочи под брен-
дом «Гастропорт», напоминает он. 

Сегмент растет последние два года, 
подтверждают в Knight Frank. Сегод-
ня к нему аналитики относят более 
20 проектов на центральных улицах 
Москвы (Food Store, «Гастроферма», 
StrEAT, «Вокруг света» и пр.), а также 
Центральный, Даниловский, Усачев-
ский и Черемушкинский рынки. Из 
знаковых в Knight Frank выделяют 
фуд-молл «Депо» (принадлежит «Ки-
евской площади» Года Нисанова и За-
раха Илиева) и гастромаркет «Бал-
чуг». Хотя источник „Ъ“ на рынке не-
движимости сомневается, что от-
крытие фуд-холла способно оживить 
проект реновации здания «Извес-
тий», которому необходимо ком-
плексное развитие.

Zemskiy Group принадлежит Вла-
диславу Земскому. В Москве компа-
ния управляет тремя фуд-холлами 
Eat Market: на территории делового 
квартала «Красная роза», в бизнес-
парке «Фактория» и торговом центре 
«Океания». Аналогичный проект 
был анонсирован в ЖК «Маршал» в 
районе Щукино. Еще один Eat 
Market работает в Санкт-Петербурге. 
В компании добавляют, что в планах 
на 2020 год открытие в Москве еще 
семи-восьми фуд-холлов как в цент-

ральных, так и в спальных районах. 
Не исключен выход в ближайшее 
Подмосковье.

В новый Eat Market компания вло-
жила около 37 млн руб., которые пла-
нирует окупить в течение двух с по-
ловиной лет. По оценкам заместите-
ля руководителя направления стрит-
ритейла Knight Frank Ирины Кози-
ной, арендная ставка в «Известиях» 
может быть на уровне 60–80 тыс. руб. 
за 1 кв. м. в год. Таким образом, 
Zemskiy Group ежегодная аренда мо-
жет обходиться до 48 млн руб. Госпо-
жа Козина считает локацию привле-
кательной, в частности, из-за хоро-
шего пешеходного трафика, в том 
числе туристического. Хотя дирек-
тор по развитию Gremm Group Ар-
тем Букин сомневается, что проект 
будет успешным: по его оценкам, ка-
чественные фуд-холлы занимают 
около 2 тыс. кв. м, а объект на 
600 кв. м быстро наскучит клиентам. 
Сомнительной он считает и эконо-
мику проекта: согласно его расче-
там, выручка при озвученных пара-
метрах не будет превышать 54 млн 
руб. в год.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

«Известия» пройдут по фуд-холлу
В здании газеты откроется Eat Market

Таким образом, стабильность ра-
боты устройств будет зависеть в том 
числе от установленных на них оте-
чественных приложений, считают в 
РАТЭК. По мнению ассоциации, их 
ответственность, включая матери-
альную, необходимо закрепить в за-
коне «О защите прав потребителей».

РАТЭК также предлагает смягчить 
вступление закона в силу с помощью 
переходного периода сроком до года. 
В этот период ассоциация предлагает 
провести пилотный проект по пред-
установке одного некоммерческого 
приложения, например «Госуслуг», 
на один конкретный вид устройств.

В ФАС уточнили, что служба к ян-
варю 2020 года готовит акт прави-
тельства по реализации закона о 
предустановке, а предложения будет 
принимать до 26 декабря. В Роспо-
требнадзоре не ответили на запрос.

Сейчас, если электроника ломает-
ся, потребитель обращается к ритей-
леру, который проводит диагности-
ку устройства, и, выявив проблему, 
по договоренности с вендором про-
водит ремонт или замену либо обес-
печивает денежную компенсацию, 
поясняет собеседник в одном из 
крупных ритейлеров. «Логично, 
если в цепочку ответственных будут 
включены разработчики приложе-
ний, которые также могут влиять на 
работоспособность гаджетов»,— со-
гласен он.

Российский рынок устройств, на 
которые предполагается предуста-
новка, составляет около 45 млн штук 
ежегодно, отмечают в группе «М.Ви-
део—Эльдорадо». «Непродуманные 
правила могут повлечь существен-
ные сложности для миллионов по-
требителей. Тестовый запуск с одной 
категорией электроники и одним 
видом ПО позволит на практике про-
верить работоспособность нововве-
дений. Кроме того, необходим пере-
ходный период, позволяющий осу-
ществлять продажи в текущем режи-
ме для товаров, которые уже произ-
ведены и импортированы в Рос-
сию»,— считают в компании.

Ответственность за стабильность 
работы устройства предлагается пе-
реложить на разработчиков ПО в то 
время, как даже сами производите-
ли устройств фактически ее не га-
рантируют, возмущен гендиректор 
компании «Новые облачные техно-
логии» (разработчик софта «МойО-
фис») Дмитрий Комиссаров. По его 
мнению, такое предложение необо-
снованно. В Mail.ru Group, «Яндексе», 
«Лаборатории Касперского», Avito, 
2ГИС отказались от комментариев.

Очевидно, что вендоры не хотят не-
сти ответственность за то, что на их 
устройства будет установлен сторон-
ний софт, который может влиять на 
работоспособность, констатирует ана-
литик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. Сейчас, даже если пользо-
ватель докажет, что именно приложе-
ние приводит к нестабильности рабо-
ты устройства, его разработчик никак 
это не будет компенсировать, поясня-
ет эксперт. Он предупреждает, что, 
если предложение о введении ответ-
ственности для разработчиков прило-
жений будет поддержано, это сущест-
венно повысит для них риски, в том 
числе в части материальной ответст-
венности, которая может быть срав-
нима со стоимостью устройства.

Юлия Тишина

В предустановке  
полной нестабильности
с1

Девелоперская компания Level 
Group экс-сенатора Вадима 
 Мошковича стала fee-девелопе-
ром проекта у метро «Верхние 
 Лихоборы» на севере Москвы. 
Она  построит жилой комплекс 
площадью около 40 тыс. кв. м 
в рамках ТПУ «Верхние Лихобо-
ры», но выкупать площадку 
не будет. Выбрать новый для себя 
формат работы девелопера мо-
гла вынудить неготовность вла-
дельца участка к продаже земли.

Level Group бывшего сенатора Ва-
дима Мошкова построит жилой ком-
плекс в рамках ТПУ у метро «Верхние 
Лихоборы» на Дмитровском шоссе 
на севере Москвы, рассказали „Ъ“ два 
собеседника на рынке недвижимо-
сти. Площадку девелопер не покупа-
ет: она принадлежит структуре ком-
пании «Восток девелопмент». Сторо-
ны комментарии не предоставили. 
На Дмитровском шоссе «Восток деве-
лопмент» владеет участком площа-
дью около 7,1 тыс. кв. м. Собственни-
ком в ЕГРЮЛ указан Сергей Иванцов. 
На сайте компании перечислено 16 
проектов, среди них жилые комплек-
сы «Нескучный сад» и «Байконур» на 
улице Вавилова на юго-западе Мо-
сквы и четыре здания ресторана 
«Макдоналдс».

По данным собеседников „Ъ“, «Вос-
ток девелопмент» хотел продать уча-
сток за 1,5 млрд руб. либо рассматри-
вал варианты партнерства за счет по-
лучения площадей в будущем проек-
те. Но в итоге владелец площадки пе-
редумал ее продавать, и Level Group 
реализует проект как fee-девелопер, 
то есть будет только строить, а сам уча-
сток остается в собственности «Восток 
девелопмент». Последняя же будет за-
ниматься оформлением документов, 
говорят собеседники „Ъ“. Один из них 
предполагает, что для получения раз-
решений «Восток девелопмент» при-
влек бывшего топ-менеджера девело-
пера «Крост» Александра Иерусалимо-
ва: по данным ЕГРЮЛ, ему с марта 
2019 года принадлежит 25% в создан-
ной тогда же компании «Восток-РТ». 

Еще 50% в последней владеет Алек-
сандр Иванцов, а оставшимися 25% — 
связанный с ним по другим компани-
ям Алексей Пушенков.

Согласно градостроительному 
плану земельного участка, Level 
Group построит на Дмитровском 
шоссе комплекс общей площадью 
40,5 тыс. кв. м и гаражом на 166 ма-
шин. По данным одного из источни-
ков, «Восток девелопмент» также 
надеялся согласовать проход к жило-
му комплексу через один из вести-
бюлей метро, но собеседник „Ъ“ в 
стройкомплексе Москвы заверил, 
что город не одобрил такой проект.

Партнер «Метриума» Мария Лити-
нецкая предполагает, что на участке 
возможно строительство проекта 
комфорткласса. В зависимости от 
разрешенной плотности застройки 
продаваемыми будут 30–40 тыс. 
кв. м, подсчитала она. Стартовую сто-
имость квартир без отделки госпожа 
Литинецкая оценила в 160–165 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Соответственно, в за-
висимости от площади застройки 
Level Group может выручить от про-
дажи жилья от 5,6 млрд до 7,5 млрд 
руб. Затраты на строительство в «Ме-
триуме» оценивают в 3,8–5,7 млрд 
руб. Два источника „Ъ“ рассказали, 
что «Восток девелопмент» уже дого-
ворился о привлечении финансиро-
вания в 4 млрд руб.

Level Group сейчас занимает 37-е 
место в рейтинге застройщиков Мо-
сквы с текущим объемом строитель-
ства 136 тыс. кв. м. У компании заяв-
лены пять проектов: два жилых ком-
плекса на Павелецкой, два проекта 
— у станций метро «Кунцевская» и 
«Тушинская» и один — у «Черкизов-
ской». Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин считает, что но-
вый проект также будет комплексом 
апартаментов и вряд ли Level Group 
включит в него офисную или торго-
вую функцию. Необычным будет 
формат работы: ранее компания 
приобретала площадки в собствен-
ность, напоминает он.

Елизавета Макарова

Level Group  
пробует новый формат
Компания застроит  
ТПУ «Верхние Лихоборы» как fee-девелопер

Apple — крупная компания, 
у нее огромный, 

миллиардный бизнес 
на территории РФ, 

и причин для ее ухода мы 
не видим

— Леонид Левин,
глава комитета Госдумы  

по информационной политике  
(«Парламентская газета», 24 декабря)

Ц И Т А Т А

Компания «Мобильный про-
дукт», предлагающая установку 
в такси вендинговых автома-
тов, нашла инвесторов. Одним 
из них стал Артем Козовой — 
сын экс-совладельца угольной 
компании «Распадская» Генна-
дия Козового. Водители заинте-
ресованы в дополнительном 
 доходе, но пассажиры пока 
не привыкли к таким покуп-
кам, считают эксперты.

Совладельцем компании «Мо-
бильный продукт» (бренд Togobox) 
стал Артем Козовой — сын бывшего 
совладельца и главы угольной компа-
нии «Распадская» Геннадия Козового 
(105-й в списке российского Forbes с 
состоянием $950 млн), следует из дан-
ных Kartoteka.ru. Компания занима-
ется установкой вендинговых авто-
матов в такси. Общие инвестиции в 
проект составили 34 млн руб., в тече-
ние года сумму планируется довести 
до 73 млн руб., уточнил основатель 
Togobox Евгений Кокотюха.

По данным Kartoteka.ru, Артем 
Козовой получил 32% в ООО «Мо-
бильный продукт», его партнеры по 
другим бизнесам Евгений Беляев-
ский и Алексей Матющенко — по 
17%, остальные 34% остались у госпо-
дина Кокотюхи. Артем Козовой вла-
деет долями в ряде других бизнесов, 
в том числе, по данным Центробанка 
на апрель 2018 года, ему принадле-

жало 9% акций банка «Гарант-Ин-
вест» (входит во вторую сотню круп-
нейших банков). Господин Козовой 
не ответил на вопросы „Ъ“ по элек-
тронной почте.

Автоматы Togobox уже установле-
ны в 247 такси в Москве и 112 — в Пе-
тербурге, говорит Евгений Кокотюха. 
В них доступно более 20 наименова-
ний продуктов, например, батончи-
ки, жвачка и вода, которые можно 
приобрести с помощью смартфона че-
рез QR-код. По словам господина Ко-
котюхи, с каждой покупки водитель 
зарабатывает 20% от стоимости. Ком-
пания сотрудничает в том числе с 
Mars и PepsiCo, утверждают в Togobox.

Представитель Mars подтвердил 
факт партнерства. В PepsiCo сообщи-
ли, что тестируют различные кана-
лы продаж, но пока готовы расска-
зать только о партнерстве с проек-
том RideBar.

О запуске мини-баров в такси в 
партнерстве с RideBar, Mars и PepsiCo 
летом объявил агрегатор «Ситимо-
бил». Мини-бары «получили положи-
тельный отклик как среди пассажи-
ров, так и среди водителей», сооб-
щил директор по связям с общест-
венностью «Ситимобила» Георгий 
Лобушкин. Сейчас в Москве, по его 
словам, более ста автомобилей сер-
виса оборудованы такими автомата-
ми, «Ситимобил» прорабатывает ва-
рианты масштабирования проекта.

Вендинговые автоматы в такси 
развиваются и за рубежом. Так, аме-
риканский стартап Cargo, работаю-
щий в партнерстве с Uber, привлек, 
по данным Crunchbase, $29,4 млн. 
Похожий стартап под названием 
Grabox в начале 2019 года запустил-
ся в Австралии.

Проекты в этой сфере интересны, 
потенциал есть везде, где есть массо-
вый контакт с потребителем, а кли-
енты такси платежеспособны, рассу-
ждает управляющий партнер вен-
чурного фонда Leta Capital Алек-
сандр Чачава. При этом перед води-
телями остро стоит проблема полу-
чения дополнительного дохода, а 
компании в сфере потребительских 
товаров ищут новые направления 
для роста, которого «практически 
нет» в офлайне, добавляет гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Более удобной и эффек-

тивно тиражируемой, по мнению 
эксперта, будет модель партнерства с 
агрегатором, когда приобрести про-
дукты можно через его приложение. 
«Есть также ощущение, что Mail.ru 
Group и „Яндекс“, у которых есть 
опыт и инфраструктура в связанных 
с едой проектах, могут впоследствии 
перехватить эту историю»,— отмеча-
ет господин Бурмистров.

Успешность идеи можно будет оце-
нить через полгода-год после запуска, 
но пока идея не выглядит очень жиз-
неспособной, считает консультант Jos 
De Vries The Retail Company Ирина 
Болотова. По ее мнению, люди не 
привыкли к такому виду покупок, а 
такси используют для решения дру-
гой задачи, таким образом, получает-
ся «сервис на сервисе», и клиенты мо-
гут перестать реагировать на допол-
нительные предложения.

Дмитрий Шестоперов

Водители поработают на еду
Проект по установке вендинговых автоматов в такси Togobox нашел инвестора

Международные гостиничные 
сети активно осваивают россий-
ские регионы. В 2020 году Azimut 
Hotels Александра Клячина пла-
нирует открыть первый бренди-
рованный отель в Дагестане, 
взяв в управление у региональ-
ных властей объект в Каспийске. 
Инвестиции в редевелопмент 
могут превысить 400 млн руб. 
 Дагестан называют перспектив-
ным регионом благодаря тури-
стическому буму, но остальные 
отельеры пока смотрят на него 
с опаской из-за высоких репута-
ционных рисков.

Гостиничная сеть Azimut Hotels 
откроет первый отель в Дагестане, 
рассказали „Ъ“ в самой компании. 
Договор на управление объектом в 
Каспийске подписан на 20 лет, его за-
пуск после реконструкции планиру-
ется на 2020 год. По данным источ-
ника „Ъ“ на рынке недвижимости, 
речь идет о гостинице на Погранич-
ной улице, которая находится на ба-
лансе властей Дагестана. В пресс-
службе администрации главы и пра-
вительства республики на вопросы 
оперативно не ответили.

Каспийск — город-спутник Ма-
хачкалы и находится от столицы Да-
гестана менее чем в 20 км. В новом 
Azimut запланированы 130 номеров 
разных категорий. Предполагается, 

что в отеле будет деловая и курорт-
ная инфраструктура, в том числе 
к о н ф ер е н ц - п р о с т р а н с т в а  н а 
600 кв. м, с мая по октябрь будут ра-
ботать открытый бассейн и пляж, 
круглогодично — spa-центр. В Azi-
mut Hotels не раскрывают объем ин-
вестиций в проект со стороны управ-

ляющей компании и собственника. 
Руководитель департамента гости-
ничного бизнеса компании JLL Яна 
Уханова оценила затраты на редеве-
лопмент в $4–7 млн (248–434 млн 
руб.), в зависимости от текущего со-
стояния объекта.

Azimut Hotels существует с 2004 
года. Основной собственник — Алек-
сандр Клячин. Сейчас под брендом 
работает 41 отель в 33 городах Рос-
сии, Германии, Австрии и Израиля. 
Часть объектов находится в собст-
венности или аренде, частью компа-
ния управляет по договорам, некото-

рые развиваются по франшизе. В 
2018 году, согласно оценкам JLL, 
Azimut Hotels стала лидером среди 
международных сетей по приросту 
номерного фонда в России, открыв 
1,3 тыс. комнат. По итогам первых 
шести месяцев 2019 года компания 
заняла второе место по этому показа-
телю, сдав 820 номеров. Лидером ста-
ла Marriott International, открыв в РФ 
1,6 тыс. номеров. В Azimut Hotels го-
ворят, что в этом году были подписа-
ны договоры на работу под брендом 
пяти отелей на 482 номера.

Яна Уханова отмечает, что проект 
Azimut станет первым брендирован-
ным отелем в Дагестане. «Сейчас в ре-
гионе растет деловая активность, раз-
вивается приграничное сотрудниче-
ство с Азербайджаном, активизиро-
вался поток государственных чинов-
ников»,— рассуждает она. Руководи-
тель подразделения индустрии госте-
приимства CBRE Татьяна Белова до-
бавляет, что в Дагестане активно раз-
вивается и туристическая актив-
ность. По данным местных властей, в 
январе—ноябре 2019 года турпоток в 
Дагестан вырос на 33% год к году. Го-
спожа Белова предполагает, что сред-
негодовая загрузка отеля в Каспий-
ске может быть 55–60%, а средний та-
риф — около 3 тыс. руб. за сутки.

Татьяна Белова не исключает, что 
появление в регионе первого брен-

дированного отеля будет способство-
вать развитию в Дагестане других 
международных сетей. Региональ-
ный директор Accor в России, Грузии 
и СНГ Алексис Деларофф называет 
приход крупных сетей в регионы 
Кавказа неизбежным процессом и 
отмечает, что есть много соответству-
ющих запросов от местных собст-
венников и инвесторов. Но, по его 
словам, процесс будет скорее проис-
ходить через реализацию франши-
зы. Уверенности в стабильной за-
грузке объектов у компаний нет, а 
при заключении договора франчай-
зинга ответственность операторов 
минимальна и сводится в основном 
к контролю за соблюдением стандар-
тов, поясняет топ-менеджер.

Еще один собеседник „Ъ“ на го-
стиничном рынке считает выход в 
Дагестан преждевременным. По его 
словам, для крупных гостиничных 
сетей это все еще сопряжено с суще-
ственными репутационными риска-
ми с точки зрения соблюдения суще-
ствующих стандартов оформления 
отеля и обслуживания. Кроме того, 
по его мнению, в регионе сохраняет-
ся высокая вероятность возникнове-
ния чрезвычайных ситуаций, кото-
рые могут негативно сказаться на по-
зиционировании бренда.

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

Отельеров потянуло на Кавказ
В Дагестане откроется первая брендированная гостиница

850 тысяч туристов
посетят Дагестан 
по итогам 2019 года, 
по прогнозам местных 
властей
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первые лица

— Но пока речи о постепенном 
выходе из сделки ОПЕК+, кото-
рый уже несколько раз обсуждал-
ся, не идет?
— Мы всегда были уверены, что все 
зависит от текущей цены на нефть 
и поставок на конкретный период 
времени. Сейчас нефть стоит $60–64 
за баррель, волатильность этой стои-
мости минимальная, а ситуация в от-
расли более или менее прогнозируе-
мая. Текущая цена устраивает всех: 
и наше правительство, и нас, как 
производителей, и потребителей.
— Если весной текущие параме-
тры сделки будут продлены, ЛУ-
КОЙЛу придется дополнительно 
сокращать добычу?
— Поскольку условия сделки не бу-
дут учитывать конденсат, то, конеч-
но, придется снизить производство 
на эту разницу. Но даже с учетом это-
го мы и другие российские компа-
нии не сокращаем инвестпрограм-
мы на территории РФ.
— Последнее время ЛУКОЙЛ по-
казывает рекордный денежный 
поток. Куда он будет направлен 
по итогам года?
— Часть его пойдет на дивиденды, 
часть — на инвестиции. Они у нас 
достаточно крупные. Сегодня 
мы обновляем стратегию на десять 
лет, изучаем в том числе развитие 
нефтегазохимии. Мы пристально 
смотрим на тенденции, которые 
связаны с формированием нового 
законодательства о стимулирова-
нии нефтепереработки. У нас есть 
ряд точечных проектов, которые 
достаточно эффективны при тех ре-
шениях и при том проекте закона, 
который может быть принят. Плюс 
мы сегодня смотрим на рынок, 
и в том числе на приобретение ак-
тивов в апстриме. ЛУКОЙЛ активно 
участвует во всех тендерах в России. 
Сейчас выбрали несколько блоков 
в Оренбургской области.
— Вы рассматриваете покупку 
только действующих проектов?
— Сегодня мы приобретаем только 
высокоэффективные активы, на ко-
торых уже есть производство, как, 
например, проект Marine XII в Кон-
го (ЛУКОЙЛ купил 25% в проекте 
за $768 млн.— „Ъ“), или где есть 
подтвержденные запасы, как в ОАЭ. 
Помимо этого продолжаем активно 
вести геологоразведочные работы 
на Каспии. В следующем году начи-
наем бурение скважины на новом 
блоке Хазри. Эффективно ведем ра-
боту на территории Казахстана, где 
подписали соглашения по двум ме-
сторождениям — Женис и 1-Р-2. 
Надеюсь, в первом квартале мы уже 
подпишем контракт на разработку 
Женис.

— Вы видите для себя перспек-
тивные действующие активы 
в России?
— Нет. На сегодня мы рассматрива-
ем только вопросы участия в кон-
курсах на получение прав на геоло-
горазведку. Те готовые проекты, ко-
торые предлагают, нам неинтерес-
ны, а то, что мы бы хотели купить, 
не продается.
— А за рубежом планируется рас-
ширение экспансии?
— В Конго мы c Eni рассматриваем 
расширение участия и уже достаточ-
но далеко продвинулись в перегово-
рах. В Нигерии в партнерстве с Chev-
ron мы осваиваем блоки OML-140 
и 132 (в ноябре ЛУКОЙЛ реализовал 
опцион на покупку 40% у Chevron.— 
„Ъ“) и видим там перспективу и хо-
роший потенциал. В ближайшее вре-
мя правительство Нигерии должно 
одобрить наше вхождение в блок 
132. Но сейчас в республике меняет-
ся законодательство, и мы активно 
работаем с правительством для того, 
чтобы в него вошли обещанные по-
правки, влияющие на экономику на-
ших проектов, особенно историче-
ских. Что касается новых участков, 
то мы закладываем туда все сущест-
вующие риски.
— Какой план освоения блока 10 
в Ираке? Озвученные 500 млн 
тонн запасов месторождения 
Эриду там — это конечная цифра?
— Эриду — очень крупное месторо-
ждение, и мы рассчитываем закон-
чить оценку его запасов, а потом уже 
дальше изучать остальной блок. 
Мы надеемся, что там будут спутни-
ки, потому что на сейсмике есть 
структуры, которые вызывают у нас 
интерес. Конкретный объем добычи 
сейчас сложно сказать, потому что 
мы будем делать FEED (базовое про-
ектирование.— „Ъ“) не от потенциа-
ла месторождения, а от той цифры, 
на которую нас соориентирует пра-
вительство Ирака. Поэтому там, ско-
рее всего, будет стадийный подход 
к этому месторождению.

— В Мексике ваши ожидания 
по блоку Аматитлан оправдались?
— Да, там колоссальные запасы. 
Мы сейчас ведем активные перего-
воры с правительством Мексики 
о том, чтобы перейти на новый тип 
контракта.
— Какие проекты в Азербайджа-
не, Казахстане и СНГ в целом 
вы рассматриваете на 2020 год?
— В Азербайджане у нас сейчас идет 
переговорный процесс, который 
мы надеемся быстро завершить 
в первом квартале 2020 года. Нас ин-
тересуют два проекта, но пока 
я не буду их называть, договоры 
по ним еще не подписаны.

По Казахстану мы подписали 
большое соглашение по изучению 
огромной территории республики 
и большого объема исторического 
материала, который нам передал 
«Казмунайгаз». То есть мы ведем та-
кую же работу, какая проводилась 
в свое время по Ирану по интерпре-
тации исторической сейсмики. Эта 

работа рассчитана на два года, а по-
том мы надеемся провести перего-
воры по геологоразведке тех участ-
ков, которые интересны как нам, 
так и национальной компании Ка-
захстана.
— На какие запасы вы рассчиты-
ваете на блоке Женис?
— Сложно говорить, но мы надеемся, 
что это будет минимум 500–700 млн 
баррелей (около 70–100 млн тонн).
— Какова общая сумма инвести-
ций в иностранные проекты 
на 2020 год?
— На сегодня мы добываем за гра-
ницей почти 400 тыс. баррелей 
в день, а вкладываем в иностран-
ные проекты порядка 20% от сум-
марного бюджета.
— А как проходит обсуждение во-
проса о вашем доступе на аркти-
ческий шельф РФ?
— ЛУКОЙЛ сегодня, наверное, един-
ственная компания, которая как опе-
ратор реально ведет и геологоразвед-
ку, и добычу на российском шельфе. 
Это Каспий и Балтика, то есть те реги-
оны, где нам разрешено работать рос-
сийским законом. По Арктике зако-
нодательство только формируется, 
и мы участвует в этом процессе. Заин-
тересован ли ЛУКОЙЛ в работе на ар-
ктическом шельфе? Пока не знаю. 
Нам еще неизвестна структура зако-
на, но понимаем, что наиболее пер-
спективные участки уже лицензиро-
ваны «Роснефтью» и «Газпромом». Так 
что остается под вопросом то, станут 
ли нам интересны участки, которые 
будут распределяться.
— Госкомпании не предлагали 
вам партнерство на шельфе?
— Пока нет.
— А если бы вы получили такое 
предложение?
— Надо смотреть конкретный проект. 
Мы с «Газпром нефтью» ведем кон-
сультацию, но пока конкретики нет.
— Как будет развиваться ситуа-
ция с перевалкой на Варандее? 
ФАС утвердила для терминала та-
риф. Вы согласны с ним?

— Это нонсенс, когда монопольный 
орган регулирует деятельность част-
ной компании по ее контрактам 
с другой организацией, которую 
мы подключили к своей инфраструк-
туре. Мы сейчас ведем судебные раз-
бирательства. Первую инстанцию 
мы выиграли, вторую проиграли, 
сейчас идет кассация. Ближайшее за-
седание суда — в январе. Мы надеем-
ся, что будет принято объективное 
решение на основании законов РФ. 
Потому что мы не занимаем моно-
польное положение в Коми, где есть 
инфраструктура, позволяющая доста-
вить нефть в любую точку и не только 
через Варандей, но и через систему 
трубопроводов на Балтику и в восточ-
ном направлении. Хотя, конечно, Ва-
рандейский терминал — наиболее 
короткое и выгодное направление.
— То есть, если суд не встанет 
на вашу сторону, у вас не будет ва-
риантов пересмотреть тариф?
— Вряд ли. Хотя мы предлагали бо-
лее гибкий подход: сделать формулу, 
зависящую от объемов производст-
ва. Но если производить 200 тыс. 
тонн на комплексе, который рассчи-
тан на 11 млн тонн, то, конечно, та-
рифы могут быть высокими.
— Динамика добычи на месторо-
ждениях Требса и Титова зависит 
от решения суда?
-— Нет, мы всегда выступали за то, 
чтобы развивать эти месторожде-
ния, и сейчас «Роснефть» тоже готова 
к активной работе на них, так как 
Требса и Титова входят в НДД (налог 
на дополнительный доход). Сегодня 
выгодно и нам, и им увеличивать 
объемы инвестиций в эти месторо-
ждения и добывать нефть именно 
там.
— Антипинский НПЗ сейчас инте-
ресен ЛУКОЙЛу?
— Мы не заинтересованы в увеличе-
нии нефтепереработки на террито-
рии России. Главное для нас — дове-
дение до идеала наших собственных 
заводов.
— MOL договорился с ЛУКОЙЛом 
и «Транснефтью» о компенсации 
за хлорную нефть. Сколько она со-
ставила?

— Мы заплатили MOL, затем перевы-
ставили деньги «Транснефти» и уже 
получили их, так что вопрос закрыт.
— Какое влияние вы ожидаете 
от последних фискальных ини-
циатив, в частности, по введе-
нию НДПИ на попутный нефтя-
ной газ (ПНГ)?
— Частое изменение правил игры 
в нефтегазовой отрасли просто 
ни в какие рамки не входит. Ка-
ждые два-три месяца у нас меняется 
законодательство в той или иной 
части: или в акцизах, или в НДПИ. 
При этом отрасль имеет огромную 
инерцию — от открытия до ввода 
месторождения проходит от 7 до 11 
лет, и частое изменение законода-
тельства в нефтепереработке, в неф-
техимии, в газохимии не дает воз-

можности принимать инвестици-
онные решения и в конце концов 
сказывается на инвестиционной 
активности. В чем тогда инвестици-
онная привлекательность сегодня 
нашей страны?!

У нас сложное законодательство, 
у нас высокие тарифы на электроэ-
нергию, плюс сейчас обсуждается 
плата за резервные мощности. Что 
такое НДПИ на попутный нефтяной 
газ? Это продукт, на который еще 
надо потратить деньги для того, 
чтобы появилась возможность его 
коммерциализировать, а на него 
НДПИ еще нагрузили. Это вообще 
нонсенс. Нас всегда карали за то, 
что мы его сжигали. Мы вложили 
сотни миллиардов рублей для того, 
чтобы его утилизировать. Уровень 
утилизации ПНГ ЛУКОЙЛа сегодня 
выше 97%, у нас собственные газо-
перерабатывающие заводы, собст-
венная генерация. Для того чтобы 
утилизировать газ, мы вырабатыва-

ем электроэнергию. Так с чего взи-
мать НДПИ? На скважине, или по-
сле газоперерабатывающего заво-
да, или в электронах после генера-
ции? Это вообще вопрос, который 
требует обсуждения. Я говорил 
на эту тему и с главой Минэнерго 
Александром Новаком, и с вице-
премьером Дмитрием Козаком. 
Надеюсь, что будут услышаны наши 
доводы о том, что НДПИ на ПНГ ни-
где в мире не применяется.
— Из каких соображений исходит 
Минфин?
— Понятно, что ему нужно компен-
сировать другие расходы, но это 
не значит, что эти расходы должны 
компенсироваться за счет нашей 
отрасли. И нас еще обвиняют в льго-
тах, мы сегодня являемся одной 

из ведущих отраслей, которая по-
полняет золотовалютные запасы 
нашей страны. Нам не нужны льго-
ты, у нас нет льгот. Демпфер, напри-
мер, это не льготы, это законода-
тельный механизм, который сегод-
ня защищает внутренний рынок. 

Не надо нас обвинять, что мы полу-
чаем какие-то льготы для того, что-
бы держать низкие цены на россий-
ском рынке. Это аконодательство, 
которое необходимо государству 
для стабильной социальной атмос-
феры на территории страны, ниче-
го более.
— Правильно понимаем, что НД-
ПИ на ПНГ может повлиять на ва-
шу газохимическую и газовую 
стратегию?
— Почему возник вопрос НДПИ 
на ПНГ? Потому что сегодня прини-
мается решение о понижающем ак-
цизе на сжиженный углеводород-
ный газ (СУГ). Надо это делать? Ну ко-
нечно, надо делать, но это не значит, 
что льготу кто-то получит за счет то-
го, что будет снижена налоговая на-
грузка — это просто законодательст-
во, стимулирующее инвестиции 
в создание нефтехимического, газо-
химического производства в России. 
Это не значит, что надо компенсиро-
вать обратный акциз за счет НДПИ 
на ПНГ, потому что все равно цена 
пойдет в этот же суп, она увеличится. 
И снова нефтехимики получат 
то же самое, что и было.
— Рассматриваете ли вы строи-
тельство газохимического ком-
плекса в Арктике?
— У нас долгосрочный контракт, 
мы весь газ продаем «Газпрому». 
И это нас устраивает. Но мы все рав-
но в любом случае смотрим, где мо-
жем получить дополнительную мар-
жу. Один из вариантов — через газо-
химию: может, метанол, может, оле-
фины. Но у нас нет пока ни проекта, 
ни ТЭО на строительство газохими-

ческого комплекса. Мы только рас-
сматриваем тесты, можно ли в тех су-
ровых северных условиях при веч-
ной мерзлоте строить такие слож-
ные сооружения, рассчитанные 
на огромное давление, на экстре-
мальные температуры.
— Вы не раз высказывались в под-
держку применения НДД. Хотите 
ли сейчас расширить перечень 
месторождений для применения 
этого инструмента?
— Я считаю, что тенденции, которые 
сегодня есть на тех месторождениях, 
которые вошли в периметр НДД, 
красочно показывают эффектив-
ность этой системы. Сегодня идет 
рост объемов добычи. По трудноиз-
влекаемым запасам (ТРИЗ) мы в этом 
году добудем 8 млн тонн нефти, по-
чти 10% нашей добычи. Если 
бы не НДД, то такого прироста про-
сто не было бы. У нас ресурсная база 
сегодня сложная, вплоть до того, что 
это камни, из которых надо полу-
чить жидкий углеводород. Надо по-
нимать, что у нас нет огромных неф-
тяных озер. Поэтому сегодня законо-
дательство должно быть гибким, 
я в этом глубоко убежден.

Во всяком случае, всю Западную 
Сибирь надо переводить на НДД. Лю-
ди, которые осваивали Западную Си-
бирь, и мы в том числе, вложили 
триллионы долларов для того, чтобы 
Западно-Сибирская провинция 
сформировалась, 2 млн человек при-
везли мы в Ханты-Мансийский АО, 
построили десятки городов. Мы по-
строили нефтепроводы от Германии 
до Тихого океана. Мы сегодня сдела-
ли там генерацию, создали условия, 
и на сегодня складывается ситуация, 
что мы добываем нефть, где 96% во-
ды. При прорыве нефтепровода 
не видно — это водовод порвался 
или все-таки нефтепровод. Потому 
что пленка, мы добываем пленку. 
Представляете, компания сегодня 
добывает почти 1 млрд тонн воды, 
затраты растут каждый год. Мы полу-
чаем до 5% нефти из 100% жидкости, 
которую мы поднимаем, и тратим 
на это электричество, строим нефте-
провод и все остальное. От внедре-
ния НДД зависит будущее Западно-
Сибирской провинции.
— Насколько сказывается на про-
изводстве нехватка западного 
оборудования?
— Только отдельного, потому что им-
портозамещение идет очень актив-
но. По трубе вообще проблем нет, ма-
шиностроительная продукция тоже 
отвечает критериям. Есть отдельные 
позиции, например автоматика, 
связь, отдельное оборудование для 
бурения горизонтальных скважин, 
для ведения гидроразрыва пласта.
— А что касается буровых плат-
форм?
— Мы 100% буровых платформ стро-
им на российском оборудовании. Се-
годня достаточно много оборудова-
ния применяется, которое произво-
дится на территории России.
— Вы много работаете за рубе-
жом, там есть какие-то прорыв-
ные технологии, которые вы хо-
тели внедрить в России?
— Мы всеми технологиями владеем, 
мы работаем в консорциумах с Shell, 

Eni, BP. У нас нет сегодня технологи-
ческих белых пятен, вопросов, в ко-
торых мы не могли бы ориентиро-
ваться. Мы являемся операторами 
крупнейших проектов, то есть нам 
доверяют эти функции. Мы аттесто-
ваны как оператор в Норвегии, 
мы сегодня являемся оператором 
в Мексиканском заливе, это говорит 
о такой квалификации, которую де-
монстрируют наши специалисты.
— Какие основные параметры бу-
дет содержать новая стратегия 
ЛУКОЙЛа?
— У нас сейчас прорабатывается об-
новление действующей стратегии. 
В ней, в частности, будет учтена кли-
матическая повестка, так называе-
мая декарбонизация — сокращение 
выбросов и создание систем по ути-
лизации углекислого газа. Мы будем 
ориентироваться на Парижское со-
глашение, которые наша страна 
не только подписала, но и ратифи-
цировала. Также дополнительное 
внимание уделим нефтегазохимии. 
Сегодня надо часть жидкого углево-
дорода переводить в точечную, в ни-
шевую продукцию, которая востре-
бована сегодня или будет востребо-
вана в будущем. Ну и конечно, долж-
ны продолжать расти объемы добы-
чи. Мы все-таки энергетическая ком-
пания, которая сегодня должна вы-
полнять свою миссию обеспечения 
энергией всех наших потребителей.

Интервью взяли 
Ольга Мордюшенко 
и Дмитрий Козлов
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«Нам не нужны льготы, у нас нет льгот»

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  Л У К О Й Л

ЛУКОЙЛ — одна из крупнейших нефтегазовых компаний в мире, на которую прихо-
дится более 2% мировой добычи нефти и около 1% доказанных запасов углеводо-
родов, вторая по объемам добычи нефти в РФ. Создана в 1991 году на основе раз-
рабатывавшихся в СССР месторождений. Сейчас в России ЛУКОЙЛу принадлежат 
четыре НПЗ, два мини-НПЗ, четыре газоперерабатывающих завода. Компания раз-
рабатывает месторождения в РФ (в том числе в Западной Сибири, на шельфе Се-
верного Каспия и Балтике), Узбекистане, Ираке и Африке. Доказанные запасы на 
начало 2019 года составляли по классификации SEC 15,9 млрд баррелей нефтя-
ного эквивалента (н. э.). Добыча нефти ЛУКОЙЛа за девять месяцев 2019 года без 
учета Западной Курны-2 составила 64,2 млн тонн (рост на 0,7%), газа — 25,6 млрд 
кубометров (рост на 4%). Чистая прибыль компании за январь—сентябрь выро-
сла на 13,2%, до 521 млрд руб., выручка — на 1,1%, до 5,9 трлн руб., EBITDA — 
на 14,5%, до 958 млрд руб. Свободный денежный поток ЛУКОЙЛа за девять месяцев 
был на уровне 517 млрд руб., что на 50,8% больше, чем за этот период 2018 года.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Л Е К П Е Р О В  В А Г И Т  Ю С У Ф О В И Ч

Вагит Алекперов родился 1 сентября 1950 года в Баку. В 1974 году окончил Азер-
байджанский институт нефти и химии имени Азизбекова. С 1968 года работал на 
нефтепромыслах Азербайджана, с 1979-го — в Западной Сибири. В 1987–1990 го-
дах занимал пост гендиректора ПО «Когалымнефтегаз» «Главтюменнефтегаза» Ми-
нистерства нефтяной и газовой промышленности СССР. В 1990–1992 годах — заме-
ститель, затем первый заместитель министра нефтяной и газовой промышленности 
СССР. В 1992–1993 годах возглавлял концерн «Лангепасурайкогалымнефть» (затем 
ЛУКОЙЛ). С 1993 года — президент  ЛУКОЙЛа, до 2000 года также возглавлял совет 
директоров компании. Владеет 24,8% акций ЛУКОЙЛа (по котировкам Московской 
биржи 23 декабря пакет стоил около 1,08 трлн руб.). Личное состояние в 2019 году 
оценивалось Forbes в $20,7 млрд (третье место в России). Награжден российски-
ми орденами «За заслуги перед Отечеством» II, III и IV степеней, орденом Дружбы, 
а также орденом «Знак почета» СССР. Женат, есть сын.
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При прорыве нефтепровода не видно — 
это водовод порвался или все-таки 
нефтепровод. Потому что пленка, 
мы добываем пленку

В чем тогда инвестиционная 
привлекательность сегодня нашей страны?! 
У нас сложное законодательство,  
у нас высокие тарифы на электроэнергию,  
плюс сейчас обсуждается плата  
за резервные мощности

Те готовые проекты в России,  
которые предлагают, нам неинтересны,  
а то, что мы бы хотели купить, не продается
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Валерий Гергиев и артисты Мариинского театра  
представили в Москве концертное исполнение  
«Аиды» Джузеппе Верди

В миланском отделении Гале-
рей Италии, музейной империи 
банка Intesa Sanpaolo, откры-
та выставка «Канова | Торваль-
дсен. Рождение современной 
скульптуры», сделанная в парт-
нерстве с Эрмитажем и копенга-
генским Музеем Торвальдсена. 
Собрав более 160 произведе-
ний в музеях всего мира, Gal-
lerie d’Italia продолжили миро-
вой чемпионат по скульптуре, 
разыгравшийся в первой чет-
верти XIX века в Риме и при всех 
европейских дворах, от Пари-
жа до Петербурга. Из Милана — 
 Анна Толстова.

 Первый аккорд выставки за‑
поминается надолго — посетителя 
встречают «Три грации», вернее, це‑
лых шесть: скульптурная группа Ан‑
тонио Кановы (1757–1822) прибыла 
из Петербурга, композиция Бертеля 
Торвальдсена (1770–1844) — из Ко‑
пенгагена. Проработав пять лет, Ка‑
нова закончил своих нежных и ко‑
кетливых прелестниц в 1817‑м, ког‑
да Торвальдсен только приступал 
к модели для своих, более мужест‑
венных и холодных. Словом, кон‑
траст — между Югом и Севером, 
между до и после Венского конгрес‑
са, между утонченностью итальян‑
ского неоклассицизма и схоластич‑
ностью германо‑скандинавского ам‑
пира — будет предъявлен сразу. На‑
стоящая скульптурная баталия раз‑
вернется чуть позже, а пока нам рас‑
скажут, как складывались оба культа 
личности и развивалось хоть и дру‑

жеское, но все же соперничество 
между ваятелями, превратившими‑
ся в этаких поп‑звезд эпохи, Джона 
Леннона и Мика Джаггера наполео‑
новского времени.

Мы попадем в запечатленные 
на множестве картин и гравюр рим‑
ские мастерские обоих — не просто 
рабочие места, но шоурумы, вели‑
косветские салоны и аудиенц‑залы 
для приемов европейских монархов 
и римских пап, чья театрально‑твор‑
ческая атмосфера впоследствии бу‑
дет бережно перенесена в персональ‑
ные музеи (в Поссаньо и Копенгаге‑
не, соответственно). Окажемся в за‑
лах славы, где оба предстают то рим‑
скими, когда их статуи ваяют из мра‑
мора, то современными, когда их пи‑
шут на манер Ван Дейка, императора‑
ми художеств. Канову среди прочих 
запечатлели Андреа Аппиани, Анге‑

лика Кауфман, Лампи‑младший и То‑
мас Лоуренс, Торвальдсена — Орас 
Верне, Винченцо Камуччини и множе‑
ство придворных немецких романти‑
ков: такой богатой иконографией мо‑
гли похвастаться разве что Гете с Бай‑
роном. И узнаем, что благодаря обоим 
соперникам скульптура вдруг выдви‑
нулась на первое место среди изящ‑
ных искусств, так что Венеция хорони‑
ла Канову, словно Тициана, а в музее 
Торвальдсена, как в храме, господам 
полагалось снимать головной убор.

Кураторами выставки выступили 
два ведущих итальянских специали‑
ста по скульптуре Кановы и Торваль‑
дсена, Фернандо Маццокка и Стефа‑
но Грандессо, и кажется, будто могу‑
щественный банковский музей смог 
осуществить все идеи, что посетили 
их ученые головы. Это не просто пер‑
вая в истории выставка, на которой 
свели вместе двух главных масте‑
ров эпохи, это выставка, на которой 
вам не придется сделать и трех ша‑
гов, чтобы сравнить, как оба тракту‑
ют один и тот же сюжет: вот две «Ве‑
неры» — из Лидса и из Каунаса, две 
«Гебы» — из Эрмитажа и Торваль‑
дсенова музея, два варианта «Амура 
и Психеи» — аналогичного проис‑
хождения. Обилие эрмитажных ве‑
щей не удивляет — Канову зазыва‑
ли в Россию с 1781 года, но тщетно, 
он, патриот Италии, удовлетворил‑

ся званием вольного общника Им‑
ператорской Академии и множест‑
вом августейших и поскромнее по‑
читателей. Статуи Кановы и Торваль‑
дсена оказываются солистами в хо‑
ре скульптурных и живописных ал‑
люзий — вплоть до Эмиля Вольфа, 
Франческо Айеца и даже Александра 
Иванова, чьих «Аполлона, Гиацинта 
и Кипариса» одолжила на выставку 
Третьяковка (у Gallerie d’Italia давно 
налажено сотрудничество с россий‑
скими музеями, благо филиал в Ви‑
ченце обладает превосходной кол‑
лекцией русской иконы).

Хотя формально паритет соблю‑
ден, симпатии зрителя, особенно по‑
сле зала портретов, где датчанина 
больше, но итальянец лучше, и по‑
сле двух Наполеонов, помпезно‑
го властелина мира у Торвальдсена 
и Александра Македонского наших 
дней у Кановы, неизбежно склоня‑
ются на итальянскую сторону. Не ска‑
зать чтобы итальянцы бессовестно 
подыграли своему парню: на выстав‑
ку, например, не взяты бесподобные 
рельефы Кановы на сюжеты Гомера, 
заказанные Аббондио Реццонико 
и хранящиеся в миланских Gallerie 
d’Italia,— чтобы добить Торвальдсе‑
на, их достаточно было бы поместить 
рядом с его «Триумфом Александра 
Великого в Вавилоне», привезенным 
из Павии, но Канова остался в посто‑
янной экспозиции музея. Мыслен‑
но сравнивая обе рельефные сюиты, 
мы заметим, что Торвальдсен пытает‑
ся совершить археологический про‑
рыв в прошлое, прямиком к метопам 
Парфенона, и терпит поражение, тог‑
да как Канова, отправляясь в антич‑
ное далеко, снимает слой за слоем — 
Бернини, Микеланджело, Донател‑
ло, так, что все они оставляют какой‑
то след в его пластике. И в этом почти 
постмодернистском чувстве много‑
слойности времени и ностальгии 
по истокам, к каким не может быть 
возврата, он, конечно, совершенно 
современный художник.

ВЫСТАВКА СКУЛЬПТУРА

Высокоскульптурный 
диалог
Канова и Торвальдсен встретились в МиланеВ Электротеатре «Станислав-

ский» вышла дилогия «Пинок-
кио. Лес» и «Пиноккио. Театр» 
— две части, поставленные 
 Борисом Юханановым по пя-
тичастной мистерии Андрея 
 Вишневского «Безумный ангел 
Пиноккио». Просидевшей два 
вечера в зале Алле Шендеро-
вой дилогия показалась призна-
нием в любви и одновременно 
ироническим реквиемом по все-
му режиссерскому театру.

а забудь ты про Гротов‑
ского, летим!» — это, 

кажется, последнее, что скажет дере‑
вянный человечек Пиноккио дирек‑
тору театра, тирану и магу, чье царст‑
во он пришел разрушить, в финале 
второго вечера. Если даже вы не чи‑
тали «Пиноккио» Карло Коллоди, то 
помните сказку про Буратино, спа‑
сающего кукол от злобного Карабаса. 
Поразительно, но этот нехитрый сю‑
жет Борис Юхананов и Андрей Виш‑
невский действительно превраща‑
ют в мистерию и метаоперу (так на‑
зывают дилогию в театре), сочиняя 
целую вселенную, которая, как губ‑
ка, вбирает в себя все: от масок коме‑
дии дель арте, голосов, звуков и воз‑
духа советского театра, музыки Ваг‑
нера до соц‑артовских скетчей про 
Брежнева, сексистских шуток и се‑
годняшних разговоров о том, как ар‑
хаичен театр, сохраняющий жест‑
кую вертикаль (это когда все подчи‑
нено власти Карабаса, то есть режис‑
сера), и как нужна выстраиваемая 
неофитами горизонталь.

Впервые Юхананов с Вишнев‑
ским задумали этюд про Пиноккио 
еще в 1980‑е, пока учились режис‑
суре в ГИТИСе на курсе, набранном 
двумя великими карабасами: Анато‑
лием Васильевым и Анатолием Эф‑
росом. Потом Вишневский начал пи‑
сать, Юхананов создал первую в СС‑
СР независимую труппу, стал основа‑
телем движения «Параллельное ки‑
но», создал Мастерскую индивиду‑
альной режиссуры (этот МИР жив и 
сегодня), а в 2013‑м возглавил и воз‑
родил бывший драматический «Ста‑
сик» под новой вывеской.

Сложно говорить о простом — вот 
режиссерский принцип Юхананова. 
Иногда от этой сложности у зрителя 
кружится голова. Порой она объяс‑
няется производственной ситуаци‑
ей (например, необходимостью за‑
нять всю труппу — так было в пер‑
вом спектакле обновленного театра, 
«Синей птице», шедшей три вечера).

В «Пиноккио» юханановская пере‑
усложненность окончательно прев‑
ратилась в философскую систему и 
обрела изысканную форму: эту все‑
ленную можно не только разгады‑
вать, ею можно просто любоваться. 
«Здание» старинного театра, кото‑
рое художник Юрий Хариков впи‑
сал в небольшое игровое простран‑
ство Электротеатра, как морская вол‑
на: надвигается на зрителей, погло‑

щая по пути актеров и предметы ме‑
бели, а потом отпускает, выплевы‑
вая из своих недр очередного персо‑
нажа комедии дель арте. Духи клас‑
сического театра, они же «ремарке‑
ры», Генрих фон Клейст, Гёте, Эдгар 
По и Мэри Шелли, невозмутимо про‑
хаживаются по крыше, украшенной 
большими буквами MON. То ли не‑
дописанное французское «monde» 
(мир), то ли «mon» (мой) — этого мы 
не узнаем. Как не поймем до конца 
странные вскрики, похожие на зву‑
ки настраиваемого оркестра (саунд‑
дизайн — Владимир Горлинский и 
Олег Макаров, композитор Дмитрий 
Курляндский), и не разглядим тону‑
щие в красноватом мареве (худож‑
ники по свету — Сергей Васильев, 
Алексей Наумов) сцены рождения 
Пиноккио. Великий хирург Джеп‑
петто (Александр Пантелеев) и его 
ассистент Вишня (Александр Синю‑
ков) вытаскивают его из древесной 
опухоли — принимают у дерева ро‑
ды и выращивают новорожденную 
деревяшку в колбе. Не сразу пой‑
мешь, что Пиноккио целых два — 
Мария Беляева и Светлана Найдено‑
ва. Впрочем, тут многие двоятся: и 
противный Сверчок, объясняющий 
Пиноккио, что тот паяц, и что «жизнь 
не любит паяцев, зато обожает насе‑
комых». И директоров, они же Ман‑
джафокко — режиссеры в театре, в 
который влюбится и который разру‑
шит Пиноккио, тоже два. А вот Мэри 
Шелли в длинных платьях, чья речь 
стилизована под манеру великих со‑
ветских актрис,— их пять. Здесь пол‑
но цитат и аллюзий, но «новая про‑

цессуальность» (термин придуман 
Юханановым и означает театр, кото‑
рый становится «местом сборки всех 
форм искусства») цветет пышно и 
гармонично.

Прелестные куклы‑андрогины 
Пиноккио голосами напоминают ле‑
гендарных травести вроде Марии Ба‑
бановой и Валентины Сперантовой, 
их «деревянные» движения простро‑
ены до микрон, а белые ботинки и 
тренчи (костюмы Анастасии Нефедо‑
вой) дадут фору любому показу мод. 
Во второй вечер, надев еще и золоче‑
ные маски дель арте, оба Пиноккио 
вольются в толпы средневековых ко‑
медиантов — все это станет частью 
невероятной фрески, переливаю‑
щейся всеми красками режиссер‑
ской иронии.

Владимир Коренев, он же знаме‑
нитый Ихтиандр советского кино, он 
же Леонид Брежнев, одетый в белую 
бурку и костюм, увешанный ордена‑
ми до колена, будет петь «Вихри вра‑
ждебные» и беседовать со спичрайте‑
ром, он же Арлекин. Потом всех рас‑
стреляют, а по сцене полетят настоя‑
щие дроны — под вагнеровский «По‑
лет валькирий». От подобной дичи у 
Пиноккио ум заходит за разум — и 
он вылезет на сцену. И тогда режис‑
сер Юхананов и режиссер Манджа‑
фокко не оставят камня на камне от 
этого мира, и тут уж достанется всем, 
от сегодняшней феминистки до Мэ‑
ри Шелли с ее старомодной сцени‑
ческой речью (впрочем, одна, кажет‑
ся, превратится в другую) и самого 
режиссера. «Я 30 лет учился у Васи‑
льева!» — заорет вдруг Манджафок‑
ко, уязвленный тем, что свежеструга‑
ная деревяшка тоже хочет быть «рыс‑
сером», хочет разрушить весь этот 
сложносочиненный мир и выстро‑
ить свой, простой и свободный.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Столярный миф
«Пиноккио. Диптих» в Электротеатре

В прокат выходит «Холоп» Клима 
 Шипенко — комедия о перевоспита-
нии хулиганов и тунеядцев проверен-
ным методом кнута и пряника. Если 
второй в фильме скорее метафориче-
ский, то в эффективность и надежность 
первого авторы, заподозрила Юлия 
 Шагельман, действительно верят.

 Московский мажор Гриша 
(Милош Бикович) — сын олигарха со всеми 
полагающимися такому персонажу атри‑
бутами: новейшим айфоном, красной го‑
ночной машиной, брендовой одеждой и за‑
машками хозяина жизни. Он нигде не рабо‑
тает, прожигает папенькины деньги в клу‑
бах (где в 2019 году почему‑то звучит «Лам‑
бада», но ближе к середине фильма авторы 
все‑таки опомнятся и обыграют это шуткой), 
к женщинам относится как к кускам мяса, 
а к регулярно попадающимся на его пути 
дэпээсникам — как к досадной помехе, лег‑
ко устраняемой с помощью нескольких пя‑
титысячных купюр. Короче говоря, исклю‑
чительно неприятный тип, к которому зри‑
тель с первых кадров должен проникнуться 
классовой ненавистью. На Гришиного папу‑
олигарха (Александр Самойленко) это чувст‑
во не распространяется — это нормальный, 
много работающий, замотанный мужик, ко‑
торому просто не повезло с сыном. В конце 
концов, за рамки приличий он не выходит 
и взятки тем же ментам дает в уважительной 
манере — чего ж вам больше?

После очередной эскапады сынка папа 
решает, что так дальше продолжаться не мо‑

жет, пора принимать решительные меры. 
Подруга‑телережиссер (Мария Миронова) 
знакомит его с неким «психологом» Львом 
(Иван Охлобыстин), использующим в своей 
работе «нестандартные методы». На самом 
деле методы его просты, как три копейки, 
хотя настоящие психологи, хочется надеять‑
ся, ими в действительности не пользуются: 

человека нужно просто очень сильно напу‑
гать, тогда он мигом позабудет все вредные 
привычки и исправится. Гриша, впрочем, 
случай запущенный, поэтому его усыпляют 
и переносят в дурной сон реконструктора — 
условную русскую деревню условного 1860 
года, где он просыпается крепостным холо‑
пом на конюшне.

Парадоксальным образом концепт «Хо‑
лопа» напоминает недавно прошедший 
в нашем прокате французский фильм «Пре‑
красная эпоха» — там, правда, в реконстру‑
ированное прошлое людей погружали 

по добровольному согласию. Да и воспро‑
изводили его не в пример тщательнее — 
Лев и его команда, хоть и тратят на свою по‑
становку бешеные деньги щедрого Гриши‑
ного папы, историческим соответствием 
костюмов, грима и прочих деталей не за‑
морачиваются, ссылаясь на то, что «мажор 
тупой» и все равно не заметит разницы. Как 
и положено в России, на площадке психо‑
логического эксперимента суровость зако‑
на искупается необязательностью его ис‑
полнения. Большое внимание здесь уде‑
ляется разве что нижнему белью крестьян 

и бар, точнее, его отсутствию, которое слу‑
жит бесконечным источником для шуток.

В деревне Гриша в прямом смысле 
на собственной шкуре должен прочувство‑
вать, каково это — принадлежать не к «эли‑
те», а к самым бесправным слоям общест‑
ва. Пожалуй, для этого необязательно пе‑
ремещаться в XIX век, но говорить о совре‑
менности российское кино не любит (хотя 
тот же Шипенко вполне удачно сделал это 
в своем предыдущем фильме «Текст»), по‑
этому пользуется изощренным эзоповым 
языком. Если одеть актеров в картузы и ко‑
соворотки, то можно даже позволить се‑
бе робкий намек на шутку про президен‑
та. Однако в основном смеяться предлага‑
ется над чередой моральных и физических 
унижений, которым подвергается мажор, 
что должно создавать у зрителей приятное 
ощущение, что справедливость — в самой 
простой и понятной форме «око за око» — 
все‑таки существует.

Правда, в сложном воспитательном про‑
цессе используется и положительное под‑
крепление — в этом качестве служит блон‑
динка‑ветеринар Лиза (Александра Бортич), 
с которой у героя вспыхивает большая и да‑
же где‑то чистая любовь прямо между амба‑
ров и конюшен. Именно благодаря ей Гри‑
ша в итоге все‑таки исправляется, тогда как 
во всех предыдущих ситуациях он просто 
старался выкрутиться, используя неожидан‑
ную для мажора житейскую смекалку. Глав‑
ной же наградой за все пройденные испы‑
тания для героя становится даже не девуш‑
ка, а возможность самому взять в руки кнут 
для перевоспитания уже нового кандида‑
та. До отмены крепостного права в истории 
остается всего год, но в этой реальности оно 
будет длиться вечно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Кнут по ветру
Крепостное право с улыбкой в «Холопе» Клима Шипенко

Смеяться предлагается в основ-
ном над чередой унижений, кото-
рым  подвергают подопытного 
 мажора Гришу (Милош  Бикович)  
ФОТО YELLOW, BLACK & WHITE

Пластический дар Кановы 
и Торвальдсена неожидан-
но вынес скульптуру 
на первое место среди 
 изящных искусств 
ФОТО AFPВ «метаопере» Бориса 

Юхананова двоятся  
почти все — начиная  
с самого Пиноккио 
ФОТО АНДРЕЯ БЕЗУКЛАДНИКОВА

Нам расскажут, как развивалось 
 соперничество между ваятелями, 
превратившимися в этаких поп‑звезд 
эпохи, Джона Леннона и Мика 
 Джаггера наполеоновского времени

«Д
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Наибольший интерес на стартующем  
сегодня в Красноярске чемпионате России  
вызывают соревнования одиночниц

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Фигурное катание
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Есть такая хартия
Россию будут защищать в CAS швейцарские юристы

Российская сторона практиче
ски формализовала обраще
ние в Спортивный арбитражный 
суд (CAS) по поводу санкций, 
наложенных на отечественный 
спорт Всемирным антидопинго
вым агентством (WADA). Иск бу
дет подан от имени Российско
го антидопингового агентства 
(РУСАДА), а третьими лицами, 
которые считают, что WADA на
несло им ущерб, в процессе вы
ступят Олимпийский комитет 
России (ОКР) и Паралимпийский 
комитет России (ПКР), настаи
вающие на том, что наказания 
нарушают положения Олимпий
ской хартии. Защищать инте
ресы российской стороны бу
дут швейцарские юридические 
компании, а президент ОКР Ста
нислав Поздняков не исключает 
варианта, при котором рассмо
трение иска затянется. Такой 
сценарий позволил бы сбор
ной России в любом случае от
правиться на Олимпиаду в Токио 
не в нейтральном, а в полноцен
ном статусе.

чера состоялась оконча-
тельная формализация позиции по 
поводу действий России в связи с 
ситуацией, которая возникла после 
вынесения 9 декабря Всемирным 
антидопинговом агентством вер-
дикта о применении к ней суровых 
санкций и официального ответа на 
него Наблюдательного совета Рос-
сийского антидопингового агент-
ства. Основными составляющими 
пакета санкций, наложенных из-
за обнаруженных WADA многочи-
сленных «несоответствий» в базе 
данных Московской антидопинго-
вой лаборатории, приравненных 
структурой к манипуляциям, стали 
запрет для российской сборной на 
выступления под своим флагом на 
крупнейших соревнованиях в бли-
жайшие четыре года (на этот отре-
зок приходятся две Олимпиады — 
летняя в Токио в 2020 году и зимняя 
в Пекине в 2022 году, а также чем-
пионат мира по футболу в Катаре 
в 2022-м) и лишение страны права 
принимать и претендовать на зна-
чимые международные состязания. 
Состязаний, оказавшихся под угро-
зой, должно пройти в это четырех-
летие сразу несколько, в их числе 
чемпионаты мира по хоккею и во-
лейболу, Универсиада, а также дру-
гие заметные события. Кроме то-
го, санкции предполагают, что рос-
сийским спортсменам, желающим 
участвовать в Олимпийских играх в 
нейтральном статусе, придется про-

ходить жесткие фильтры. Из-за них 
состав сборной может быть сильно 
урезан (см. „Ъ“ от 10 декабря). Несо-
гласие с санкциями, продеклариро-
ванное на прошлой неделе Наблю-
дательным советом РУСАДА, озна-
чало, что российская сторона на-
мерена обжаловать вердикт WADA 
в CAS — высшей спортивной арби-
тражной инстанции.

Вчера обжалованию было посвя-
щено два заседания. Окончательно 
закрепило решение Наблюдатель-
ного совета РУСАДА общее собрание 
членов агентства. Но с практической 
точки зрения более важным было за-
вершившееся незадолго до него засе-
дание исполкома Олимпийского ко-
митета России.

Его итоги нельзя было охарак-
теризовать как неожиданные. Чле-
ны исполкома единогласно выра-
зили солидарность с позицией На-
блюдательного совета РУСАДА. Кро-
ме того, как и предполагалось, ОКР 
принял решение участвовать в про-
цессе, в котором формально основ-
ным истцом может являться только 
РУСАДА, в качестве третьего — «за-
интересованного» — лица, полагаю-
щего, что ему нанесли ущерб. А его 
президент Станислав Поздняков 
подтвердил, что именно ОКР «вы-
брал юридическую компанию и ад-
вокатов», которые будут защищать 
российские интересы. Таким же 
образом поступил и Паралимпий-
ский комитет России, также при-
нявший роль «заинтересованной» 
стороны в будущем процессе. В его 
заявлении сказано, что «решение 
исполкома WADA напрямую затра-
гивает права и интересы» ПКР и его 
представителей.

Станислав Поздняков рассказал, 
что защищать российские интересы 

в CAS, базирующемся в Лозанне, бу-
дут швейцарские юристы: Клод Ро-
мани будет представлять ОКР, а ком-
пания Schellenberg Wittmer — РУСА-
ДА. Выбор абсолютно понятный.

Фирма Libra Law, в которой у Кло-
да Романи статус партнера, очень ак-
тивно участвует в спорах, касающих-
ся спортивной отрасли, в том числе 
разбирательствах в CAS. Только в 
2019 году в ее портфолио десять та-
ких кейсов. А десять лет назад Libra 
Law сотрудничала с Россией. Она пы-
талась оспорить допинговые дисква-
лификации биатлонисток Альбины 
Ахатовой и Екатерины Юрьевой, но 
успеха не добилась.

Schellenberg Wittmer вообще су-
мела добиться в России относитель-
но широкой известности благода-
ря предыдущему витку допингово-
го кризиса. В декабре 2017 года ис-
полком Международного олимпий-
ского комитета (МОК) дисквалифи-
цировал ОКР за якобы имевшие ме-
сто многочисленные нарушения до-
пингового характера на Олимпиа-

де в Сочи в 2014 году и существова-
ние в России «институциональной 
допинг-системы», а также пожиз-
ненно отстранил от участия в Олим-
пийских играх целую группу рос-
сийских спортсменов. 39 из них по-
дали иски в CAS. Юридическую под-
держку им оказывала как раз ком-
пания Schellenberg Wittmer. А ре-
зультаты этого короткого процес-
са у российских спортивных функ-
ционеров и политиков по-прежне-
му принято подавать как грандиоз-
ную победу. CAS полностью оправ-
дал 28 спортсменов, а еще 11 значи-
тельно смягчил наказание. Юристы 
Schellenberg Wittmer настаивали на 
том, что МОК наказал спортсменов, 
«несмотря на недостаток специфиче-
ских улик против любого из них, и 
нарушил их фундаментальные про-
цессуальные права». Обвинения в 
адрес атлетов и в самом деле бази-
ровались исключительно на свиде-
тельствах бывшего директора мо-
сковской антидопинговой лабора-
тории Григория Родченкова или на 

найденных комиссией МОК царапи-
нах на контейнерах с пробами, «ано-
мальных» показателях содержания 
соли в этих пробах и результатах ис-
следований ДНК.

Впрочем, проигрыш в CAS не по-
мешал МОК отказаться допустить 
оправданных атлетов на Олимпиа-
ду. Такой шаг он объяснил тем, что, 
раз ОКР дисквалифицирован, при-
глашение россиян на Игры осу-
ществляется фактически согласно 
доброй его воле.

На пресс-конференции после 
окончания исполкома Станислав 
Поздняков сказал про позицию 
швейцарских юристов, что «не го-
тов ее озвучить». Впрочем, основ-
ной российский аргумент и так по-
нятен. Господин Поздняков, под-
черкивая, что к его организации у 
WADA нет никаких претензий, уже 
неоднократно говорил о нем, а вче-
ра повторил снова. Президент ОКР 
напомнил, что главным докумен-
том, регламентирующим права и 
обязанности участников олимпий-
ского движения, является Олимпий-
ская хартия. «В данном документе 
написано, что Олимпиада — это иг-
ры среди спортсменов, а не среди 
стран. Команды формируют олим-
пийские комитеты»,— заявил пре-
зидент ОКР. По мнению Станислава 
Позднякова, из этого следует, что «не 
существует ни одного противоре-
чия» для участия российских спор-
тсменов в Олимпийских играх.

Между тем, возможно, самая ин-
тересная часть выступления Стани-
слава Позднякова касалась вроде бы 
технической детали — вероятных 
сроков рассмотрения российского 
иска. Господин Поздняков расска-
зал, что ОКР «проинформировали» 
о том, что с момента назначения ар-
битров CAS до вынесения оконча-
тельного решения «будет приблизи-
тельно три месяца». Он заключил, 
что «существуют предпосылки», что 
процесс завершится «либо в прямой 
близости начала Олимпийских игр, 
либо даже за ее пределами». Стани-
слав Поздняков, естественно, имел 
в виду ближайшую летнюю Олим-
пиаду в Токио: она открывается 24 
июля 2020 года.

Любопытно, что на такой сцена-
рий как на вполне реальный указы-
вал 9 декабря глава Комитета по со-
ответствию WADA Джонатан Тей-
лор. Он тоже предупреждал, что CAS 
может не успеть рассмотреть «рос-
сийский вопрос» до старта Олимпиа-
ды в Токио. Такая задержка позволит 
сборной России точно поехать на 
нее в полноценном статусе. Однако 
если CAS затем не удовлетворит рос-
сийский иск, то санкции WADA вый-
дут за границы четырехлетнего пе-
риода и охватят следующую летнюю 
Олимпиаду — в Париже в 2024 году.

Алексей Доспехов

Президент ОКР  
Станислав Поздняков  
уверен, что санкции WADA  
в отношении России  
нарушают основной  
документ олимпийского 
движения   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

РЕГЛАМЕНТ

РФС нужно, чтобы клубы 
больше играли
Исполком Российского футбольного со-
юза (РФС) воздержался от принятия ре-
шения об увеличении количества мат-
чей, проводимых клубами Российской 
премьер-лиги (РПЛ). По словам прези-
дента РФС Александра Дюкова, клубы 
сами должны принять решение, одна-
ко в случае, если они не придут к согла-
сию, союз сам внесет коррективы.

«Нам нужна реформа чемпионата, 
чтобы матчей было больше. Но реше-
ние должны принимать клубы. Если 
они не смогут принять решение, то мы 
постараемся с помощью Кубка России 
заставить их играть больше. Поэтому ре-
форма Кубка России до сих пор не при-
нимается. Также мы бы хотели больше 
играть летом»,— заявил журналистам 
президент РФС Александр Дюков.

Отметим, что перед стартом сезона 
РПЛ был поднят вопрос об увеличении 
количества матчей. Многие специали-
сты отмечали, что уровень футбола в 
российском первенстве страдает в том 
числе и потому, что команды проводят 
мало матчей. Обсуждался даже вари-
ант, предусматривающий расширение 
лиги с 16 до 24 команд с одновремен-
ным внедрением многоступенчатой си-
стемы розыгрыша первенства. Однако 
РФС тогда дал понять, что коррективы 
будут возможны только после чемпио-
ната мира 2022 года в Катаре. Александр 
Петров

На критику судей  
установили расценки
Исполком Российского футбольного со-
юза (РФС) вчера принял решение о вве-
дении штрафа за публичную критику 
работы арбитров. Это решение предус-
матривает, что официальные предста-
вители клубов не должны оценивать ра-
боту судей. Им позволено только заяв-
лять об обращении в экспертно-судей-
скую комиссию РФС. За нарушение но-

вого правила представителям клубов 
Российской премьер-лиги (РПЛ) грозит 
штраф от 200 тыс. до 400 тыс. руб.

О необходимости внедрения огра-
ничений на публичную критику рабо-
ты судей в середине декабря в интер-
вью „Ъ“ заявлял глава судейского коми-
тета РФС Ашот Хачатурянц. Он отмечал, 
что «оценки, которые выставляют СМИ, 
нередко основываются и подогревают-
ся заявлениями представителей клу-
бов, сделанными на эмоциях». «Согла-
ситесь, сейчас рефери гораздо проще 
предъявлять претензии, чем раньше. 
Даже на видеозаписи не всегда можно 
увидеть спорный момент, что же гово-
рить о живом человеке. С внедрением 
VAR ситуация меняется. Возникает мно-
жество нюансов, которые нужно учиты-
вать при оценке работы судьи. И разо-
браться в них может только экспертная 
комиссия»,— отметил господин Хачату-
рянц, призвавший к тому, чтобы разбор 
работы судей осуществлялся только по-
сле того, как соответствующую оценку 
дадут контрольные органы.

«Что касается комментирования во-
просов судейства. Ограничения каса-
ются увеличения размеров наказания 
за неэтичные комментарии. Введено 
наказание за критику — это денежный 
штраф,— прокомментировал решение 
РФС его президент Александр Дюков.— 
Была информация о том, что официаль-
ным лицам будет запрещено коммен-
тировать решение судей. Мы решили 
не идти по этому пути. Он радикаль-
ный. Мы исходим из того, что коммен-
тарии возможны, но в рамках опреде-
ленной этики».

«РФС будет комментировать реше-
ния, являющиеся резонансными, спор-
ными. Как это будет, решим в ближай-
шее время. При резонансных ошибках 
будет работать экспертная судейская ко-
миссия, которая дает свое заключение, 
оценка будет окончательной»,— отме-
тил господин Дюков. Александр Петров

ЗВЕЗДЫ

Бокс послал Флойду Мейуэзеру $915 млн
Он возглавил рейтинг спортсменов,  
заработавших больше всех за десятилетие

Знаменитый американский боксер 
Флойд Мейуэзер стал самым высоко
оплачиваемым спортсменом деся
тилетия по версии издания Forbes. 
Согласно его подсчетам, доходы Мейу
эзера с 2010 года составили $915 млн. 
Это заметно больше, чем получили две 
живые легенды мирового футбола — 
Криштиану Роналду и Лионель Месси, 
занявшие в списке второе и третье ме
ста. Причем в отличие от большинст
ва конкурентов, получавших зарплату 
в своих командах, львиную долю до
ходов Мейуэзера составили гонорары 
за бои. Два из них принесли ему более 
половины всех денег.

епобежденный американский 
боксер Флойд Мейуэзер, на счету которо-
го 50 побед в 50 боях, оказался вне конку-
ренции и в том, что касается заработков. 
Согласно подсчетам издания Forbes, Мей-
уэзер за уходящее десятилетие заработал 
в общей сложности $915 млн. В среднем 
за год получается более $91 млн. Отме-
тим, что в первом десятилетии 2000-х был 
лишь один спортсмен, заработавший за 
год более $80 млн,— гольфист Тайгер Вудс.

Мейуэзера в ряду спортивных миллионеров, большинство из которых 
зарабатывает значительные суммы либо в качестве призовых за участие в 
многочисленных турнирах, либо в виде зарплаты, выделяет то, что он по-
лучает деньги редко, но метко. Основу благосостояния боксера (за карьеру, 
начавшуюся еще в 1996 году, он заработал более $1 млрд) составили дохо-
ды от двух боев — с Мэнни Пакьяо в 2015-м и с наиболее популярным бой-
цом смешанного стиля, проходившего по правилам бокса, Конором Мак-
грегором в 2017-м. Они принесли Мейуэзеру в общей сложности $500 млн 
в основном за счет отчислений от pay-per-view. Это неудивительно, если 
учитывать, что право посмотреть эти шоу купили в общей сложности бо-

лее 10 млн абонентов, которых не отпугну-
ла цена около $100. Не уклонялся Мейуэ-
зер и от легких денег, таких, например, как 
$9 млн за три минуты, проведенные на рин-
ге в бою против японца Тэнсина Насукавы. 
Это был своего рода рекорд, потому что еще 
никому из спортсменов не удавалось зара-
батывать со скоростью $3 млн в минуту.

Следом за Мейуэзером в списке Forbes 
идут две живые легенды мирового футбо-
ла — Криштиану Роналду и Лионель Мес-
си. Доходы первого за десятилетие соста-
вили $800 млн, второго — $750 млн. Пере-
вес португальца над аргентинцем сфор-
мировался благодаря тому, что Криштиа-
ну Роналду гораздо активнее продает свой 
образ на рекламном рынке.

Помимо Криштиану Роналду и Месси в 
топ-10 рейтинга значатся еще два предста-
вителя командных видов спорта. В обоих 
случаях речь идет об игроках Националь-
ной баскетбольной ассоциации (НБА) Леб-
роне Джеймсе (четвертое место с показате-
лем $680 млн) и Кевине Дюранте (девятое, 
$425 млн). Пятым идет лучший теннисист 
в истории — 20-кратный победитель тур-
ниров Большого шлема Роджер Федерер. 
Его доходы оценены в $640 млн. Но стоит 
отметить, что 38-летний швейцарец, завер-
шение карьеры которого уже не за горами, 

будет зарабатывать на чемпионском уровне даже после того, как переста-
нет играть. Дело в том, что десятилетний контракт с японской торговой 
сетью Uniqlo, подписанный в 2018 году, принесет ему не менее $300 млн.

В нижней части десятки богатейших спортсменов помимо уже упо-
мянутого Кевина Дюранта расположились друг за другом нестареющие 
гольфисты — 43-летний Тайгер Вудс ($615 млн) и 49-летний Фил Ми-
кельсон ($480 млн), а также 41-летний боксер Мэнни Пакьяо ($435 млн). 
Замыкает десятку шестикратный чемпион «Формулы-1» Льюис Хэмил-
тон, заработавший $400 млн.

Александр Петров

В

Н
На протяжении последних десяти лет Флойд 
Мейуэзер зарабатывал в среднем по $91 млн 
в год  ФОТО AP
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